
Андрей Мостовой 
рассказал «РГ» о том, 
почему питерскому 
«Зениту» нет равных 
в России

ВИЗИТ Михаил Мишустин выступил на экономическом форуме 
в Шанхае

Расчет на рубль и юань

Олег Капранов

О
боротные штрафы не за-
щитят от утечек персо-
нальных данных, считает 

Наталья Касперская, президент 
ГК InfoWatch, председатель 
правления АРПП «Отечествен-
ный софт». В интервью «Рос-
сийской газете» она рассказа-
ла, почему персональные дан-
ные продолжают утекать, как с 
этим бороться, нужно ли лега-
лизовывать пиратское про-
граммное обеспечение и по ка-
ким причинам некоторые из 
мер поддержки IT-отрасли сего-
дня работают не совсем эффек-
тивно.

Наталья Ивановна, весь по-
следний год мы следили за ме-
рами поддержки IT-отрасли. 
Иногда казалось, что больше 
уже некуда, что помогли всем 
и во всем. Но не так давно про-
звучала новая инициатива — 

о предустановке отечествен-
ных операционных систем 
(ОС) на компьютеры и ноут-
буки. С одной стороны — это 
еще одна точка роста, а с дру-
гой — необходима ли она от-
расли?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: У меня двой-
ственное отношение к этой ини-
циативе. С одной стороны, это 
действительно выглядит как 
поддержка отечественного 
производителя. Но с другой — я 
совершенно не понимаю, как 
можно реализовать эту инициа-
тиву так, чтобы не порушить 
рынок, потому что это явное 

лоббирование. Сейчас на рынке 
порядка 20 ОС, и невозможно 
всем 20 дать преференцию. Зна-
чит, преференция будет дана из-
бранным, а это уже совсем не 
рыночный механизм. Как мин-
цифры будет сохранять баланс в 
этом вопросе — мне не совсем 
понятно.

Готова ли отрасль к тому, 
чтобы реализовать задачу 
такого масштаба? Это же не 
просто установить програм-
му.  Это еще и поддержка, сер-
вис, прямое общение с миллио-
нами обычных, зачастую не-

подготовленных пользова-
телей. 

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Это, кстати, 
тоже может быть проблемой. Я, 
например, помню, как было с 
Антивирусом Касперского, 
когда в 2003—2004 годах мы со-
вершили качественный скачок, 
и у нас внезапно стало не десят-
ки тысяч, а миллионы пользова-
телей. Вдруг выяснилось, что у 
нас маленький отдел поддержки 
и ее не хватает, что нам нужно 
переписывать архитектуру, по-
тому что на большом объеме 
разнообразных компьютеров 
возникают конфликты с драйве-
рами и другие сбои и т.д. То есть 
поддержка большого числа 
пользователей — это отдельная 
наука, которую, например, 
Microsoft освоила очень хоро-
шо, а наши компании — не факт. 
Поэтому ответа на этот вопрос у 
меня нет. Я думаю, что 
это можно проверить 
только практикой.

Владимир Кузьмин, Шанхай

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин прибыл с офици-
альным двухдневным 
визитом в Китай. Пер-
вый день был посвя-
щен диалогу с дело-
вым сообществом — 
глава российского 

кабмина выступил с программ-
ными заявлениями на Россий-
ско-Китайском бизнес-форуме, 
который собрал в Шанхае более 
1200 участников. Мишустин 
рассказал о ситуации в эконо-
мике, сотрудничестве Москвы и 
Пекина, а также процитировал 
поэта времен династии Тан.  

Вместе с премьер-мини-
стром в Шанхай прилетели ру-
ководители многих государ-
ственных ведомств, регионов 
России и представителей круп-
нейших компаний. «Все они 
открыты для диалога, развития 
двусторонних контактов по 
своим направлениям, расшире-
ния областей приложения сов-
местных усилий», — представил 
гостей Мишустин китайской 
стороне. Москва и Пекин рас-
считывают, что на площадке 
бизнес-форума будут обсу-
ждаться и прорабатываться но-
вые проекты в самых разных 
сферах, а сам он станет очеред-
ным шагом в сотрудничестве 
двух стран. Как заметил Мишу-
стин, на это вдохновляет и атмо-
сфера Шанхая — одного из са-
мых мощных и динамичных ме-
гаполисов Китая и всего Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

В прошлом году наша страна 
подверглась беспрецедентному 
по своему масштабу санкцион-
ному давлению, напомнил пре-
мьер, выступая на пленарном 
заседании. Западные партнеры 
России хотели сломать эконо-
мику, ударить по уровню жизни 
простых граждан. «Ничего из 
того, о чем мечтали наши недо-
брожелатели, не произошло. 
Мы не только выстояли, но и 
продолжаем свое поступатель-
ное развитие», — заявил Мишу-
стин. Показатели подтвержда-
ют слова российского премье-
ра: уровень безработицы — на 
р е к о р д н о  н и з к о м  у р о в н е 
(3,5%), инфляция в начале мая 
— минимальная среди всех 
стран Европы (2,3%).

В новых условиях Москва 
стала больше ориентироваться 
на развивающиеся рынки. 
Расширены торговые контакты 
с государствами с быстро расту-
щими экономиками. «Внешне-
торговый оборот России в це-
лом за прошлый год вырос бо-

лее чем на 8% — до 850 миллиар-
дов долларов. При этом экспорт 
увеличился почти на 20%», — со-
общил председатель правитель-
ства РФ. Китай во внешней тор-
говле России занимает особую 
роль. В прошлом году товароо-
борот между странами устано-
вил новый рекорд — около 190 
миллиардов долларов. Мишу-
стин уверен, что уже в этом году 
стороны выполнят задачу в 200 
миллиардов. «Уже по итогам 

первого квартала отмечается 
его увеличение почти на чет-
верть — до примерно 52 милли-
ардов», — обратил внимание 
глава кабинета министров.

Рост торговли между страна-
ми сопровождается 
важными изменения-
ми. 
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ПОЛИЦИЯ В Сети 
продавались поддельные 
полисы автогражданки

ОСАГО попало 
на крючок

Владимир Баршев

Полиция в Санкт-Петербурге задержала мошенников, 
торговавших поддельными полисами ОСАГО. Причем 
это была сильно продвинутая в компьютерных техно-
логиях группа. Они не только продавали поддельные 
полисы, но и делали невозможной их проверку через 
сайт официальной страховой компании.

Злоумышленники производили смс-рассылку в од-
ном из мессенджеров. Они представлялись агентами 
известных компаний и предлагали оформить полис 
ОСАГО по цене на 15—20% ниже рыночной, сообщила 
официальный представитель МВД России Ирина Волк.

Подобных случаев в России — хоть отбавляй. Благо 
грамотный автовладелец всегда может проверить как 
достоверность предложения, так и подлинность поли-
са. Но только не в этом случае. Преступники хорош 
разбирались в компьютерных технологиях и модуля-
циях сайтов. Если автовладельцы соглашались на сдел-
ку по льготным условиям, аферисты запрашивали их 
паспортные данные, а также сведения о транспортных 
средствах и водительских правах. Затем потерпевшим 
предлагалось перейти по высланной в чат ссылке на 
якобы официальную интернет-страницу страховой 
компании. Однако этот сайт был фишинговым. То есть 
он полностью копировал страницу официаль-
ного страховщика. Но не имел к нему ни ма-
лейшего отношения. 

ПРОЕКТ 
Правительство предлагает 
не считать экстремизмом 
старые карты

Раскроют 
карты

Владислав Куликов

Правительство России предлагает более детально про-
писать, когда распространение карт с неправильными 
границами нашей страны будет наказуемым. Самое 
главное: если карта выпущена давно, когда и люди, и 
границы были другими, наказывать за ее распростра-
нение нельзя. Но если сегодня кто-то нарисует нашу 
страну неправильно и начнет распространять свои 
фальшивые карты, его признают экстремистом.

Сейчас в Госдуме готовятся ко второму чтению два 
законопроекта. Один признает экстремистской про-
дукцией карты, на которых территория России изоб-
ражена не полной. Например, без Курил. Или без Кры-
ма. Другой вносит поправки в КоАП, предусматриваю-
щие наказание для создаталей и распространителей 
такой продукции. Инициативы внесены в Госдумы 
группой депутатов. 

Сейчас правительство страны подготови-
ло важные поправки к проекту.

ПРАВО Верховный суд 
предлагает разрешить 
не отправлять в СИЗО 
лиц без прописки

Не засидятся

Владислав Куликов

Верховный суд России разрабатывает законопроект, 
призванный снизить количество арестов в стране. 
Например, отсутствие у обвиняемого прописки не бу-
дет означать автоматической путевки в СИЗО. Как со-
общил вчера председатель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев, ожидается, что законодательная ини-
циатива будет готова в июне. Соответственно, она мо-
жет быть внесена в Госдуму еще до ухода депутатов в 
отпуска.

Заявление прозвучало в ходе пленарного заседания 
Совета судей России. В первую очередь послабления 
должны касаться женщин, имеющих маленьких детей. 
В целом же планируется смягчить подходы ко всем, кто 
обвиняется в ненасильственных преступлениях. Ины-
ми словами, если следствие не считает, что человек со-
вершил тяжкое преступление, то потребуются особые 
обстоятельства для отправления обвиняемого в СИЗО.

Пока отсутствие прописки считается весомым ар-
гументом, чтобы взять гражданина под стражу. Мол, а 
вдруг его нигде ничего не держит? Где его искать, если 
он убежит? 

Но, как подчеркнул Вячеслав Лебедев, сейчас воз-
можности розыска и установления места пребывания 
граждан очень большие. Кроме того, предлагается не 
назначать лишение свободы женщинам, не имеющим 
регистрации. Сегодня осужденному, не имею-
щему прописки, могут  назначить лишение 
свободы по тем же причинам, что и арест.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.05.23

Австралийский доллар  53,3107
Азербайджанский манат  47,1568
Армянский драм**  20,7551
Белорусский рубль  27,3522
Болгарский лев  44,3571

Бразильский реал  16,1375
Венгерский форинт**  22,9875
Вон Республики Корея***  61,0699
Вьетнамский донг****  33,8684
Гонконгский доллар  10,2475

Грузинский лари  31,5915
Датская крона  11,6486
Дирхам ОАЭ  21,8312
Доллар США  80,1665
Евро  86,5502

Египетский фунт*  25,9503
Индийская рупия**  97,4390
Индонезийская рупия****  53,8139
Казахстанский тенге**  18,0101
Канадский доллар  59,3694

Катарский риал  22,0238
Киргизский сом**  91,5979
Китайский юань  11,3504
Молдавский лей*  45,2088
Новозеландский доллар  50,3846

Новый туркменский манат  22,9047
Норвежская крона*  73,2951
Польский злотый  19,1988
Румынский лей  17,3912
СДР  107,1754

Сербский динар**  73,8651
Сингапурский доллар  59,5768
Таджикский сомони*  73,4549
Таиландский бат*  23,1782
Турецкая лира*  40,4420

Узбекский сум****  70,0142
Украинская гривна*  21,7051
Фунт стерлингов  99,5908
Чешская крона*  36,5024
Шведская крона*  75,8233

Швейцарский франк  89,1333
Южноафриканский рэнд*  41,6480
Японская иена**  57,7652

Михаил Мишустин уверен, 
что Россия и Китай в 2023 году 
доведут товарооборот 
до 200 млрд долларов. 

А К Ц Е Н Т

Премьер-министр РФ — китайским 
партнерам: Как писал поэт времен 
династии Тан, «если хочешь обозреть 
тысячу ли, поднимись на ступень выше». 
Предлагаю сделать такой шаг вместе
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ТЕНДЕНЦИИ Электронные 
туристические визы в РФ 
могут запустить с 1 июля

Шанхай ский 
полдень

Нина Егоршева, Екатерина Свинова 

С 1 июля в России должна заработать единая электрон-
ная виза, она позволит упростить въезд в страну ино-
странным туристам, в том числе из Китая. Россия ждет 
от КНР перечень туристических организаций для воз-
обновления соглашения между странами о безвизовых 
поездках. Об этом сообщил министр экономического 
развития РФ Максим Решетников в ходе профильной 
сессии Российско-Китайского бизнес-форума, кото-
рый проходит в Шанхае.

Министр пояснил, что вопрос о возобновлении дей-
ствия единой электронной визы сейчас прорабатывает-
ся. Министерство иностранных дел, по его словам, обе-
щает запустить электронную визу с 1 июля этого года. 
Глава минэкономразвития подчеркнул, что это должно 
существенно упростить процессы получения разреше-
ний на посещение территории Российской Федерации и 
открыть доступ не только к групповым, но и индивиду-
альным поездкам. 

Развитию туристического обмена поспособству-
ет и возобновление механизма безвизовых групповых 
поездок между двумя странами. Россия, по словам Ре-
шетникова, ждет от Китая перечень туристических ор-
ганизаций. На прошлой неделе аналогичный список 
организаций, готовых к приему китайских гостей на 
2023—2024 годы, был передан китайской стороне. «Что-
бы это соглашение в полном объеме заработало, и вме-
сте с китайскими 
коллегами очень 
тесно работаем, что-
бы уже в ближайшее 
время обменяться 
этими перечнями», 
— уточнил Решет-
ников. 

Сотрудничество 
России и Китая раз-
вивается и по дру-
гим направлениям. 
Россия продолжа-
ет увеличивать по-
ставки энергоре-
сурсов восточному 
соседу. Энергетика 
— одно из основных направлений развития сотрудниче-
ства с КНР, рассказал на полях вице-премьер Александр 
Новак. По его словам, поставки энергетических ресур-
сов растут большими объемами. В 2023 году ожидает-
ся рост примерно на 40%, отметил вице-премьер. «Но 
самое главное — мы сейчас с нашими партнерами прора-
батываем вопросы с тем, чтобы совместно участвовать 
в поставках недостающего технологического оборудо-
вания», — добавил он.

Россия предлагает возможность транспортиров-
ки грузов по Северному морскому пути (СМП). «Мы 
должны создать всю инфраструктуру СМП и сделать все 
перевозки по нему более экономически рентабельны-
ми, потому что компании будут делать выбор в соответ-
ствии с тем, что быстрее, дешевле и надежнее», — отме-
тил вице-премьер Юрий Трутнев.  По его словам, тариф 
на перевозку грузов на первом этапе развития Северно-
го морского пути (СМП), возможно, потребуется субси-
дировать. 

Как отметила генеральный директор Российского 
экспортного центра Вероника Никишина, торговля меж-
ду Россией и Китаем стремительно развивается, одной 
из наиболее динамично растущих отраслей несырьевого 
неэнергетического экспорта России является АПК. «Мы 
видим, что поставки на китайский рынок могут расши-
риться за счет дополнительного роста экспорта рапсо-
вого масла, а также таких товаров, как пшеница, ячмень, 
крабы и кондитерские изделия», — сказала она.

По мнению экспертов, Россия и Китай будут в бли-
жайшие годы наращивать товарооборот, развивая со-
трудничество по различным направлениям. Россия уже 
поднялась с 10 на 7 место в списке торговых партнеров 
Китая. Высока вероятность дальнейшего повышения 
позиций России в 
ближайшие годы, 
отмечает директор 
института между-
народной торгов-
ли и устойчивого 
развития МГИМО 
МИД России Вла-
димир Саламатов. 
Масштабная пере-
стройка внешней 
торговли России, 
начатая в 2022 году, 
характеризуется 
сохранением ее об-
щей структуры и существенным изменением геогра-
фии. Продукцию западных стран постепенно замещают 
товары из Азии, в частности из Китая, считает эксперт. 

«В прошлом году отмечался рост импорта хими-
ческой и машиностроительной продукции. Помимо 
расширения торговли энергоресурсами в связи с перео-
риентацией российского экспорта с западных рынков в 
страны Азии значительный потенциал для сотрудниче-
ства существует в агропромышленном комплексе, так 
как Китай является крупным импортером сельскохо-
зяйственных продуктов, а Россия обладает потенциа-
лом расширения агропроизводства и агроэкспорта», — 
пояснил Саламатов. 

Рост населения Китая обеспечивает расширяющий-
ся спрос на продовольствие, а рост его благосостояния 
— повышение спроса на качественные и натуральные 
продукты, считает он. По словам эксперта, Россия об-
ладает возможностями для расширения предложения 
сельскохозяйственной продукции, например, зерно-
вых, подсолнечного, соевого масла, кондитерских изде-
лий и многих других товаров, в связи с чем необходимо 
сотрудничество в сфере допуска данной продукции на 
рынок Китая. 

Россия и Китай являются ключевыми странами в 
проекте «Один пояс, один путь» (BRI), который направ-
лен на развитие транспортных и логистических связей 
между странами Евразии. «Развитие транспортной ин-
фраструктуры, такой как железные дороги и морские 
порты, будет способствовать укреплению торговых свя-
зей между Россией и Китаем и обеспечит расширение 
взаимной торговли», — заключил Саламатов. 

Что касается запуска электронных виз и возобнов-
ления безвизовых поездок с Китаем, безусловно, это по-
зитивный знак для российской туристической отрасли 
и экономики страны в целом, отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Наталия Пырьева. Упрощение въезда на тер-
риторию России позволит привлечь большее число ино-
странцев, которые, в свою очередь, будут тратить день-
ги во множестве сфер — в отелях, кафе и ресторанах, на 
транспорте, в культурно-развлекательной сфере и т. д. 
«Все это в совокупности будет пополнять бюджеты ту-
ристических регионов,  способствовать дальнейшему 
развитию внутреннего туризма, создавать новые рабо-
чие места, улучшать инфраструктуру, привлекать но-
вые инвестиции», — пояснила она.  

Расчет на рубль и юань
Прежде всего предсе-
датель правительства 
выделил снижение за-

висимости от доллара и других 
западных валют. В 2021 году на-
циональные валюты в расчетах 
использовались на четверть, 
сейчас — на две трети.

Лидеры России и Китая в 
марте поставили задачу не про-
сто существенно увеличить 
масштаб торговли, но и расши-
рить сотрудничество в сфере 
технологий, инноваций, раз-
вивать промышленную коопе-
рацию. В Москве, сказал Миха-
ил Мишустин, готовы оказать 
практическую поддержку пред-
ставителям деловых кругов, ко-
торые откликнутся на этот при-
зыв. «На сегодня в нашем инве-
стиционном портфеле находит-
ся уже около 80 крупных проек-
тов с общим объемом инвести-
ций свыше 165 миллиардов дол-
ларов», — заметил премьер. А в 
новых условиях, добавил он, 
открываются дополнительные 

предпосылки, чтобы расширять 
присутствие китайских компа-
ний в России и в то же время 
запускать совместные произ-
водства на территории КНР.

Значительный потенциал 
премьер-министр видит у взаи-
модействия в машиностроении 
для топливно-энергетическо-
го комплекса, в том числе в ис-
пользовании передовых техно-
логий при разработке и изготов-
лении оборудования для нефте-
переработки и нефтегазохимии.

Здесь уместно заметить, что 
в рамках форума Михаил Мишу-
стин посетил Шанхайский науч-
но-исследовательский инсти-
тут нефтехимии китайской на-
циональной нефтехимической 
корпорации Sinopec, где его по-
знакомили с некоторыми ис-
следованиями. Sinopec давно 
работает в России. Среди круп-
ных проектов, в которых компа-
ния участвует, премьер выде-
лил совместное с «СИБУРом» 
строительство Амурского га-

зохимического комплекса по 
производству полимеров. Вице-
премьер РФ Александр Новак 
считает Sinopec важным парт-
нером, который поставляет в 
Россию катализаторы. Глава 
правительства поблагодарил 
представителей Sinopec за ак-
тивное взаимодействие с нашей 
страной. 

В России сегодня откры-
ваются большие возможно-
сти практически для любого 
направления бизнеса, заявил 
председатель правительства 
предпринимателям. Для запус-
ка долгосрочных, перспектив-
ных проектов страна ждет парт-
неров из дружественных госу-
дарств. У нас еще предстоит ре-
шить ряд важных задач, в том 
числе связанных с выстраива-
нием новой логистики, обеспе-
чением финансовой и техноло-
гической независимости, при-
знал Мишустин, но кабинет ми-
нистров этим уже занимается 
на системной основе. «Как пи-

сал поэт времен династии Тан: 
«Если хочешь обозреть тыся-
чу ли, поднимись на ступень 
выше». Предлагаю сделать та-
кой шаг вместе, чтобы еще силь-
нее укрепить всеобъемлющее 
партнерство и стратегическое 
взаимодействие России и Китая 
на благо наших стран и наро-
дов», — заключил премьер-ми-
нистр свое выступление на 
форуме.

В Шанхае Михаил Мишустин 
отдельно пообщался с новым 
председателем Нового банка 
развития БРИКС Дилмой Ро-
уссефф. В период трансформа-
ции мировой торгово-эконо-
мической и финансовой систем 
институту объединения, в кото-
рое входит и Россия, и Китай, в 
Москве отводят важную роль — 
защитить торгово-экономиче-
ские связи участников от влия-
ния нелегитимных санкций со 
стороны коллективного Запада, 
объяснил глава кабинета мини-
стров РФ. «Успешное функцио-
нирование банка будет способ-
ствовать дальнейшему укреп-
лению экономического и инве-
стиционного взаимодействия 
в формате стран БРИКС, при-
даст импульс продвижению 
перспективных проектов в тор-
говле, энергетике, в высоких 
технологиях, в транспортно-ло-
гистической инфраструктуре 
и других областях. Это в свою 
очередь позволит создать новые 
точки роста национальных эко-
номик государств «пятерки», — 
рассчитывает Мишустин.

Завершив шанхайскую часть 
официального визита, Михаил 
Мишустин вчера прибыл в Пе-
кин. Сегодня он встретится с 
председателем КНР Си Цзинь-
пином и проведет переговоры с 
премьером Госсовета Китая Ли 
Цяном.  

1
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Алексей Маслов, директор Института стран Азии и Африки 
МГУ имени М.В. Ломоносова, профессор, доктор 
исторических наук:
— Визит председателя правительства России Михаила Мишустина в Китай 

с точки зрения активизации российско-китайских торгово-экономиче-

ских отношений — один из самых важных за последние десятилетия. 

Он стал продолжением встречи президента Владимира Путина и лидера 

КНР Си Цзиньпина в Москве, после которой сразу стало понятно, что 

многие китайские компании резко увеличили свою активность в работе 

с Россией. После визита китайского руководителя значительное число 

проектов, которые ранее находились в замороженном состоянии или 

просто реализовывались очень медленно, сразу резко ускорились. 

Поэтому выбор времени для визита Мишустина осуществлен очень пра-

вильно. За этот промежуток — чуть меньше месяца после встречи лиде-

ров — был достигнут целый ряд соглашений по российскому автопрому, 

по агропромышленному комплексу, по открытию новых железнодорож-

ных веток, в области авиасообщения.

Очевидно, что в этом году у России и Китая заметно вырастет торговый 

оборот, минимум на 15—20 процентов, если не больше. Но самое глав-

ное, у нас происходит диверсификация взаимодействия. Растет доля вы-

сокотехнологичной продукции, взаимных инвестиций, развивается бо-

лее глубокий тип сотрудничества. Мы выходим на создание сложных 

форм взаимодействия в области науки и образования, таких, как созда-

ние совместных лабораторий, научно-технических разработок. Ряд рос-

сийских компаний, причем высокотехнологичных, выходят на китайский 

рынок. Мы переходим от обычного простого торгового сотрудничества 

к глубокому инвестиционному сотрудничеству. Вопрос этот непростой 

и долгий, но мы видим заметные подвижки в этой сфере.

С точки зрения международного значения визита Мишустина, то ясно, 

что на Западе к нему отнесутся плохо. На Китай идет огромное давление. 

Раньше оно было чисто идеологическим, то есть Пекин обвиняли в под-

держке «неправомерных» действий России. Сейчас же Запад оказывает 

на КНР активное экономическое давление. Китайскую продукцию, осо-

бенно высокотехнологичную, не пускают на западные рынки, идет давле-

ние на американские компании, чтобы те разрывали контракты или ухо-

дили с китайского рынка. Пекин, активизируя работу с Россией, идет на 

определенные экономические жертвы и не скрывает этого. Для Китая 

это сложный выбор, но он его сделал, и это многого стоит.

При этом активизация сотрудничества России и Китая придаст импульс 

для подключения к российско-китайским проектам третьих стран. Моск-

ва и Пекин реализуют множество проектов, которые носят трансгранич-

ный и транснациональные характер. Китай и Россия возобновили диалог 

по ряду экономических проектов, в первую очередь инфраструктурных, 

в рамках ШОС и БРИКС. Видны перспективы сотрудничества в Централь-

ной Азии. Даже несмотря на то, что Москва не принимала участие в фору-

ме «Китай — Центральная Азия», тема России на нем упоминалась, стра-

ны позитивно относятся к расширению сотрудничества. Кроме того, сей-

час мы видим, что происходит определенная синхронизация визитов Ми-

шустина в Китай и Дмитрия Медведева во Вьетнам. Россия расширяет ко-

личество партнеров в Азии, причем не на декларативном уровне, 

а на уровне реальных проектов. Данная тенденция назрела уже давно.

Подготовил Иван Сысоев

Электронные 
визы — позитив-
ный знак для рос-
сийской туристи-
ческой отрасли 
и экономики 
страны

Россия 
в ближайшее 
время улучшит 
свои позиции 
во внешней тор-
говле с Китаем 
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Михаил Мишустин посетил НИИ нефтехимии китайской национальной нефтехимической корпорации Sinopec.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2564191
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ВЛАСТЬ Владимир Путин и Валерий Зорькин обсудили работу 
Конституционного суда и историю Украины 

Ключ и карта
Валентина Егорова 

Е
вропейцы не считали 
Украину отдельной 
территорией в XVII 
веке, следует из ста-
ринной французской 
карты, которую со-
ставили во времена 
короля Людовика XIV. 
Копию документа по-

казал президенту Владимиру 
Путину глава Конституционно-
го суда Валерий Зорькин.

Их встреча состоялась вчера 
в Кремле после церемонии вру-
чения государственных наград, 
в ходе которой глава КС полу-
чил из рук президента орден 
Святого апостола Андрея Пер-
возванного. «Я очень рад с вами 
сегодня увидеться и хочу еще 
раз поздравить с государствен-
ной наградой», — поприветство-
вал гостя глава государства.

«Конституционный суд яв-
ляется ключевым звеном всей 
правовой, судебной системы 
страны», — отметил президент. 
«Один из «ключей», — париро-
вал глава КС и кратко проин-
формировал о работе суда в 
2022-м и в первые месяцы 2023 
года.

Число обращений в КС с 
2019 года держится примерно 
на уровне около 12 тысяч в год, 
рассказал он. По тем вопросам, 
которые входят в компетенцию 
суда, он принимает порядка 
3700 решений. «Почему полу-
чается эта разница? Потому что 
все остальное — это фактически 
то, что не относится к полномо-
чиям Конституционного суда. 
Например, жалуются, что квар-
тиру не дали, и так далее», — по-
яснил Зорькин.

По тематике лидируют во-
просы гражданского права и 
предпринимательства, на вто-
ром месте — уголовный процесс 
и уголовное право, дальше идет 
трудовое и социальное. «Это 
тоже свидетельствует об опре-
деленной стабильности в этой 
сфере», — считает председатель 
Конституционного суда. 

На последнем месте — жало-
бы, касающиеся политических 
прав граждан, это соотношение 
не меняется, подчеркнул Зорь-
кин. «Казалось бы, вот предве-
щали, что в связи с той или дру-
гой ситуацией в стране все это 
поползет, но, как видно (мы же 
объективный срез даем), людей 
больше заботят вот эти права, 
о которых я сказал», — проком-
ментировал Зорькин статисти-
ку обращений. «Причем, знае-
те, на порядок просто меньше 
той последней рубрики», — до-
бавил он.

Затем глава КС показал 
президенту старинный доку-
мент. «Обнаружилось, что у 

нас в Конституционном суде 
нашлась копия карты, состав-
ленной при Людовике XIV, то 
есть это середина XVII века, 
составлена самими францу-
зами. Там нет Украины, есть в 
двух местах «край» — край Речи 
Посполитой, юг и край Каза-
кии. И большое Царство Рос-
сийское», — рассказал Зорькин. 
«Почему я рискнул вам ее пока-
зать? Потому что было много 
спекуляций насчет того, где 
истоки, как это все образова-
лось», — добавил он.

«Мы же знаем, что эти зем-
ли просто входили в состав Речи 
Посполитой, потом попроси-
лись в состав Московского цар-
ства. Вот и все», — отреагировал 
Путин. 

« И  у ж е  п о т о м ,  п о с л е 
Октябрьской революции, стали 
образовываться всякие квази-
государственные образования. 
Советская власть создала Со-
ветскую Украину, до этого ни-
какой Украины не было в исто-
рии человечества», — заявил он.

— Самое главное, что это не 
мы сделали, а французы, — отме-
тил Валерий Зорькин.

— Ну так на карте отмечали 
то, что было в жизни, на земле, — 
указал Владимир Путин.  

На карте XVII века нет Украины. «Самое главное, что это не мы сделали, а французы», — отметил Валерий Зорькин. «На карте отмечали то, что было в жизни, на земле», — указал Владимир Путин.

Тем временем

ПРЕЗИДЕНТ ВРУЧИЛ ГОСНАГРАДЫ ВОЕННЫМ, ВРАЧАМ, 
ОБЩЕСТВЕННИКАМ, ПОЛИТИКАМ И ПЕДАГОГАМ
Вчера в Кремле прошла церемония вручения государственных наград 

участникам СВО, их наставникам, медикам, парламентариям и предста-

вителям общественных организаций. Получая ордена и медали из рук 

Владимира Путина, почти все они отмечали единство страны перед 

внешней угрозой, готовность защищать ее интересы, а заканчивали 

свое выступление словами «Служу России».

«Примером своей жизни вы доказали и доказываете каждый день, ка-

кой мощной движущей силой обладает искренняя любовь к Отечеству, 

стремление работать ради общего блага, добиваться выдающихся успе-

хов в самых разных сферах деятельности», — сказал президент.

Высшей награды — ордена Святого апостола Андрея Первозванного — 

удостоены председатель Конституционного суда Валерий Зорькин и 

первый президент Татарстана Минтимер Шаймиев.

Владимир Путин отдельно отметил присутствующих в зале участников 

специальной военной операции. «Сопричастность судьбе родной стра-

ны, готовность защищать национальные интересы всегда отличали ха-

рактер русского народа», — сказал он. Звания Героя России удостоен 

Александр Колесов, доброволец, замкомандира 2-го отряда «БАРС». 

«С честью выполнил боевую задачу и вывез из-под обстрела раненых 

товарищей», — рассказал о его заслугах Путин. Он также отметил сме-

лые и решительные действия капитана спецназа Росгвардии Дмитрия 

Распутикова — он награжден орденом Мужества.

Президент подчеркнул, что среди тех, кто сейчас защищает будущее 

российской государственности — воины из разных республик и регио-

нов страны. Отметил Путин и роль учителей, которые воспитали Героев 

России, и тоже вручил награды таким педагогам.

Орденом «За заслуги перед Отечеством» III степени награжден инструк-

тор-космонавт-испытатель Олег Новицкий, а его коллега Петр Дубров 

удостоен звания Герой России. Президент заявил, что за их плечами — 

«сложные, длительные выходы в открытый космос, результативная ра-

бота в составе экипажей МКС».

С особой теплотой Владимир Путин сказал о почитании многодетных 

семей. Звания «Мать-героиня» удостоены супруга главы Чечни Медни 

Кадырова и Людмила Бадмаева из Бурятии.

Среди награжденных много и представителей культуры. Орден Дружбы 

получил Ханс- Йоахим Фрай, художественный руководитель фонда «Та-

лант и Успех». На английском и немецком языках он заявил, что «обожа-

ет российскую историю и культуру и хочет и дальше работать на благо 

России». Кроме того, президент наградил саксофониста, народного ар-

тиста РФ Игоря Бутмана орденом «За заслуги перед Отечеством» IV сте-

пени. Ордена Александра Невского удостоен директор Музея Победы 

Александр Школьник.

Завершая церемонию, Путин вспомнил выступление заведующего 

отделением травматологического центра Минздрава ДНР Евгения Жи-

лицына, который получил орден Пирогова. Врач, в частности, рассказы-

вал, как 9 лет регион живет под постоянными обстрелами. «9 лет против 

этих людей наш противник, враг нашего народа ведет войну. Нам часто 

говорят, и мы слышим, что Россия начала какую-то войну. Нет! Россия 

с помощью специальной военной операции пытается прекратить эту 

войну, которую ведут против нас, против нашего народа, часть которо-

го в силу исторической несправедливости оказалась за границами ис-

торического Российского государства», — заявил Путин.

Подготовила Айсель Герейханова 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИГОВОР

ФРИЦ — ПОЖИЗНЕННО 

Иван Егоров

В
ерховный суд ДНР во втор-
ник вынес первый пожиз-
ненный приговор бойцу 

батальона «Азов» (признан тер-
рористическим, запрещен в РФ) 
младшему сержанту Алексею 
Кыркалову за бессудную казнь 
российского военнопленного. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Главной 
военной прокуратуры, он при-
знан виновным по пп. «б» и «в» ч. 
2 ст. 105 УК РФ — в убийстве лица 
в связи с осуществлением им 
служебной деятельности, нахо-
дящегося в беспомощном состо-

янии и ч. 1 ст. 356 УК РФ — жесто-
ком обращении с гражданским 
населением, применением в во-
оруженном конфликте запре-
щенных средств и методов. Быв-
ший азовец с позывным Фриц 
будет отбывать наказание в ко-
лонии особого режима. 

По данным Следственно-
го комитета России, 12 апреля 
2022 года в Мариуполе в плен к 
украинцам попали двое россий-
ских военных. 

Через несколько дней во 
время отступления украинцы 
перевезли пленных на времен-
ный контрольный пункт «Ац-
тек». Пленных содержали под 

охраной в подвальном помеще-
нии в наручниках, с завязанны-
ми глазами. 

Как установил суд, 15 апре-
ля Кыркалов, расстроенный 
отступлением и плачевной для 
украинских войск обстанов-
кой и большими потерями, ре-
шил выместить свой гнев на 
пленных. Он вывел из подвала 
пленного российского прапор-
щика-танкиста, который был 
в наручниках и с повязкой на 
глазах. 

Поставил на колени и не ме-
нее трех раз выстрелил из пи-
столета в затылок. От полу-
ченных ранений потерпевший 
скончался на месте. Чуть позже 
Кыркалов вместе со своим бата-
льоном сам сдался в плен рос-
сийским войскам. Его сослу-
живцы сдали Фрица, рассказав 
о казни танкиста и жестоком об-
ращении азовца с гражданским 
населением Мариуполя. Пона-
чалу он признал свою вину и 
раскаялся в содеянном, однако 
позже отказался от своих по-
казаний заявив, что дал их под 
давлением.  

Как отметили в СК РФ, не-
смотря на отрицание обвиня-
емым своей вины, собранные 
по делу свидетельские показа-
ния, результаты экспертиз и 
другие доказательства по делу 
подтвердили виновность Кыр-
калова. 

В итоге Верховный суд До-
нецкой Народной Республики 
согласился с позицией пред-
ставителя военной прокурату-
ры Объединенной группировки 
войск (сил) и приговорил Фри-
ца к высшей мере наказания — 
пожизненному лишению сво-
боды. Наказание он будет отбы-
вать в одной из так называемых 
колоний «для смертников».  

АРСЕНАЛ

«ТОРНАДО» ДОСТАНЕТ 
И В БЛИНДАЖЕ
Александр Степанов

Российская артиллерия на Ку-
пянском направлении пре-
секает попытки украинских 
подразделений вести активные 
действия. 

Под Купянск отступили 
подразделения ВСУ, выбитые из 
Артемовска. На этом направле-
нии постоянно работает наша 
артиллерия и авиация, чтобы не 
позволить противнику собрать 
резервы для контратак. Как 
рассказал начальник пресс-цен-
тра группировки «Запад» пол-
ковник Сергей Зыбинский, на 
Купянском направлении подраз-
деления из реактивных систем 
залпового огня «Торнадо-С» на-
несли огневое поражение по рай-
ону сосредоточения 92-й отдель-
ной мотопехотной бригады ВСУ. 
Этими ударами была сорвана по-
пытка переброски подразделе-
ний из стратегического резерва.  

Комплекс «Торнадо-С» пред-
назначен для уничтожения лег-
кобронированной и брони-
рованной техники, углублен-
ных командных пунктов, ко-
мандно-штабных машин, бата-
рей ПВО, блиндажей и других 
целей. Выпустив 12 реактивных 
снарядов, он может перепахать 
поле площадью около 70 гек-
таров. Вместе с тем, благодаря 
спутниковой системе наведе-
ния, каждый снаряд способен 
уничтожить конкретную цель, 
а не просто накрыть определен-
ный участок. Для этого у «Тор-
надо-С» предусмотрена воз-
можность введения индивиду-
ального полетного задания для 
каждого снаряда. То есть раке-
ты могут бить не только по пло-
щадям, но и находить свои кон-

кретные цели, в том числе по-
движные, и гарантированно их 
поражать. Именно для этого в 
боекомплекте предусмотрены 
кумулятивные снаряды, пора-
жающие бронетехнику против-
ника. В одной ракете может быть 
несколько таких снарядов, кото-
рые при подлете к колонне вра-
жеской техники разлетаются, 
ищут и уничтожают свою цель. 

Для повышения точности ре-
активного снаряда «Торнадо-С» 
в его конструкции воплотили 
принципиально новые техниче-
ские решения. Ракету сделали 
самокорректируемой. Для это-
го использовали специальные 
газодинамические рули. В ито-
ге неуправляемая ракета стала 
способна контролировать тра-
екторию своего полета и в нуж-
ный момент производить кор-
ректировку.  

Один залп «Торнадо-С» мо-
жет уничтожить сразу несколь-
ко позиций противника на 
переднем крае обороны, уда-
рить по скоплению войск и тех-
ники на второй линии обороны, 
а также уничтожить склад бое-
припасов в глубоком тылу. Си-
стема топопривязки позволяет 
комплексу действовать само-
стоятельно, не получая дан-
ные от вышестоящих штабов. 
Дальность ракетного удара мо-
жет достигать 120 километров. 
Подготовка «Торнадо-С» к бою 
после получения целеуказа-
ния занимает не более трех ми-
нут. Полный залп производит-
ся в течение 38 секунд. После 
стрельбы машина готова к мар-
шу для смены позиции через 
одну минуту, что позволяет опе-
ративно уйти из-под ответного 
удара противника.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Во время боевого вылета экипажи ударных вертолетов Ка-52 «Аллигатор» по переданным авианаводчиком данным вышли к пункту управления и бронетехнике ВСУ и уничтожили их ракетами. 

МИНОБОРОНЫ

ПОСЛЕ АРТЕМОВСКА ОСВОБОЖДЕНИЯ ЖДУТ КРАМАТОРСК И СЛАВЯНСК

Юрий Гаврилов

В
чера в освобожден-
ный Артемовск при-
ехал врио главы До-
нецкой Народной Рес-
публики Денис Пуши-
лин. Осмотрев сильно 
разрушенный город, 
он подтвердил воз-
можность его восста-

новления. Опыт подобной рабо-
ты уже есть — достаточно вспо-
мнить Мариуполь.

Но прежде власти ДНР по-
заботятся о безопасности гра-
жданских людей. Оставшихся 
в Артемовске жителей добро-
вольцы штурмовых отрядов 
«Вагнера»  и наши военные на-
чали эвакуировать еще когда в 
городе гремели бои. Сейчас эва-
куация продолжается. 

Дело в том, что при отступле-
нии из Артемовска украинские 
националисты не только взры-
вали жилые и административ-
ные здания, но и минировали 
их. Кроме того, городские квар-
талы щедро усеяны неразорвав-
шимися боеприпасами.  Пер-
вым делом саперы займутся их 
обезвреживанием.

«После этого уже будем за-
водить остальные гражданские 
службы. Работы действитель-
но много, строителям придет-
ся поработать. Но по примеру 
Мариуполя мы понимаем, что 
и как может делать Россия», — 

сказал  Денис Пушилин на ви-
деозаписи из Артемовска, опуб-
ликованной во вторник в его 
телеграм-канале.

Еще врио главы ДНР под-
твердил, что город сохранит 
свое советское название. «Это 
действительно Артемовск, ни-
как иначе. Руководствуемся 
нормативно-правовой базой 
— все названия на 11 мая 2014 
года. Соответственно, Арте-
мовск», — сообщил Пушилин. И 
пообещал переименовать по-
сле освобождения донбасский 
Нью-Йорк в Новгородское. 

 Ян Гагин, советник главы 
Донецкой Народной Республи-
ки, не сомневается, что освобо-
ждение Артемовска стало клю-
чом к дальнейшему освобожде-
нию Краматорска и Славянска. 
«Надо развивать наступление», 
— заявил вчера Гагин в эфире 
телеканала «Россия 1».  

Судя по сообщениям с ли-
нии боевого соприкоснове-
ния, так в общем-то и проис-

ходит. Во вторник официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что на Купянском направлении 
наши летчики, артиллеристы 
и подразделения группировки 
войск «Запад» поразили пози-
ции противника в районах Ма-
сютовки, Тимковки и Табаевки 
в Харьковской области, а также 
у Новоселовского в ЛНР.  

«Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Тимковка пре-
сечены действия двух укра-
инских диверсионно-разведы-
вательных групп. Потери про-
тивника за сутки составили до 
110 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины и 
два автомобиля», — доложил ге-
нерал Конашенков.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении, судя по его сло-
вам, хорошо поработали рас-
четы тяжелых огнеметных 
систем группировки войск 
«Центр». Вместе с оператив-

но-тактической авиацией и 
артиллерией они нанесли уда-
ры по подразделениям ВСУ у 
Червоной Дибровы (Луганская 
Народная Республика) и Сере-
брянки в ДНР. 

Там противник не досчитал-
ся более 65 человек, танка, трех 
бронемашин, двух автомоби-
лей, а также гаубиц «Мста-Б», 
Д-20 и Д-30. 

В ходе активных действий 
группировки войск «Юг», под-
держанных налетами нашей 
авиации и огнем артиллерии, 
на Донецком направлении спе-
циальной военной операции в 
течение суток было уничтоже-
но до 375 украинских военно-
служащих, два танка, пять бро-
немашин, четыре автомобиля, 
гаубица Д-30.

ВСУ также потеряли ра-
диолокационную станцию 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США.  
Надо сказать, что счет уничто-
женных в зоне спецоперации 
таких РЛС идет уже на десятки.  
Наши военные поражают их 
чуть ли не каждый день.

«Кроме того, в районах насе-
ленных пунктов Верхнекамен-
ское и Ступочки Донецкой На-
родной Республики уничтожены 
два склада боеприпасов 60-й и 
64-й механизированных бригад 
ВСУ», — сообщил Конашенков.

По данным Минобороны 
России, на Южно-Донецком, 

Запорожском и Херсонском 
направлениях СВО противник 
потерял около 170 человек, три 
пикапа, три автомобиля и две 
гаубицы «Мста-Б». 

А в районе населенного 
пункта Ольговское Запорож-
ской области были пресечены 
действия диверсионно-разве-
дывательной группы ВСУ. 

Противник постоянно от-
правляет такие группы на 
передний край. Их главная за-
дача — отыскать бреши в наших 
позициях.   

В минувшие сутки россий-
ская авиация и артиллерия на-
несли удары по позициям 96 
артподразделений, живой силе 
и технике противника в 112 
районах. У Торецка в ДНР был 
поражен пункт управления 
украинской 24-й механизиро-
ванной бригады. А под Авдеев-
кой уничтожены два склада с го-
рючим для ВСУ.

Наши средства ПВО пере-
хватили 13 реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS и РСЗО «Ураган». 
Также были сбиты 11 укра-
инских беспилотников. Таким 
образом, с начала спецопера-
ции количество уничтоженных 
вражеских дронов увеличилось 
до 4273.  

А К Ц Е Н Т

При отступлении из города Артемовск 
украинские националисты не только 
взрывали жилые и административные 
здания, но и минировали их

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Во время следствия Кыркалов полностью признал свою вину в убийстве 
пленного, однако на суде отказался от своих показаний.

Удостоверение идейного убийцы и бойца запрещенного в РФ террористиче-
ского полка «Азов» Алексея Кыркалова с говорящим позывным Фриц. 

ТЕРАКТ

ДИВЕРСАНТОВ ВЫТЕСНИЛИ И ЛИКВИДИРОВАЛИ

Иван Петров, 
Анна Скрипка, Белгород

Р
оссийским военным чуть 
более суток понадоби-
лось, чтобы блокировать, 

а затем полностью уничтожить 
украинскую диверсионную 
группу, осуществившую в поне-
дельник утром вылазку на тер-
риторию Белгородской области.  

«В ходе контртеррористиче-
ской операции ударами авиа-
ции, огнем артиллерии и актив-
ными действиями подразделе-
ний прикрытия государствен-
ной границы Западного военно-
го округа националистические 
формирования были заблоки-
рованы и разгромлены. Остат-
ки националистов отброшены 
на территорию Украины, где по 
ним продолжалось нанесение 
огневого поражения до полной 
ликвидации», — сообщили вче-
ра днем в Минобороны России. 

Итогом вылазки для укра-
инских диверсантов стало уни-
чтожение в их рядах более 70 
боевиков, четырех боевых бро-
немашин и пяти пикапов.  

В военном ведомстве ата-
ку на белгородское приграни-
чье связали с недавним обид-
ным для украинских военных 
отступлением в зоне спецопе-
рации. «Киевский режим, по-
терпев ощутимое поражение в 
Артемовске, перешел к реали-
зации террористических ак-
ций против мирного населения. 
22 мая после интенсивных ар-
тиллерийских обстрелов меж-
дународного пункта пропуска 
«Козинка», а также ряда других 
гражданских объектов Грайво-
ронского района Белгородской 
области подразделение укра-
инского нацформирования 
вторглось на территорию РФ», 
— рассказали в Минобороны.  

Губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков 
рассказал, что противник ак-
тивно палил из реактивных 
систем залпового огня, и в то 
же время на нашу террито-
рию залетели дроны, оснащен-
ные взрывными устройства-
ми. Сбрасывали их на адми-
нистративные здания, жилые 
дома. Несколько семей лиши-
лись крыши над головой. Фото с 
хвостовиком ракеты, торчащим 
среди стеблей чеснока на чьем-
то огороде, облетело соцсети. 

Значительная часть жителей 
приграничья, атакованного тер-
рористами, выехали к родствен-
никам или в пункты временного 
размещения. 

Глава региона сообщил, что 
в результате действий дивер-
сантов ранения различной сте-
пени тяжести получили 13 гра-
жданских. В настоящее время 
им оказывается вся необходи-
мая медицинская помощь. От 
сердечной недостаточности во 
время эвакуации скончалась 
женщина 1941 года рождения. 

«От рук ВСУ погиб мирный жи-
тель села Козинка. Его супру-
га находится с ранениями в на-
шей больнице», - сообщил глава 
региона вчера вечером. 

Параллельно Белгородская 
область подверглась беспре-
цедентной информационной 
атаке. Сообщения о том, что 
в регионе объявлена эвакуа-
ция, поступали в мессендже-
ры. «Если у вас нет автомобиля, 
идите к ближайшему отделу по-
лиции. Уезжайте ближе к Моск-
ве, там разворачивают палаточ-
ные лагеря, и не бойтесь: адми-
нистрация Белгородской обла-
сти контролирует ситуацию», — 
голос робота вещал уверенно и 
даже с ноткой сострадания. Вот 
только не предусмотрели наши 
соседи, что «администрации» 
в Белгородской области давно 
нет, а есть правительство регио-
на. Своевременно опровергли 
фейки об эвакуации и в МЧС.

Вячеслав Гладков рассказал, 
что звонили даже его помощни-
кам, пытаясь повлиять на него. 
Все это не увенчалось успехом. 
Масштабной паники не возник-
ло, и даже объявленный режим 
контртеррористической опера-
ции мало смутил жителей Бел-
городчины. «Что изменилось? 
Да ничего, — говорят они, — раз-
ве что те, кто не носил с собой 
паспорт, стали брать его».  Вче-

ра ближе к вечеру режим контр-
террористической операции в 
регионе был отменен. 

В Следственном комите-
те России же вчера возбудили 
уголовное дело. Оно расследу-
ется по статьям УК РФ — «тер-
рористический акт», «посяга-
тельство на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов», 
«покушение на убийство», 
«умышленное уничтожение 
или повреждение имущества», 
«незаконный оборот оружия и 
взрывчатых веществ». 

По данным следствия, ми-
нометному и артиллерийско-
му обстрелам в ходе нападения 
подверглись жилые и админи-
стративные здания. Следова-
тели устанавливают личности 
нападавших и все обстоятель-
ства произошедшего.

В Киеве в то же время неу-
клюже пытаются оправдаться, 
заявляя о якобы непричастно-
сти к диверсионной вылазке. 
Впрочем, ровно такие же ком-
ментарии поступали из укра-
инской столицы и после анало-
гичной атаки диверсантов, про-
веденной в Брянской области. 
По заявлениям киевских поли-
тиков, это делают якобы сами 
граждане России.

В рядах украинских террори-
стов действительно есть гражда-
не, которые ранее проживали на 
нашей территории. Но они уже 
давно переехали на Украину, а у 
нас внесены в списки экстреми-
стов и объявлены в розыск. 

Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков 
вчера подчеркнул, что это од-
нозначно были «украинские 
боевики», и их личности будут 
установлены.

Кроме того, вчера выясни-
лось, что поселок Козинку за 
два дня до проникновения туда 
украинских диверсантов сни-
мал частный спутник США.   

На таких бронемашинах украинские террористы въехали Белгородскую область. Мало кто вернулся.

А К Ц Е Н Т

Итогом вылазки на Белгородчину для 
украинских диверсантов стало уничто-
жение в их рядах более 70 боевиков, 
четырех бронемашин и пяти пикапов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ВЫЛАЗКИ КИЕВСКИХ БОЕВИКОВ 
ГОТОВИТ СПЕЦНАЗ БРИТАНИИ
Британский спецназ активно задействован на Украи-

не. К такому выводу пришел военный эксперт, член 

Изборского клуба Владислав Шурыгин. Его оценка 

строится в том числе на данных, которыми опериру-

ют в своих публикациях западные СМИ.

Шурыгин в Телеграм-канале привел цитату из недав-

ней статьи в американской газете The Wall Street 

Journal. Там утверждается: «Спецназ из полков SAS и 

SRR британской армии и подразделений SBS ВМС 

Британии действует в непосредственной близости от 

линии фронта на Украине. Эти сотрудники служат 

ключевыми посредниками между разведывательны-

ми усилиями НАТО и украинскими силами.

Они не воюют, но их руководящее влияние на дея-

тельность украинского спецназа проявляется в ди-

версионных операциях, которые Украина проводила 

против российских железных дорог, аэропортов, топ-

ливных и других логистических узлов».

По мнению Шурыгина, очевидно, что речь идет о ди-

версионных действиях Киева на территории России. 

«И Британия — самый активный участник необъявлен-

ной войны против нашей страны», — считает эксперт.

Он также напомнил, что недавно Лондон первым по-

ставил Украине дальнобойные крылатые ракеты воз-

душного базирования Storm Shadow. И сейчас имен-

но Британия стоит во главе так называемой истреби-

тельной коалиции, которая лоббирует передачу Кие-

ву истребителей F-16 американского производства.

Шурыгин — сторонник жесткого воздействия на непо-

средственных организаторов и модераторов укра-

инского конфликта. А именно на США и Британию. 

«Мы неоднократно говорили, что, действуя только на 

территории Украины, нам будет сложно выиграть эту 

войну», — отметил эксперт.

При этом он считает Британию слабым звеном в этой 

связке. А без Британии, которую Шурыгин назвал 

«штабом англосаксов в Европе», контроль над Евро-

пейским континентом со стороны Вашингтона и Лон-

дона, как полагает эксперт, резко ослабнет.

О том, что британский спецназ начиная с 2011 года 

тайно участвовал в операциях как минимум в 19 стра-

нах, включая Россию и Украину, сообщила на своем 

сайте и благотворительная организация «Борьба с во-

оруженным насилием» — AOAV.

Она базируется в Лондоне и занимается расследова-

ниями случаев вооруженного насилия против гра-

жданских лиц по всему миру. AOAV также распростра-

няет информацию о таких фактах с целью обеспечения 

защиты прав гражданских людей и предотвращения 

насилия против нонкомбатантов в зонах конфликтов.

Так вот, по сообщению РИА-Новости, согласно но-

вым исследованиям этой организации, на Украине 

британские специалисты проводили разведыватель-

ные миссии. А также совместно с американскими 

спецслужбами тренировали бойцов ВСУ.

Эти данные о тайных операциях британского спецна-

за вызывали у AOAV вопросы к прозрачности дея-

тельности подобных подразделений и правовой 

основе их развертывания.

По информации AOAV, в список стран, где тайно раз-

вертывались подразделения британского спецназа, 

помимо России и Украины также входят Эстония, 

Иран, Ливия, Пакистан и другие.

«Вовлечение британских сил специального назначе-

ния в миссии на Украине, в Сирии, Йемене, Ормуз-

ском проливе между Ираном и Оманом, а также в Ли-

вии свидетельствует о регулярном участии бри-

танских военнослужащих в международных кон-

фликтах без предварительного одобрения в парла-

менте участия Великобритании», — сообщили в AOAV.

Подготовил Юрий Гаврилов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Чем софт загружен
Продолжает актив-
но обсуждаться и тема 
возможной легализации 

использования иностранно-
го ПО. Теперь она дополнена 
тем, что вроде бы ушедший 
Microsoft ходит по рынку и 
предлагает продлевать ли-
цензии крупным заказчи-
кам. Получается, что рынок 
фактически остается у ино-
странцев?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Давайте бу-
дем честны — значительная 
часть заказчиков еще никуда 
не успела перейти. Они как си-
дели на решениях транснацио-
нальных компаний, так и сидят. 
Многие покупали многолетние 
лицензии — год, два, три. Даже 
если лицензия закончилась, они 
все равно могут какое-то время 
использовать это программное 
обеспечение. И в этом смысле 
у ассоциации разработчиков 
программных продуктов (АРПП 
«Отечественный софт». — Прим. 
ред.) позиция однозначная: мы 
не поддерживаем легализацию 
использования иностранных 
продуктов. Мы считаем, что это 
— легализация пиратства. Удар 
и по своим в том числе. Потому 
что, де-факто, это узаконивание 
ворованного.

Во-первых, само воровство — 
нехорошо. Многие отечествен-
ные компании работают на за-
рубежных рынках. И им могут 
быть предъявлены претензии 
там. Во-вторых, узаконивание 
использования иностранного 
не будет мотивировать отече-
ственные предприятия перехо-
дить на отечественное. Зачем? 
Когда есть импортное и бес-
платно. 

Если же брать плату за ино-
странное, как предлагает мин-
цифры, то возникает куча дру-
гих вопросов: как это ПО будет 
приобретаться, по каким це-
нам, как и с кем торговаться. На 
что ориентироваться? На цены 
на американском рынке? С чего 
бы вдруг? 

Остается и вопрос сервисной 
поддержки.

Н АТА Л Ь Я  К А С П Е Р С К А Я :  Конечно. 
Если я, как потребитель, плачу 
деньги за иностранное ПО, то 
я бы хотела, чтобы у меня была 
хоть какая-то гарантия работо-
способности этого ПО. Раньше, 
если мы покупали продукцию 
Microsoft и обнаруживались ка-
кие-то проблемы, то мы писа-
ли в отдел поддержки Microsoft. 
Она худо-бедно, но отвечала. А 
сейчас кому нам писать?

Но основная проблема — это 
то, что у клиентов нет мотивации 
покупать российское ПО, ОС и 
российский офисный пакет. Если 
легализовать пиратство на год, 
два, три, то это ставит крест на 
всем импортозамещении.

Вполне допускаю, что мы че-
го-то не понимаем. Возможно, 
есть какой-то скрытый смысл 
этого действия, просто мы его 
не видим.

Зайдем с другой стороны — 
критики говорят, что наши 
разработчики слишком за-
драли цены, пользуясь высо-
ким спросом. И проблема ока-
залась столь серьезной, что 
пришлось создавать специаль-
ную Хартию, ограничиваю-
щую цены. Тоже не очень ры-
ночный механизм.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Мы в ассоци-
ации проводили исследование: 

кто и насколько резко поднял 
цены на свое ПО? Мы таковых 
либо не нашли, либо они не при-
знались. По нашим оценкам, 
все повышения были в пределах 
30%. Если же резкое повышение 
было, то такие компании в дол-
госрочной перспективе сами 
себе срезают рынок. Потому что 
повышение цен бьет по своим. 
Использовать ситуацию, когда 
всем и так нелегко, для взвин-
чивания цены — неправильно. 
Потому что программные про-
дукты тем и отличаются, что де-
лаются один раз, а потом прода-
ются многократно — до выпус-
ка следующей версии. И чем 
больше ты успеваешь продать, 
тем ниже получается себестои-
мость.

Однако в целом инициати-
ву по ограничению цен мы под-
держиваем. Разработчики не 
должны использовать тяже-
лый момент для зарабатыва-
ния сверхприбылей. Поэтому 
наша компания тоже планирует 
присоединиться к этой Хартии.

Но, насколько я понимаю, 
софт сейчас в основном раз-
рабатывают, а продавать 
только начинают. То есть 
инвестиций много, а возврат 
где-то далеко… Или я непра-
вильно понимаю?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: По уровню 
готовности софта есть разные 
категории. Первая категория 
— софт высокой готовности 
или даже мирового уровня, ко-
торый и раньше занимал зна-
чительную долю российского 
рынка (и по нему практически 
ничего не изменилось). К этой 
категории относятся, напри-

мер, многие виды ПО в области 
информационной безопасно-
сти. Доля иностранных произ-
водителей в сегменте защиты 
от утечек составляла около 2% 
до начала СВО. Сейчас его ста-
ло 0%. Эти 2% рынок вообще не 
заметил. 

Вторая категория — ПО, где 
были хорошие заделы, но они 
не дотягивали до лидеров рын-
ка. Именно здесь сейчас идет 
мощное развитие, попытка бы-
строго наращивания функцио-
нала для того, чтобы закрывать 
основные потребности заказчи-
ка. Соответственно, эта катего-
рия наиболее нуждается в инве-
стициях. К этой категории мож-
но отнести офисное ПО, про-
мышленное ПО, системы управ-
ления предприятием и т.п.

Третья категория — это софт, 
которого на нашем рынке про-
сто не было. Примерами являет-
ся узкоспециализированное ПО 
— диспетчерский софт для само-
летов, ПО для многопользова-
тельской экранной фотопро-
бы в полиграфии или дистан-
ционный кардиомониторинг, 
встроенное ПО для работы на 
определенных типах прибо-
ров, а также системное ПО, ко-
торое трудно монетизировать 
(компиляторы, языки програм-
мирования и пр.). В этой кате-
гории я, к сожалению, особых 
сдвигов не вижу. Например, те 
же компиляторы не продаются, 
а в основном распространяют-
ся бесплатно, коммерческого 
смысла их разрабатывать в об-
щем-то нет. А вот с точки зрения 
государственных задач смысл 
имеется. И в принципе эти за-
дачи были призваны решить 
Центры компетенций по раз-
работке ПО (так называемые 

ЦКР), но они, по сути, так и не 
запустились. Если в ИЦК (Инду-
стриальные центры компетен-
ций. — Прим. ред.) мы видим, 
что есть явное продвижение — 
идут проекты, создается ПО, 
необходимое для различных ин-
дустрий, то в ЦКР — я не знаю ни 
одного запущенного проекта по 
созданию недостающего софта. 
На ЦКР, кстати, совсем не дали 
денег, в отличие от ИЦК.

По рынку ходят слухи о труд-
ностях с грантами, идущими 
по линии РФРИТ…

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Никаких осо-
бых трудностей нет. Есть одна — 
на разработку системного ПО и 
ПО для разработки (которое от-
носится к ЦКР) в прошлом году 
не было выделено средств. И, 
как объяснил нам министр, на 
2023 год выделение средств на 
ЦКР не предполагается.

Я согласна, что какие-то ка-
тегории софта, относящего-
ся к ЦКР, например, некото-
рые средства информацион-
ной безопасности, вполне мож-
но сделать за свой счет. Тот же 
самый new generation firewall 
(NGFW) — на рынке есть кон-
курентные предложения, есть 
компании-разработчики, гото-
вые вкладываться в тему и име-
ющие ресурсы. Но что касается 
средств разработки, компиля-
торов, языков программирова-
ния — кто это будет делать? ИСП 
РАН или НИИ «Восход»? Им, 
я так понимаю, денег на это не 
выделяют. Но подобные разра-
ботки невозможно запустить 
по рыночной модели, так как 
они не имеют рыночного сбыта. 
Нужны государственные вложе-
ния и государственная воля.

Отсутствие денег — основная 
проблема?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Дело даже не 
в том, что нет поддержки — нет 
определенности. Непонятно, 
что будет с ЦКР. Вроде как выде-
лили определенные подкатего-
рии, распределили их каким-то 
людям, а что дальше происхо-
дит — совершенно непонятно 
и происходит ли что-то. Вооб-
ще, создавать что-то без денег 
и без плана — малореалистично, 
на мой взгляд. И если ИЦК явно 
занимаются разработками для 
своих отраслей, потому что им 
это важно, то ЦКР оказались 
бесхозными.

И что с этим можно сделать? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: На мой взгляд, 
нужно вычленить те области 
разработок, которые стране од-
нозначно нужны, но сейчас от-
сутствуют. И по каждой из этих 
областей назначить ответствен-
ного и выделить финансирова-
ние. А по прошествии заданно-

го срока провести публичное 
тестирование данного сервиса 
(или ПО), чтобы оценить, что 
сделано именно то, что требо-
валось.

А появление реестра про-
граммно-аппаратных 
комплексов (ПАК)?

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Добавление 
ПАКов в Реестр российско-
го программного обеспечения 
минцифры — это хороший шаг. 
Отрасли необходим мостик 
между разработчиками ПО и 
железа. У нас ведь исторически 
сложилось, что за производство 
оборудования отвечает мин-
промторг, а за производство ПО 
— минцифры. У минпромторга 
есть свой реестр отечественно-
го оборудования, у минцифры — 
реестр ПО. А программно-аппа-
ратные комплексы получались 
бесхозными.

Поэтому хорошо, что с 1 ян-
варя сего года ПАКи могут быть 

включены в Реестр минциф-
ры. Однако я заглянула туда из 
любопытства — на сегодняш-
ний день ПАКов в Реестре ров-
но ноль. По сравнению с более 
чем 16 тысячами программных 
продуктов в реестре ПО. То есть 
пока этот механизм не запу-
стился.

Давайте к другой теме. 
Утечек становится все 
больше. В таких оценках схо-
дятся как регуляторы, так и 
ваши коллеги по рынку инфо-
безопасности.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Мы зафикси-
ровали, что в этом году в России 
произошел резкий, более чем 
двукратный рост числа утечек 
конфиденциальных данных. 
Причем не только в России, но 
и в мире. В прошлом году изме-
нилась специфика краж персо-
нальных данных в России. Если 
раньше базы персональных дан-
ных в основном продавались, то 
сейчас их часто просто выкла-
дывают бесплатно. То есть ника-
кой коммерческой составляю-
щей нет. Ясно, что это попытки 
расшатать ситуацию, имеющие 
политический смысл.

И на этом фоне наконец вро-
де бы финализирован закон 
об оборотных штрафах за 
утечки данных. Потому что, 
когда VK или «Яндекс» при их 

масштабах штрафуют на 60 
тысяч рублей — это как-то 
совсем неловко.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: В целом вы 
правы, но оборотные штрафы 
не являются панацеей. Во-пер-
вых, оборотные штрафы — это 
все-таки наказание не для всех, 
оно затронет только часть субъ-
ектов, владельцев персональ-
ных данных. Например, оно не 
затрагивает государственные 
учреждения, утечки из которых 
носят массовый характер. И для 
них оборотный штраф — мера, 
которая не работает. Там нужны 
какие-то другие меры вплоть до 
уголовного наказания лиц, от-
ветственных за защиту данных 
и, может быть, даже руководи-
телей. Потому что, если мы к од-
ной части игроков применяем 
какие-то жесткие меры, а к дру-
гой части вроде как нет, это про-
сто не будет работать.

Во-вторых, компании — об-
ладатели больших персональ-
ных данных — не дураки, они 
этот закон тоже видят. Они на-
чинают заранее стелить со-
ломку и уже говорят, что мно-
жество персональных данных 
было украдено украинцами в 
этом и прошлом году. То есть 
о любой утечке данных можно 
заявить, что это данные, укра-
денные ранее и не у нас. Рассле-

дование утечек — это сложно, 
дорого, а главное, трудноосу-
ществимо в условиях админи-
стративной ответственности и 
гражданского процесса. В рам-
ках административного дела 
нельзя прийти к компании и за-
ставить ее показать все данные. 
Получается, что даже для ком-
мерческих компаний оборот-
ных штрафов недостаточно.

Звучит безвыходно…
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Ужесточать и 
бороться все равно надо. Я бы 
все же шла по пути персональ-
ных наказаний и повышения от-
ветственности руководителей. 
Потому что руководители долж-
ны понимать, что персональные 
данные — это серьезно, нельзя с 
данными граждан обращаться, 
как придется, и нужно серьезно 
думать об их защите. Ведь мно-
гие компании, особенно интер-
нет-компании, собирают персо-
нальные данные просто до кучи, 
зачастую даже те, которые им 
сейчас не нужны, но все, что мо-
гут собрать. Потом они все это 
хранят, как придется, и неуди-
вительно, что потом у них что-
то утекает.

А как вы в целом относитесь к 
самой идее коммерческого обо-
рота данных? Регулятор гово-
рит, что это угроза, а бизнес - 
что это возможности и необ-
ходимость. 

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Вы пришли к 
человеку, который занимает-
ся информационной безопас-
ностью. Вы от меня что хотите 
слышать? Что я скажу «ура, да-
вайте»? Конечно, мы, как без-
опасники, смотрим на это как 
на угрозу. Но, с другой сторо-
ны — многие компании на этом 
строят бизнес. Например, «Ян-
декс Такси» или доставка еды — 
это бизнес, основанный исклю-
чительно на данных. Впрочем, 
мне кажется, при сборе данных 
нужно все-таки как-то находить 
разумный компромисс между 
задачами бизнеса и безопасно-
стью данных граждан.

Максут Шадаев говорил, что 
они планируют в госорганах 
провести как раз такую вот 
чистку, когда будут убраны 
избыточные данные. В пер-
вую очередь те, что уже утра-
тили актуальность, но про-
должают храниться: старые 
заявления, запросы, ответы 
на них. 

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Да, это хоро-
шая идея. Очень хорошая. Если 
минцифры так сделает, то это 
будет замечательным приме-
ром для рынка. Примером того, 
что можно оказывать опреде-
ленные услуги, при этом не со-
бирая избыточных данных. С 
этим я абсолютно солидарна.  

Наталья Касперская: Нужно связать 
производителей ПО и железа.

В поисках персональных данных пользователей преступники обратили внимание и на небольшие компании как на менее защищенные.

А К Ц Е Н Т

Штрафы не работают, нужны какие-то 
другие меры вплоть до уголовного 
наказания лиц, ответственных 
за защиту данных 

А К Ц Е Н Т

Если узаконить использование ино-
странного ПО, то у предприятий не будет 
стимула переходить на отечественное

ОФИЦИАЛЬНО 

В пресс-службе минцифры «РГ» сообщили, что сейчас ИЦК и ЦКР про-

водят работу по формированию второй очереди особо значимых проек-

тов для запуска в 2023 году. «Решение по выбору модели финансирова-

ния принимается отдельно по каждому проекту в зависимости от специ-

фики проекта, сроков его реализации и степени зрелости дорабатывае-

мого продукта. Наряду с грантовыми инструментами поддержки 

рассматриваются варианты привлечения льготных кредитов и венчур-

ного финансирования. Минцифры совместно с РФРИТ в пилотном ре-

жиме запускает новый инструмент для ИТ-компаний — по привлечению 

частных инвестиций. Также существует возможность реализации проек-

та без привлечения государственных средств по модели «рынок в обмен 

на инвестиции», — заявили в ведомстве. 

В аппарате правительства отметили, что разработка проектов по ИЦК и 

ЦКР ведется в соответствии с утвержденными дорожными картами вы-

сокотехнологичных направлений: 

«Всем компаниям, которые запросили меры господдержки, она была 

оказана. При этом часть проектов реализуется за собственный счет. Для 

разработчиков предусмотрена возможность получить грант через Фон-

ды РФРИТ и Сколково в рамках постановлений правительства № 550 и 

555, а также получить льготный кредит. Необходимое финансирование 

предусмотрено. Всего в центрах компетенции по развитию общесистем-

ного и прикладного программного обеспечения отобраны и утверждены 

35 общественно значимых проектов. Правительство создает условия по 

обеспечению гарантированного спроса на продукты».

1

— Все о технологиях читайте в 
спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/digital
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ЭКСПОРТ На сколько 
Россия сократила добычу 
нефти

Расставить 
бочки

Сергей Тихонов

На Западе опять подозревают Россию в невыполнении 
своих обязательств по сокращению добычи нефти. Со-
мнения в этом высказали в агентстве Bloomberg, по 
данным которого во второй половине апреля — начале 
мая морской экспорт нефти из нашей страны достиг 
досанкционного уровня, почти 4 млн баррелей в сут-
ки. Признаков сокращения добычи не наблюдается, за-
ключили в агентстве.

На это вполне можно было бы не обращать внима-
ния, но создается негативный новостной фон, который 
может повлиять на других участников сделки ОПЕК+. 
Россия заявила о добровольном сокращении добычи 
нефти на 500 тыс. баррелей в сутки с марта этого года. 
С мая к начинанию присоединились некоторые другие 
страны ОПЕК+. Суммарный объем снижения произ-
водства должен составить — 1,66 млн баррелей в сутки.  

Сокращение добычи выгодно нам, поскольку под-
держивает нефтяные котировки и способствует умень-
шению дисконта российских сортов нефти к эталонно-
му сорту Brent. Разлад в ОПЕК+ совсем не нужен Рос-
сии и выгоден странам-импортерам, в первую очередь 
ЕС и США.

С апреля этого года Росстат перестал публиковать 
официальную статистику о нашей добыче, что только 
усилило подозре-
ния в невыполне-
нии Россией заяв-
ленных планов. 
После первых пуб-
ликаций в СМИ об 
этом вице-премьер 
Александр Новак 
заявил, что в апре-
ле Россия вышла на 
целевой уровень со-
кращения, а рост 
морского экспорта 
нашей нефти ниве-
лируется снижени-
ем трубопроводных поставок за рубеж. По-видимому, 
в это не очень поверили, к тому же статистика разных 
стран, компаний и агентств сильно отличается друг от 
друга.

Россия обязалась сократить добычу от уровня 
февраля, который был озвучен официально, — 10,2 млн 
баррелей в сутки, то есть до 9,7 млн баррелей. Как от-
мечает эксперт Института развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, несмотря на разницу в оценке абсо-
лютного объема добычи, большинство зарубежных ис-
точников указывают на то, что Россия все-таки сокра-
щает добычу нефти. По данным Управления энергети-
ческой информации (EIA) минэнерго США, в феврале 
2023 года добыча нефти в России составляла 11,11 млн 
баррелей в сутки, в марте — 10,86 млн баррелей, а в ап-
реле — 10,51 млн баррелей в сутки. Тем самым сокра-
щение добычи в период с февраля по апрель 2023 года 
составило 600 тыс. баррелей в сутки. Несколько иную 
оценку российской добычи приводит S&P Global Platts: 
в апреле 2023 года — 9,6 млн баррелей в сутки.

Здесь стоит уточнить, что у EIA речь идет о добы-
чи нефти и газового конденсата, а у S&P Global Platts 
— только нефти. Доля газового конденсата в произ-
водстве нефти в России — 600—900 тыс. баррелей в сут-
ки. Если отнять эти цифры от американских данных, то 
мы выйдем приблизительно на одинаковые уровни и 
близкие к последней опубликованной российской ста-
тистике.

Остается разобраться с растущим экспортом. В 
2022 году по трубопроводу «Дружба» в Европу уходи-
ло в среднем около 800 тыс. баррелей в сутки. Из них 
почти 500 тыс. баррелей в сутки уходило по Северной 
ветке в Германию и Польшу, но в феврале 2023 года по-
ставки российской нефти по этому маршруту прекра-
тились полностью. По Южной ветке «Дружбы» (чуть 
менее 300 тыс. баррелей в сутки) прокачка продолжа-
ется, хотя и немного снизилась, примерно на 30—40 
тыс. баррелей в сут-
ки. Выпадающие 
объемы трубопро-
водного экспорта 
по обеим веткам мы 
вполне можем от-
правлять за рубеж 
морем.

До санкций в 
среднем мы про-
давали за грани-
цу около 4,5—4,6 
млн баррелей неф-
ти в сутки. В апреле 
2023 года морские 
отгрузки составили 3,76 млн баррелей в сутки соглас-
но данным S&P Global Platts. С учетом Южной ветки 
«Дружба» и трубопроводных поставок в Китай (мак-
симальная мощность прокачки в Поднебесную — около 
600 тыс. баррелей в сутки) наш экспорт сейчас нахо-
дится на уровне не выше 4,61 млн баррелей в сутки. То 
есть в этом году мы действительно вышли на досанк-
ционный уровень экспорта. Но февральский уровень 
добычи нефти, от которого мы отсчитываем сокраще-
ние, был 10,2 млн баррелей в сутки, а средний уровень 
добычи (без газового конденсата) в 2021 году был 9,6 
млн баррелей в сутки (по данным ОПЕК), даже чуть 
ниже, чем на который должна выйти Россия после со-
кращения. А это означает, что отечественные компа-
нии при таком уровне добычи вполне могут суммарно 
экспортировать указанные объемы нефти.

Кроме того, как отмечает главный аналитик 
«Открытие Инвестиции» по нефтегазовому секто-
ру Алексей Кокин, сокращение добычи не обязатель-
но означает снижение экспорта.  При уменьшении 
объемов переработки нефти возможен и рост экспор-
та. В апреле-мае нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ) часто уходят на сезонный ремонт, поэтому вре-
менное снижение российской нефтепереработки ве-
роятно.

Отдельный вопрос — потребление нефтепродуктов 
внутри страны. Здесь также нельзя исключать сниже-
ние, которое может уменьшить объем переработки. 
Также есть еще объемы экспорта по трубопроводам в 
КНР — еще одна переменная, входящая в это уравнение. 
Они попадают в китайскую статистику, но с опоздани-
ем, уточняет эксперт.

В результате получается, что Россия сейчас не толь-
ко выполняет свои обязательства по сокращению до-
бычи, но, возможно, даже немного перевыполняет их. 
Последний довод сторонников «российского нефтяно-
го заговора», что снижение производства не ощущает-
ся на мировом рынке, не выдерживает критики. Целью 
сокращения было не поставить рынок на дыбы, а сни-
зить дисконт на российскую нефть. Кроме того, 500 
тыс. баррелей в сутки — не такой большой объем для 
глобального рынка, а другие страны ОПЕК+ только в 
мае присоединились к сокращению добычи. Поэтому 
эффект от совместных действий альянса будет ощутим 
не раньше лета этого года.  

Другие страны 
ОРЕК+ присоеди-
нились к добро-
вольному сокра-
щению добычи 
только в мае

Сокращение 
добычи нефти 
не обязательно 
означает сниже-
ние объемов 
ее экспорта
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Фонд «Защитники 
Отечества»

В начале мая, выполняя ап-
рельский указ президента, пра-
вительство Российской Феде-
рации утвердило Устав Фонда 
поддержки участников специ-
альной военной операции «За-
щитники Отечества». Филиалы 
Фонда уже создаются во всех 
субъектах Федерации, а Рос-
сийская академия народного 
хозяйства и государственной 
службы обучит более трех ты-
сяч социальных координато-
ров, которые непосредственно 
будут работать с участниками 
СВО и семьями погибших.

Фонд будет помогать этим 
категориям граждан в получе-
нии лекарств, медицинских из-
делий и средств реабилитации, 
в прохождении санаторно-ку-
рортного лечения, оказывать 
психологическую поддерж-
ку, юридическую помощь, по-
мощь в восстановлении доку-
ментов и присвоении статуса 
ветерана боевых действий, а 
также помощь в трудоустрой-
стве и переобучении. В случае 
необходимости будет органи-
зован надомный уход и адап-
тация жилья под нужды инва-
лидов. Таким образом, прак-
тически все государственные 
услуги ветераны получат через 
«одно окно», за каждым будет 
закреплен персональный ку-
ратор.

Одновременно Фонд будет 
заниматься патриотическим 
воспитанием молодежи, проти-
водействовать попыткам фаль-
сификации истории, прослав-
лять подвиги участников спе-
цоперации.

Хотел бы обратить особое 
внимание на один значимый 
аспект решения президента: 
фактически сделан очередной 
шаг к достижению стратегиче-
ски важной цели — построению 
государства, удобного для жиз-
ни, государства, где граждане 
не бегают по разным инстанци-
ям, добиваясь того, что им по-
ложено по закону, а получают 
все необходимые услуги через 
«одно окно», государства, ко-
торое само приходит к людям 
на помощь в решении различ-
ных вопросов.

А ведь задача построения 
такого государства была сфор-
мулирована в мирное время. 
И, несмотря на новые вызовы, 
с которыми мы столкнулись 
сегодня, она не снята и продол-
жает решаться.

По своим функциям Фонд 
«Защитники Отечества» похож 
на существующее в некоторых 
странах министерство по де-
лам ветеранов. Но президент 
предложил создать не казен-
ную бюрократическую струк-
туру, а, по сути, обществен-
но-государственный фонд, в 
котором возможности государ-
ства соединены с гражданским 
контролем и участием со сто-
роны гражданского общества. 
Это значит, что применяется 
более современная и более де-
мократическая социальная 
технология.

Причем президент дела-
ет это не первый раз. В янва-
ре 2021 года был создан Фонд 
«Круг добра» для лечения де-
тей с редкими заболеваниями. 
Данное решение позволило без 
проволочек и судов решать во-
просы лекарственного обеспе-
чения этих детей.

В связи с нынешним реше-
нием о создании Фонда «За-
щитники Отечества» перед 
нами как перед депутатами 
встает ряд новых важных задач.

Во-первых, мы намерены 
всемерно способствовать ор-
ганизации работы филиалов 
Фонда в своих регионах, уста-
новив постоянный контакт с 
данными филиалами, инфор-
мируя об их деятельности из-
бирателей, помогая их взаи-
модействию с уже работаю-
щими на этом поле обществен-
никами.

А во-вторых, что не менее 
важно, мы будем поддерживать 
заданный президентом вектор 
по созданию государства, удоб-
ного для жизни. Мы не знаем, 
сколько продлится спецопера-
ция, но столкновение с коллек-
тивным Западом не будет крат-
косрочным, оно будет продол-
жаться достаточно долго. Из 
этого следует, что мы не долж-
ны откладывать задачи соци-
ального развития на будущую 
мирную жизнь. Наоборот, как 
предложил президент, нужно 
еще настойчивей решать эти 
задачи, используя новые соци-
альные технологии, прямо сей-
час строить современное пра-
вовое, социальное, реально де-
мократическое государство в 
России.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Не засидятся

«Обычно в правопри-
менительной практике 
суды поступали таким 

образом: да, совершено пре-
ступление небольшой или сред-
ней тяжести, но нет регистра-
ции. Полагали, что, раз реги-
страции нет, где же тогда ее ра-
зыскивать или что она может 
сделать, — рассказывает пред-
седатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев. — Пред-
полагать, наверное, не надо: 
нет регистрации — есть ме-
сто пребывания, все знают, где 
она живет. Если нет — что же, 
найдут ее».

По его словам, конечная цель 
подготовленного законопроек-
та заключается в том, что чело-
век, если он впервые привлечен 
за преступления небольшой и 
средней тяжести, не привлекал-
ся бы к уголовной ответственно-
сти вообще. 

«Чтобы была сначала адми-
нистративная или иная дисци-
плинарная ответственность, — 
говорит Вячеслав Лебедев. — И 
только в случае повторного со-
вершения этих действий мо-
жет наступить уголовная ответ-
ственность».

Причем такой принцип дол-
жен работать вне зависимости 

от того, есть у человека про-
писка или нет. 

Вячеслав Лебедев особо под-
черкнул: такая конструкция — 
когда отсутствие прописки не 
имеет значения — предлагается 
впервые.

Что же касается ареста, то 
здесь предлагается повысить 
статус временной прописки. 
Если она есть, этого будет доста-
точно, чтобы назначить другие 
меры пресечения. Например, 
домашний арест. По словам экс-
пертов, сегодня некоторые судьи 
часто смотрят по старинке, мол, 
временная прописка не совсем 
настоящая. 

«Предлагается предусмот-
реть возможность избрания 
мер пресечения, не связанных 

с заключением под стражу, ли-
цам, которые не имеют места 
жительства, но в установлен-
ном порядке зарегистриро-
ванных по месту пребывания, 
а также установить, что отсут-
ствие у лица места жительства 
или места пребывания не может 
служить основанием для про-
дления срока содержания под 
стражей», — сказал Вячеслав Ле-
бедев.

В отношении женщин, имею-
щих малолетних детей, предла-
гается предусмотреть возмож-
ность заключения под стражу 
только при обвинениях по тяж-
ким и особо тяжким статьям. 

Заключение же матерей под 
стражу по обвинению в преступ-
лении средней тяжести, будет 

возможно в исключительных 
случаях и только, если преступ-
ление носит насильственный ха-
рактер. 

Что же касается остальных 
обвиняемых, здесь тоже предла-
гается разделить подходы в за-
висимости от того, фигурирует в 
деле насилие или нет.

«Законодательство РФ не 
предусматривает дифференци-
рованного подхода при избра-
нии меры пресечения в зависи-
мости от того, связано ли пре-
ступление, в котором подозре-
ваются или обвиняются лица, с 
применением насилия или угро-
зой его применения», — пояснил 
Вячеслав Лебедев.  

Это предлагается изменить. 
По уголовным делам о преступ-
лениях небольшой тяжести 
предлагается сохранить возмож-
ность назначения ареста только 
в отношении тех обвиняемых, 
которые пытались скрыться или 
которыми нарушена ранее из-
бранная мера пресечения. 

А по уголовным делам о не-
насильственных преступлени-
ях средней тяжести арест будет 
возможен в отношении обвиня-
емых, личность которых не уста-
новлена или которые не имеют 
постоянного места жительства 

или места пребывания на терри-
тории РФ. 

Иными словами, если чело-
век, как утверждает следствие, 
поднимал на кого-то руку, под-
ходы будут строже. Если же на-
силия не совершал, но преступ-
ление серьезное, то прописка 
все-таки будет иметь определен-
ное значение. Важно понимать, 
где живет человек, кто он такой. 

Допустим, рабочий попытал-
ся что-то вынести со склада. Это 
хищение. На время разбиратель-
ства, скорее всего, его в СИЗО не 
отправят, даже если у человека 
нет постоянной прописки. 

Если же бездомный воришка 
забрался на дачу и вынес оттуда 
что-то дорогое, то на время след-
ствия он вполне может оказать-
ся в СИЗО. Причины: постоян-
ной работы нет, дома нет, ничего 
нет. Отпускать человека перека-
ти-поле — по сути означает про-
щать его. Потом не найдешь.

Поэтому гуманизация пред-
полагает прежде всего разум-
ные подходы, отказ от излиш-
ней строгости. Но это не означа-
ет, что все всем должно сходить 
с рук.  

Если у человека есть хотя бы 
временная прописка, то в СИЗО 
он может и не оказаться.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в законе не предусмотрена 
разница при решении вопроса 
об аресте — обвиняется ли человек 
в насильственном преступлении 
или в ином
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ПАРЛАМЕНТ Госдума ввела штрафы за укусы животных и выброшенных питомцев

Поправка на хвост
Татьяна Замахина

Е
сли питомец покусал про-
хожего, хозяина животно-
го смогут оштрафовать на 

сумму до 200 тысяч рублей. А за 
выброшенную на улицу собаку 
или кошку — на 30 тысяч. Такой 
законопроект Госдума приня-
ла во втором и сразу в третьем 
чтении.

За последние годы в России 
с нуля возникла законодатель-
ная база о взаимодействии че-
ловека с животными, напомнил 
один из авторов, первый зам-
главы думского Комитета по 
экологии, природным ресур-
сам и охране окружающей сре-
ды Владимир Бурматов. Были 
установлены нормы, но не были 
прописаны административные 
санкции за неисполнение пра-
вил. «В ряде случаев приме-
нялись уголовные нормы, но 
очень часто нарушители уходи-

ли от ответственности», — под-
черкнул депутат.

Как пояснил его соавтор, 
председатель Комитета по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, в 
результате принятия такого за-
кона появятся штрафы за не-
соблюдение требований к со-
держанию домашних живот-
ных. По его оценке, это будет 
способствовать более гуманно-
му и ответственному обраще-
нию с питомцами.

Что касается конкретно на-
казания за укусы, то, по словам 
Крашенинникова, речь идет о 
причинении вреда жизни или 
здоровью граждан либо иму-
ществу — в случае отсутствия 
признаков уголовно наказуе-
мого деяния. Штрафы предла-
гаются следующие: для гра-
ждан — от 10 тыс. до 30 тыс. руб-
лей; для должностных лиц — от 
50 тыс. до 100 тыс.; для юриди-

ческих лиц — от 100 тыс. до 200 
тыс. рублей.

Отмечается, что хозяин не 
может быть оштрафован, если 
на момент инцидента пито-
мец находился под присмот-
ром другого человека либо был 
украден.

За несоблюдение общих тре-
бований к содержанию живот-
ных гражданам смогут вынести 
предупреждение или оштрафо-
вать на 1,5—3 тысячи рублей. 
Должностных лиц ждет штраф 

5—15 тысяч рублей, компании — 
15—30 тысяч рублей. Речь идет 
в том числе о случаях, когда 
люди выбрасывают питомцев 
на улицу.

Устанавливается также от-
ветственность за жестокое об-
ращение с животными, если нет 
признаков уголовно наказуе-
мого деяния — от 5 до 15 тысяч 
рублей для граждан, для долж-
ностных лиц — до 30 тысяч, для 
юридических — до 100 тысяч. 
Такие же планки штрафов — за 

плохое содержание животных, 
которых используют в культур-
но-зрелищных целях.

Фракция ЛДПР поддержива-
ет инициативу, но предлагает 
также изучить вопрос о запре-
те на использование братьев 
наших меньших в цирках. «Это 
формирует потребительское 
отношение детей к животным, 
— пояснил замглавы фракции 
Ярослав Нилов. — И это небез-
опасно. Мы видим, когда напа-
дают на дрессировщиков агрес-
сивные животные, иногда с ле-
тальным исходом».

Член профильного комите-
та Олег Михайлов, выступая от 
КПРФ, обратил внимание, что в 
законопроекте нет ответствен-
ности для чиновников в тех слу-
чаях, если они знают о суще-
ствовании проблем, но ника-
ких действий не предпринима-
ют. Например, не строят при-
юты.  

ОСАГО попало 
на крючок

Автовладелец при переходе по ссылке скачи-
вал вредоносное программное обеспечение. 
После получения необходимых данных зло-

умышленники осуществляли так называемую «от-
рисовку» страховых полисов, которые впоследствии 
направлялись заказчикам. 

Чтобы обманутые граждане ничего не заподозри-
ли, сообщники рекомендовали им указать реквизиты 
полученного документа в поисковой строке официаль-
ного сайта страховой компании. Однако в момент по-
лучения запроса на поиск срабатывало вредоносное 
программное обеспечение, которое перенаправляло 
запрос на сайт аферистов. Положительный ответ моде-
рировался автоматически и поступал клиенту в обход 
сервиса легального страховщика.

Сейчас выявлено 11 случаев такой предпринима-
тельской деятельности злоумышленников в отноше-
нии жителей Москвы, Санкт-Петербурга, Уфы, Ал-
тайского и Краснодарского краев.

Как сообщил корреспонденту «Российской газеты» 
заместитель исполнительного директора Российско-
го союза автостраховщиков Сергей Ефремов, случай, 
когда автовладельцы получают рассылки смс или рас-
сылки в мессенджерах с предложением перезаклю-
чить договор ОСАГО с «привлекательными» условия-
ми приобретения полиса, происходят не в первый раз. 
Злоумышленники действуют по одной и той же схеме: 
играют на желании автовладельца продлить договор 
ОСАГО и сэкономить, отправляют ему поддельную 
ссылку для оформления полиса, по которой оформ-
ляется фальшивый договор обязательной «автогра-
жданки». При этом получают доступ к данным карты, 
с которой автовладелец производит оплату. В этот раз 
МВД возбудило уголовное дело против такой группы, 
которая действовала достаточно масштабно, что по-
могло привлечь к этой проблеме больше внимания. 
Автовладельцам можно посоветовать внимательнее 
относиться к информации в мессенджерах, с подозре-
нием относиться к предлагаемым скидкам по ОСАГО и 
перезванивать в страховую компанию для того, чтобы 
проверить достоверность предложения. Кроме того, 
при покупке полиса онлайн, необходимо делать это на 
официальном сайте страховой компании. В поисковой 
системе официальные сайты отмечены синей галоч-
кой.  

1

Раскроют 
карты

Предлагается прописать, что экстремистски-
ми будут считаться «картографические мате-
риалы, другие материалы, изображения, про-

дукция, в которых на момент их создания сведения 
о государственной границе Российской Федерации 
заведомо искажены в целях оспаривания территори-
альной целостности Российской Федерации». 

Как сообщается, такую формулировку предложил 
минюст. Подобный текст позволит защитить от пре-
тензий, например, историков с архивными картами. 
Или магазин, в котором завалялся изданный еще при 
Ельцине атлас. Но тех, кто сознательно «отрежет» от 
нашей страны, скажем, Курилы и сделает вид, что так 
и нужно, накажут.

Соответствующая статья КоАП предполагает на-
казание для граждан: либо штраф от одной тысячи до 
трех тысяч рублей, либо административный арест до 
15 суток. Юридические же лица, издавшие или рас-
пространяющие экстремистские материалы, риску-
ют получить штраф от ста тысяч до одного миллиона 
рублей. Таким образом, типография, где будет напе-
чатан тираж неправильных карт, заплатит штраф в 
этих пределах.

«В настоящее 
время участились 
случаи распростра-
нения на террито-
рии нашей страны 
печатно-буклет-
ной, картографи-
ческой и иной про-
дукции, на которой 
те или иные части 
территории Рос-
сийской Федерации 
(например, Крым, 
южные Курилы и 
др.) наглядно отне-
сены к территори-
ям других государств, — рассказывают разработчики 
проекта. — Такого рода информационные акции яв-
ляются скрытой формой пропаганды, проводимой, 
как правило, из-за рубежа, в целях формирования у 
российской и мировой общественности искаженных 
представлений о государственной границе России, 
оправдания территориальных претензий сопредель-
ных государств к нашей стране, подрыва суверените-
та и государственной целостности Российской Феде-
рации».

Сегодня, кстати, рисуют не только карты без 
отдельных регионов нашей страны. На Западе сейчас 
с увлечением распространяют планы по раздробле-
нию нашей страны. Хотя такие материалы, как утвер-
ждают эксперты, и так подпадают под действующее 
законодательство о противодействии экстремизму, 
предлагается четко прописать незаконность подоб-
ных карт. По словам авторов инициативы, реализа-
ция предлагаемых поправок позволит «предупре-
ждать и пресекать организуемую иностранными го-
сударствами информационно-пропагандистскую де-
ятельность, связанную с «картографической экспан-
сией», и создаст дополнительные гарантии обеспече-
ния целостности и неприкосновенности территории 
России».  

1

Как карту ни крути, «лишних» или «неправильных» территорий 
нашей страны на ней не найдешь. 

Сегодня 
за рубежом 
активно рисуют 
карты: как нашим 
врагам хотелось 
бы разделить 
Россию

А К Ц Е Н Т

Хозяин не может быть оштрафован, 
если на момент инцидента питомец 
находился под присмотром другого 
человека либо был украден
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Провести ночь в музее, построить в лесу отель и стать актрисой

С чистого листа

Павел Тарасов, 
Ирина Чечурина, 
Елена Шулепова 

В 
России проходит  «Ма-
рафон рек». На Саха-
лине чистили берега 
озера Хвалисекое. В 
Омске — реки Иртыш. 
В День Волги волонте-
ры пришли на ее бере-
га. И  после этого гене-
ральная уборка нача-

лась по всей стране.
«Марафон рек» проходит 

в рамках нацпроекта «Эколо-
гия» и правительственной стра-
тегической инициативы «Гене-
ральная уборка». По прогнозам,  
флешмоб #МарафонРек соберет 
более 1,5 тыс. участников.

Вода в Волге еще не спала, а 
самарцы уже занялись уборкой. 
Пришли с друзьями, коллегами, 
детьми и даже собаками. Полу-
чился большой семейный празд-
ник на волжском берегу. Ко-
манды споро принялись убирать  
пластик, бумагу, старые шины, 
обломки мебели и посуды. Те, 
кто наполнил больше всего меш-
ков, получили  призы.  За первое 
место — прогулку по Волге на са-
пах, за второе — сумки-холодиль-
ники,  за третье — экошоперы, 
они заменят «опасные» пласти-
ковые пакеты. 

«Кроме Волги, муниципаль-
ные службы и неравнодушные 

жители уже привели в порядок 
озера и малые реки», — рассказа-
ла «РГ» замруководителя управ-
ления охраны окружающей сре-
ды департамента городского хо-
зяйства Татьяна Ибрагимова. 
Впереди — генуборка «Заволги» 
(так в Самаре называют  остро-
ва правобережья). Еще одна ра-
достная новость — этим летом 
начнут  проектирование «ре-
новации» крупнейших в городе 
Воронежских озер. Работы про-
ведут за счет муниципального 
бюджета.

Эковыходные в Ярославле 
тоже прошли плодотворно:  очи-
стили около 20 км берега вели-
кой реки. И останавливаться на 
этом не собираются. «Марафон 
рек» в Ярославле оказался не 
просто полезным делом, но и до-
вольно веселым, со спортивным 
азартом. Вместе с инвентарем  
для уборки командам выдали 
бланки, в которых отмечали: кто 
сколько собрал. За крышечки да-

вали дополнительные баллы, как 
и за сортировку мусора на месте. 
Тут же проводили викторину на 
знание азов сортировки, а для 
детей — мастер-классы и квесты. 
За два часа с берега вывезли 16 
кубов  мусора.  

Главный экодесант в Нижнем 
Новгороде высадился на бре-
гу Оки. Помимо главного заня-
тия — очистки береговой поло-
сы — участников ждали темати-
ческая фотозона для памятных 
фотографий, эковикторина, ма-
стер-классы для малышей.

По предварительным подсче-
там, участники акции собрали 
с окского берега не менее двух 
«КамАЗов» мусора как прине-
сенного половодьем, так и остав-
ленного отдыхающими.

А главным героем стал ше-
стилетний Миша, который при-
шел один, без родителей. И очень 
усердно помогал чистить берег. 
«Он работал один, и мы его по-
звали к себе в команду, — гово-

рит сотрудница Инжиниринго-
вого центра госкомпании «Ро-
сатом» Ольга. — Если честно, то 
стоит проводить экологические 
акции только ради таких момен-
тов, когда к нам присоединяются 
малыши. Они видят, что есть не 
только те, кто мусорит, но и те, 
кто заботится о реке и о людях, 
которые приходят на реку отды-
хать».

Узнать об акции в своем горо-
де и подать заявку на организа-
цию субботника можно на сайте 
марафонрек.рф. Она продлится 
до 4  июня.  

Константин Бахарев, 
Наталья Решетникова 

У 
российских музеев про-
шла масштабная презен-
тация. Сначала они отме-

тили свой профессиональный 
праздник новыми выставками, 
а потом провели так любимую 
в народе акцию «Ночь музеев».

В Перми можно было при-
мерить шлем лунатика и стать 
сварщиком. А в Новосибирске 
в Год педагога и наставника все 
мероприятия объединили де-
визом «История и истории». 
Места их проведения можно 
было найти  на интерактивной 
карте. 

Традиционно «Ночь музе-
ев» в Новосибирской области 
посещают более 40 тысяч чело-
век. В этом году жителей и ту-
ристов ждали страшные сказки 
при свечах, шоу экспериментов 
«Земля — Космос», экскурсии 
на корабликах с живым саксо-
фоном, путешествие по ночно-
му зоопарку. Можно было пере-
воплотиться в подпольщиков, 
обучиться навыкам шифрова-
ния.  Или узнать об основных 
вехах строительства Трансси-
бирской магистрали. И даже 
научиться японскому макияжу.

В Перми впервые в музей-
ную ночь горожане смогли 

самостоятельно заняться свар-
кой металлов, а также прове-
рить с помощью ультразвука и 
рентгеновских лучей качество 
своей работы. Такую возмож-
ность предоставил Дом Славя-
нова, филиал Пермского кра-
еведческого музея. «Николай 
Славянов работал на Пермском 
пушечном заводе и известен 
как изобретатель электросвар-
ки», — пояснила сотрудник му-
зея Ксения Чуватова.

В Музее пермских древно-
стей прошел двухчасовой пер-
фоманс «Пермский период по-
казывает. . .». Артисты пред-
ставили посетителям образы 
древних растений и животных, 
таких как кузнечик из Чекарды, 
звероящер эстемменозух. А в 
Детском  музейном центре про-
шли мероприятия, основанные 
на произведениях Льва Давы-
дычева. Гости смотрели мюзикл 
«Иван Семенов: самое время 
мечтать». И могли сделать для 
себя шлем лунатика, как у ле-
гендарного Ивана Семенова. 

Всем любителям красоч-
ных представлений был подго-
товлен роскошный подарок от 
Исторического парка Перми. 
Здесь прошло иллюзионное 
шоу известного фокусника Вла-
димира Данилина. Зрители вос-
хищались невероятными трю-

ками, магией и загадочными 
превращениями. «Ночи музе-
ев» завершились с восходом 
солнца. 

Но сами музеи продолжают-
ся. А у молодежи есть возмож-
ность посещать их без нагруз-
ки на домашние бюджеты  — по 
Пушкинской карте. С ней  до-
ступны практически любые 
экспозиции. 

Например, Рыбинский му-
зей-заповедник в Ярославской 
области открыл выставку «Ис-
тории забытых вещей». Она по-
священа старинным бытовым 
предметам, аппаратам и меха-
низмам, назначение которых 
угадает не каждый посетитель. 

Но тем и интереснее побывать 
в Рыбинске. А в Волгоградском 
музее изобразительных ис-
кусств Машкова работает вы-
ставка скульптур «На пределе». 
Она посвящена Великой Отече-
ственной войне. 

В Краснодарский художе-
ственный музей имени Ф.А. Ко-
валенко — прямая дорога юным 
искусствоведам. На выставку 
«Искусство учить искусству». 
Здесь более 50 произведений 
живописи, графики, скульпту-
ры, декоративно-прикладного 
искусства, созданных в XVIII — 
начале ХХ веков. Выставка «Ис-
кусство учить искусству» про-
длится до 12 июня.  

А К Ц Е Н Т

За первое место по сбору мусора 
награждали прогулкой по Волге на сапах, 
за второе — сумки-холодильники, 
а за третье — экологические шоперы

ДЕМОГРАФИЯ

СЕРЕБРО ДОРОЖЕ ЗОЛОТА

Татьяна Павловская

Сегодня она делает носилки для 
бойцов специальной военной 
операции, завтра — организует 
турнир по боксу или моет окна 
ветерану войны. Ирина Бун-
това — пенсионерка и вот уже 
четыре года —  волонтер.

Когда-то ей казалось, что с 
выходом на пенсию жизнь за-
канчивается. Теперь Ирина  
точно знает: это не так.  В 50 
комплексных центрах соцоб-
служивания населения Крас-
нодарского края действует фе-
деральный проект «Старшее 
поколение» нацпроекта «Демо-
графия». Благодаря програм-
мам активного долголетия ку-
банцы проходят компьютерные 
курсы, занимаются в творче-
ских и спортивных клубах. 

Или становятся серебряны-
ми волонтерами.  Сегодня их 
объединения есть в каждом му-
ниципалитете края. Ирина Бун-
това — из Краснодара.

Евгения Бараева, Лариса То-
ропова, Зинаида Ткаченко — из 
Апшерона. «Наши серебряные 
волонтеры принимают уча-
стие в акциях, направленных на 
сохранение семейных ценно-
стей, здоровья, поддерживают 
детей, одиноких и пожилых лю-
дей, — рассказывает специалист 
Апшеронского комплексного 
центра соцобслуживания насе-
ления Татьяна Полежаева. — С 
началом СВО вяжут носки на 
передовую, шьют белье, бала-
клавы, делают носилки». А во-
лонтеры из Лабинска занима-
ются не только добрыми дела-
ми, но и, объединив творческих 

и активных людей, раскрыва-
ют свои таланты и учат других. 
«Проводят занятия не только 
в ДК, но и во дворах, на ули-
цах, — сообщила  координатор 
проекта «Серебряный возраст» 
Екатерина Фирсова. — Постоян-
но пополняется людьми и теат-
ральная студия «Вдохновение». 

Активному долголетию 
способствуют и занятия в досу-
говом центре «Поколение». Его 
филиалы работают в Краснода-
ре, на хуторе Ленина и в Сочи. 
Бесплатные занятия фитнесом 
и хореографией ведет Ирина 
Шахматова.  «Я здесь уже два 
года, очень нравится, — делится  
Валентина Иванова. — Занятия 
проходят весело и помогают 
оставаться в хорошей форме». 

А для самых активных пожи-
лых людей в крае разработаны 
социальные экскурсии по до-
стопримечательностям регио-
на. Маршруты составлены с 
учетом пожеланий и особен-
ностей туристов. Участника-
ми серебряного туризма стали 
уже более четырех тысяч пен-
сионеров Кубани, рассказали 
«РГ» в минтруда и соцразвития 
края.  

ИЗОБРЕТЕНИЕ

«УМНЫЙ» ПОМОЩНИК ДЛЯ НОГ

Алексей Юхтанов

Ульяновский врач-нейроорто-
пед Александр Стеклов запу-
стил производство ортезов  — 
приспособлений для восста-
новления двигательных функ-
ций у пациентов с инсультом и 
ДЦП. Изделия не имеют анало-
гов в России и не уступают за-
рубежным образцам.

«На сегодня наши изде-
лия изготавливаются на 99% 
из российских материалов», 
— рассказал руководитель ма-
стерской Александр Стеклов. 
Производство удалось запу-
стить в июне прошлого года.  
Работа состоит из несколь-
ких этапов. На первом — идет  
3D-сканирование конечности 
пациента. Затем врач модели-
рует будущий ортез с помощью 
компьютерной программы. На 
следующем этапе модель, су-
ществующая в виртуальной ре-
альности, поступает на произ-
водство, где за час создается ре-
альный ортез.

Принцип действия состо-
ит в блокировке движения в 
одном суставе, которая тем не 
менее дает возможность дви-
гать конечностями при помощи 
смежных суставов. Пациенту 
при этом не только можно, но и 
нужно ходить. Это помогает из-
бежать развития деформаций и 
осложнений, улучшить двига-
тельную функцию и психоэмо-
циональное состояние.

Благодаря мерам господ-
держки от регионального цен-
тра «Мой бизнес» предприятие 
стало участником крупнейшей 

международной выставки. Он  
покрыл затраты на организа-
цию стенда, регистрационные 
взносы и аренду площадки. На 
выставке удалось найти заказ-
чиков. Кроме того, компания 
получила региональную пре-
мию «Предприниматель года».

Ортопедическая продукция 
помогла более двум тысячам 
пациентов. Динамический ор-
тез уже можно заказать из Ка-
зани, Самары, Барнаула, Тюме-
ни, Пскова. Спрос быстро рас-
тет, ведь ульяновские ортезы 
почти полностью заменили за-
рубежные аналоги. Например, 
новое представительство про-
сят открыть жители и ортопеды 
Новосибирска, которые ранее 
приобретали ортезы в Китае.

«Наша задача сегодня — по-
мочь предприятию выйти на 
новые рынки. Не так много 
в стране производств этого 
направления, в котором тради-
ционно главенствовали амери-
канские и европейские брен-
ды», — говорит руководитель 
ульяновского центра «Мой биз-
нес» Руслан Гайнетдинов. Алек-
сандр Стеклов планирует вый-
ти и на международный рынок, 
где подобная продукция также 
в дефиците. Уже ведутся пере-
говоры об открытии представи-
тельства в Индии.

За год в России зарегистри-
ровано 1,1 тысячи новых меди-
цинских изделий. Успешно раз-
вивать сотрудничество с ино-
странными партнерами помо-
гают меры господдержки нац-
проекта «Международная коо-
перация и экспорт».  

ТУРИЗМ

В ЛЕСУ — КАК В ОТЕЛЕ

Светлана Цыганкова

Глэмпинг  Николая Мукконена 
после добровольной сертифи-
кации отмечен знаком качества 
«Сделано в Карелии». И это не 
только благотворно отразится 
на имидже предпринимателя, 
но и принесет преференции.

Между деревьями Николай 
разместил свои модульные до-
мики, похожие на вагончики. 
Их 12, в каждом есть спальные 
места, душ и туалет, пол с подо-
гревом и панорамное окно с 
видом на лес. Для удобства ту-
ристов обустроена автостоян-
ка, работает интернет. Гости 
могут заказать шатер для про-
ведения мероприятий, баню, 
взять на прокат горный вело-
сипед, лодку, квадроцикл и 
SUP-доску.

Как рассказывает сам пред-
приниматель, глэмпинг — это 
комфортный формат и для ту-
ристов, и для тех, кто занимает-
ся подобным бизнесом. Такой 
домик под ключ стоит порядка 
1,2 миллиона рублей. Как уже 
подсчитано, окупится он в тече-
ние трех лет. Так что это сего-
дняшний тренд российского ту-

ризма. Мало того что домики со 
всеми современными удобства-
ми обходятся недорого, так они 
быстро возводятся и не требу-
ют большой территории. И это 
очень важно.

В глэмпинг, как правило, 
приезжают семейные пары. 
Они путешествуют, и им не 
нужны большие гостевые дома. 
Тихо, уединенно и с привычным  
комфортом. В стоимость вклю-
чены завтраки. А если нужен 
обед или ужин — рядом открыт 
небольшой ресторан. 

На развитие своего бизне-
са Мукконен получил регио-
нальные субсидии и гранты, по-
мощь от Российского экспорт-
ного центра. А еще он начал 
заниматься попутным направ-
лением — консалтингом в сфе-
ре туризма и строительством 
глэмпингов на заказ. «В этом 
году хотим сделать несколько 
объектов, своих и партнерских. 
Начали стройку в Калинингра-
де, выбираем земельный уча-
сток в Бурятии, — делится пла-
нами  Николай. — Глэмпинг не 
вредит природе. И этот бизнес — 
хороший выход для трафика ту-
ристов в местах показа».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПОЛИКЛИНИКА ПРИЕХАЛА

Сергей Винник

Медкабинет и лаборатория на 
колесах. Первые семь мобиль-
ных фельдшерско-акушерских 
пунктов отправились в район-
ные больницы Крыма. Благода-
ря им неотложная медпомощь 
станет доступнее в самых отда-
ленных селах полуострова.

«Каждая такая машина на 
70% замещает стационарную 
амбулаторию, а стоит в три 
раза дешевле», — говорит инже-
нер предприятия «Крымздрав» 
Андрей Марченко. Внутри уста-
новлены компьютер, оборудо-
вание, среди которого — гине-
кологическое кресло, электро-
кардиограф, ингалятор, дыха-
тельный аппарат, укладки для 
различных видов медпомощи. 
Для экстренных ситуаций —  ав-
томатический дефибрилля-
тор. «Такая машина стоит 6,3 
миллиона рублей», — поясня-
ет Марченко.  Для сравнения: 
стандартный модульный фельд-

шерско-акушерский пункт 
(ФАП) обходится в 20 млн. Но 
дело даже не в деньгах. Пере-
движные кабинеты будут рабо-
тать в селах с населением менее 
100 человек.  

«Для нас это просто на-
ходка, — признается главврач 
Раздольненской районной 
больницы Владимир Грузин.  — 
Людям не надо ехать в рай-
центр ради того, чтобы прой-
ти первичное обследование». 
За последние годы 16 ФАПов в 
районе заменили мобильными.  
«Эта машина будет работать в 
паре с передвижным флюоро-
графическим кабинетом, —  го-
ворит главврач.  — Два-три вы-
езда в неделю, и ни один чело-
век не останется без осмотра. 
В день врачи принимают до 70 
пациентов. Можем и передвиж-
ной стоматологический каби-
нет подключить».  До 2025 года 
на модернизацию первичного 
звена здравоохранения Крыма 
выделено 7,5 млрд рублей.  

Студия «Вдохновение» создана специально для тех, кому за 55 лет. Здесь их 
обучают актерскому мастерству и помогают ставить мини-спектакли.

Уникальный динамический ортез, сделанный в России, уже могут заказать 
в Ульяновске пациенты из Казани, Самары, Барнаула, Тюмени и Пскова.

На «Марафон рек» самарцы пришли с друзьями, коллегами, детьми, а некоторые — с собаками. Так что экологический десант вылился в большой 
семейный праздник на берегу Волги в Загородном парке. Команды споро принялись убирать мусор — пластик, бумагу, старые шины и даже 
обломки мебели и посуды. Накануне самарцы привели в порядок озера и малые реки. И собираются все лето продолжать уборку берегов. 
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ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Малые и средние предприниматели в сфере туризма смогут получить но-

вое федеральное льготное кредитование до 30 миллионов рублей на три 

года по ставке от 10,25%. 

Деньги можно потратить на любые цели, связанные с бизнесом. Это лишь 

одна из мер господдержки по нацпроекту «Малое и среднее предпринима-

тельство». Один из ключевых моментов в развитии турбизнеса в России — 

продвижение регионального туризма. В этом процессе большую роль иг-

рают как раз государственные субсидии, льготное кредитование и снижен-

ная налоговая ставка.

ЦИФРА

164
ТЫСЯЧИ 

пенсионеров принимают 

участие в движении 

серебряных волонтеров.

Прямая речь

Виктория Абрамченко, вице-
премьер правительства РФ:
— Помимо Волги и Байкала, в 

среднесрочной перспективе на-

чнутся работы на реках Дон, 

Кама, Иртыш, Урал, Терек, Волхов 

и Нева, озере Ильмень. Это улуч-

шит качество жизни не менее 80 

миллионов человек. 

Поэтому в поддержку нацпроекта 

«Экология» и стратегической 

инициативы «Генеральная убор-

ка» мы запускаем «Марафон 

рек». И активно призываем каж-

дого стать его участником, ведь 

только вместе мы сможем до-

биться того, чтобы нас окружали 

чистые реки и убранные берега.

КАК СХОДИТЬ В КИНО ЗА СЧЕТ ГОСУДАРСТВА

Основная задача Всероссийской программы «Пушкинская карта» — по-

пуляризация культуры среди молодежи. 

Молодые люди возрастом от 14 до 22 лет могут посещать театры, музеи, 

филармонии и кино за счет федерального бюджета. На балансе карты — 

5 тысяч рублей в год. 

Две тысячи из них можно потратить на покупку билетов в кинотеатры. В 

программу входят все российские фильмы после их одобрения на экс-

пертном совете при Министерстве культуры России. 

Пушкинскую карту оформили уже больше 8 миллионов молодых росси-

ян. Чтобы получить ее, нужно скачать приложение «Госуслуги.Культу-

ра», авторизоваться в нем с помощью учетной записи на портале «Госу-

слуги» и подтвердить выпуск виртуальной карты. 

Афиша актуальных событий доступна на портале «Культура.РФ», кото-

рый развивается благодаря национальному проекту «Культура». Про-

грамма  «Пушкинская карта» стартовала в сентябре 2021 года.

Справка «РГ»

Строительство и модернизация ФАПов — одно из важных направлений 

федеральных проектов «Развитие первичной медико-санитарной помо-

щи» и «Модернизация первичного звена здравоохранения» нацпроекта 

«Здравоохранение».

Их цель — обеспечить качественной и своевременной медицинской по-

мощью всех жителей страны. За три года создано более 1790 ФАПов и 

250 амбулаторий. Их строительство продолжается во Владимирской, 

Челябинской областях. А в Ставропольском крае до 2025 года построят 

63 поликлиники, амбулатории и ФАПа, сообщило министерство строи-

тельства и архитектуры края. Федеральный проект «Модернизация пер-

вичного звена здравоохранения РФ» реализуется с 2022 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда нельзя 
закладывать семейное 
имущество

Залог не принят

Наталья Козлова

Спор гражданки с банком, в который обращался ее 
муж, изучил Верховный суд РФ. Ситуация оказа-
лась самая что ни на есть жизненная — муж заключил 
с банком договор залога на свой дом, но не посчитал 
нужным поставить об этом в известность свою жену.

Прошло несколько лет и оказалось, что обязатель-
ства, взятые мужем перед финансовым учреждением, 
не исполнены. В итоге предмет залога — дом — перешел 
банку. А он зарегистрировал на себя право собственно-
сти на это имущество. И после регистрации попытался 
через суд выселить членов семьи из их теперь уже быв-
шего дома.

Как только жена узнала, что семья фактически по-
теряла жилье, она тут же кинулась в суд. Вот тогда 
перед местными судьями, которые рассматривали 
этот спор, и встал интересный вопрос: а является ли 
залог сделкой по распоряжению общим имуществом 
супругов? Или не является?

Ответить на него помог Верховный суд РФ*. Ему 
пришлось разбираться в той сложной ситуации, в ко-
торой, если верить судебной статистике, граждане ока-
зываются весьма нередко. Первым этот спор заметил 
портал Право.ru*.

А теперь — о деталях этого гражданского дела. Су-
пруги за все время совместной жизни построили на 
участке жилой дом. А через 22 года после новосе-
лья жена совершенно неожиданно получила по почте 
«письмо счастья» — исковое заявление о выселении.

Из текста судебного иска она узнала, что ее муж еще 
в 2012 году выступил поручителем по кредиту одного 
своего знакомого 
— индивидуально-
го предпринимате-
ля. И для этого он 
заложил свой дом 
в банке. Прошло 
несколько лет и ока-
залось, что знако-
мый не смог выпла-
тить заем. А по-
скольку заемщик не 
выплатил кредит, то 
районный суд еще 
несколько лет на-
зад забрал, или, как 
выражаются юристы, обратил взыскание на имуще-
ство, фигурировавшее в качестве залога. На дом. И ре-
шение суда о том, что дом теперь принадлежит банку, 
уже несколько лет как вступило в законную силу. Более 
того — выяснилось, что банк еще три года назад зареги-
стрировал право собственности на эту семейную не-
движимость.

Гражданка поспешила в суд. Там она попросила при-
знать недействительным договор залога недвижимо-
сти и применить последствия его недействительности. 
В переводе на обывательский язык — признать дом, в 
котором живет семья, и участок земли под ним сов-
местно нажитым имуществом. А еще гражданка попро-
сила суд выделить ей и мужу по 1/2 доли в праве соб-
ственности на семейную недвижимость.

Это дело рассмотрел Пятигорский городской суд 
Ставропольского края. Он требования гражданки 
удовлетворил. Суд решил, что жена действительно ниче-
го не знала о залоге жилого дома и земельного участка, 
поэтому договор противоречит статье 35 Семейного ко-
декса. И в бумагах договора отсутствует нотариально 
удостоверенное согласие супруги поручителя.

Уточним, что в 35-й статье Семейного кодекса так и 
сказано — супруги владеют, пользуются и распоряжа-
ются общим имуществом по обоюдному согласию.

Но банк с таким решением не согласился и отпра-
вился его оспаривать. И Ставропольский краевой суд 
отменил вынесенное городским судом решение, и при-
нял новое — об отказе в иске.

Апелляция пришла к выводу, что для залога сов-
местно нажитой недвижимости не требуется нотари-
альное согласие другого супруга, поскольку договор 
залога «не является сделкой по распоряжению общим 
имуществом».

Возмущенная таким решением гражданка решила 
бороться за свой дом, как говорится, до конца и подала 
жалобу в Верховный суд РФ. Там материалы дела изу-
чила Судебная коллегия по гражданским делам ВС. Вот 
что она в итоге решила: договор залога недвижимости, 
о котором шла речь в этом деле, подлежал обязатель-
ной государственной регистрации, поэтому банк дол-
жен был потребовать нотариально удостоверенное со-
гласие супруги на совершение сделки. Между тем тако-
го документа в материалах дела нет.

А судя по Семейному кодексу — должен быть. И об 
этом говорится в другом пункте все той же статьи 35 
Семейного кодекса Российской Федерации.

В общем, Верховный суд отменил апелляционное 
определение и направил дело на новое рассмотрение 
в суд второй инстанции, которая решила отказать гра-
жданке.

Также суд объяснил коллегам из Ставропольского 
краевого суда, почему этого делать было нельзя.

Специалисты по таким спорам утверждают, что 
сторона, которая не дала нотариального согласия на 
участие в залоге недвижимого имущества, не может 
впоследствии отвечать за действия супруга, о которых 
ей не было известно.  

*Определение Верховного суда РФ № 19-КГ20-3.

ОБЩЕСТВО  
«Круг добра» 
расширяет 
помощь 
больным 
и начал их 
реабилитацию

ФИЛОСОФИЯ 
ПОДДЕРЖКИ 
Владимир Емельяненко 

Число подопечных фонда «Круг 
добра» с неполных 2000 в 2021 
году выросло до 6095 детей в 
2023-м. На лекарства детям, 
больным редкими болезнями, 
в 2021 году потрачен 31 милли-
ард  рублей, в 2022-м — 40 мил-
лиардов на зарегистрирован-
ные и 21 миллиард рублей на 
незарегистрированные в Рос-
сии инновационные препара-
ты. На 2023 год выделено уже 
76 миллиардов рублей. Из них 
11 миллиардов  — это сэконом-
ленные на переговорах о по-
ставках финансовые средства, 
которые направляются на лече-
ние детей.  

Об этом заявил глава фон-
да «Круг добра» протоиерей 
Александр Ткаченко. Также 
он заметил, что «Круг добра» 
впервые одобрил 15 заявок на 
обеспечение дорогостоящими 
лекарствами детей с орфанны-
ми заболеваниями из новых 
регионов - республик Донбас-
са, Херсонской и Запорожской 
областей. 

В целом фонд расширяет 
помощь больным детям — рас-
тет не только список заболе-
ваний, по которым приобре-
таются лекарства, но и в 2023 
году фонд начал программу 
реабилитации лечимых детей. 
То есть теперь пациенты «Кру-
га добра» могут не только ле-
читься, но и учиться, путеше-
ствовать и просто радоваться 
жизни — это философия фонда. 

— Сроки рассмотрения 
заявок на обеспечение ле-
карствами нами соблюдают-
ся неукоснительно, — сказал 
Александр Ткаченко, — одна-
ко от регионов иногда посту-
пают некачественные заявки. 
Это часто связано с тем, что 
специалисты по орфанным за-
болеваниям редки. Особенно 
не хватает генетиков, но нами 
создана открытая информа-
ционная система. В ее рам-
ках проблемы решаемы, в том 
числе по подготовке специа-
листов.  

Как заметил Ткаченко, фи-
лософия открытости позволи-
ла вывести Россию на одно из 
ведущих мест в мире по оказа-
нию помощи детям с редкими 
тяжелыми заболеваниями. И 
теперь фонд усложняет цели 
— не только лечение, реабили-
тация лечимых детей, но и со-
провождение тех, кому испол-
нилось 18 лет. 

— «Круг добра» доказал, 
что это не закупочная компа-
ния дорогих лекарств, а идео-
логия, — говорит председатель 
экспертного совета фонда, 
президент НМИЦ детской ге-
матологии, онкологии и им-
мунологии Минздрава России 
Александр Румянцев. — Но это 
идеология не только лечения, 
но и возвращения в социум и 
сопровождения активных де-
тей, которые учатся, а вырас-
тая, работают, принося обще-
ству пользу. 

На этом пути экспертный 
совет фонда инициировал кли-
нические исследования в об-
ласти редких заболеваний. 
Так, ведутся работы по неона-
тальному скринингу до 40 за-
болеваний, что ускоряет лече-
ние тяжелых форм генетиче-
ских заболеваний и дает иное, 
более высокое качество жизни 
больному ребенку. 

Также неонатальный скри-
нинг — диагностическая техно-
логия обследования новоро-
жденных на заболевания об-
мена веществ, позволяет уве-
личить число детей, которых 
можно лечить дома, а не за ру-
бежом.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новая этикетка на спиртном 
в Ирландии напомнит о связи алкоголя с циррозом и раком

Пьяный в Дублин

Число подопечных 
фонда 
«Круг добра» 
выросло 
до 6095 детей 
в 2023 году

Владислав Шабловский

И
рландский министр 
здравоохранения 
Стивен Доннел-
ли утвердил закон, 
п р е д ус м ат р и в а-
ющий этикетки-
предупреждения на 
всей алкогольной 
продукции в стра-

не. У местных производителей 
алкоголя будет три года, чтобы 
адаптироваться к новым «пра-
вилам игры». Обновленная мар-
кировка бутылок расскажет не 
только о калорийности выпив-
ки и процентном содержании 
алкоголя, но и о его «вкладе» в 
развитие рака, цирроза пече-
ни и прочих болезней. «Упаков-
ка других продуктов питания и 
напитков при необходимости 
содержит предупреждения о 
вреде для здоровья. Этот закон 
ставит алкогольную продук-
цию в один ряд с ними», — отме-
тил Доннелли. Но несмотря на 
то что Еврокомиссия уже раз-
решила использование таких 
этикеток, винодельческие стра-
ны Европы (Франция, Испания, 
Италия) считают подобный шаг 
неприемлемым. Однако для 
самой Ирландии, одной из са-
мых пьющих стран в мире, эта 
мера выглядит логичной. Иссле-
дование 2019—2020 годов пока-
зало, что 60 процентов местных 
любителей «закладывать за во-
ротник» каждый месяц напива-
ются «в стельку». Свежий опрос 
ирландского минздрава вы-
явил, что 79 процентов респон-
дентов, в основном молодежи 
от 15 до 24 лет, не знали о риске 
развития рака молочной желе-
зы из-за алкоголя, 60 процентов 
не подозревали об угрозе рака 
кишечника, 52 и 49 процентов — 
не ведали о связи алкоголя с яз-
вой желудка и высоким артери-
альным давлением.  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

ВОЗМУТИТЕЛЬНО! 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Италия возмущена решением 
Дублина размешать на бутыл-
ках вина, пива и крепких спирт-
ных напитков предупреждения 
об их вреде для здоровья. Рим 
не намерен сидеть сложа руки и 
фактически объявил ирландцам 
«винную войну». По мнению 
входящей в правящую коали-
цию партии «Вперед, Италия», 
выбор Ирландии фрагментиру-
ет внутренний рынок и вызы-
вает необоснованную тревогу 
у потребителей. Руководству-
ясь этой логикой, итальянское 
правительство намерено при-
ложить все усилия, чтобы за-
блокировать новый ирландский 
закон.

В частности, министр сель-
ского хозяйства Франческо 
Лоллобриджида заявил, что 
вместе с министром иностран-
ных дел Антонио Таяни и пред-
ставителями других европей-
ских стран (порядка 13) он ра-
ботает над тем, чтобы проти-
востоять выбору Ирландии и 
защитить европейский рынок, 
«уважительно относящийся к 
продуктам каждой страны».

«Мы считаем, что действия 
Ирландии являются неправо-
мерными и ошибочными, по-
тому что одно дело информиро-
вать и призывать к воздержа-
нию, а другое — утверждать, что 
продукт, независимо от количе-
ства принятого, вреден», — по-

яснил свою позицию Лоллобри-
джида, отметив, что он намерен 
в ближайшее время встретить-
ся со своим ирландским колле-
гой в Брюсселе. Итальянский 
министр хочет попытаться 
переубедить ирландца и пода-
рить бутылку первоклассного 
вина, «чтобы он увидел, что мы 
не собираемся наносить вред 
его здоровью».

Тревоги министра разде-
ляет крупнейшая ассоциация 
сельхозпроизводителей стра-
ны Coldiretti, считающая ис-
пользование маркировки «пря-
мым нападением» на страну, 
поскольку Италия является 
ключевым экспортером вина. 
На ее долю приходится поло-
вина (7 миллиардов евро) годо-
вой выручки, которую получа-
ет отрасль из-за рубежа. Поми-
мо чисто экономической сто-
роны вопроса есть также чисто 
культурологический аспект, ко-
торым не стоит пренебрегать. В 
отличие от Ирландии, на Апен-
нинах существует культура рас-
пития алкогольных напитков, 
которая в буквальном смысле 
передается из поколения в по-
коление. Поэтому многие экс-
перты, вооружившись всевоз-
можными исследованиями, со 
знанием вопроса подчеркива-
ют, что запретами алкоголизм 
излечить нельзя. По их мнению, 
помочь сможет лишь грамотная 
политика, направленная на вос-
питание разумного потребле-
ния вина.  

ЛИЧНОЕ

ИМ МОРЕ ПО КОЛЕНО

Николай Долгополов

Н
и одному городу мира не 
сравниться с ирландской 
столицей по поглощае-

мому алкоголю. Не раз писал об 
этом. И сегодня есть повод воз-
вратиться к алкогольной теме.

3.45 утра, но аэропорт уже 
ждет: пора из Дублина на Ро-
дину. В холле пятизвездочного 
«Джурис отеля» — грандиозная 
гулянка. Жених в смокинге, не-
веста в белой фате до пят, толпа 
гостей устраивают нечто вроде 
охоты на официантов с подно-
сами. Стаканы с крепким, а во-
все не фужеры с шампанским, 
сметались с быстротой молни-
еносной. И тут тили-тили тесто 
жених и невеста не отставали от 
приглашенных. Крик, шум, ор, 
нетрезвый галдеж. Пожалуй, 
слабый пол все-таки нагрузил-
ся в эту весеннюю прохладную 
ночь посильнее своих спутни-
ков. Молоденькая, шатающая-
ся будто на ветру девчушка-не-
веста, поддерживая фату и все 
время в ней путаясь, упорно 
лезет в ссору со мной. Макияж 
размыт и грязными черными 
струйками стекает на потеряв-
шее белизну подвенечное пла-
тье. «Я хочу вступить с вами в 
дискуссию, — икает бедная де-
вочка. — Я знаю, вы понимаете 
по-английски!»

И тут к входу подкатывает 
большой автобус. Отъехав от 
шикарной гостиницы, попадаем 
в пробку. Она своеобразна. Пря-

мо на широких дублинских мо-
стовых идет небывалая гульба, 
которой не бывает в Москве и 
на майских. Поутру зябко, всего 
плюс четыре градуса, но градус 
поглощенного, видимо, согрева-
ет: молодняк так вообще в лег-
ких безрукавках, летних пла-
тьицах. И никаких чулок. Сотни, 
тысячи юных и не совсем уже 
юных ирландцев парами, тол-
пами, в одиночку, хаотично и 
пошатываясь, бредут по улице. 
Какие там машины и движение. 

Здорово выпившим не страшны 
никто и ничто. Наш шофер сиг-
налит, автобус скрежещет тор-
мозами. Вдруг пассажиры ав-
тобуса едва не оказываются на 
полу. Это мальчуган лет 15 бро-
сается на дорогу и впечатыва-
ется в лобовое стекло. Шофер, 
до этого едва не ставшего тра-
гическим момента, бесстраст-
ный, теперь изрыгает поток ру-
гательств из четырех заветных 
английских букв. Выскакива-
ет из высоченного своего авто-
буса, отдирает парня от стекла. 
А тому хоть бы хны. До чего же 
верна пословица про пьяного и 

море. Мы тихонечко трогаем-
ся, а щуплый паренек что есть 
силы молотит по автобусу но-
гами. Но вот мы и в центре Ду-
блина. Здесь сплошной разгул. 
Тротуары, мостовые заполо-
нены сидящими, лежащими и 
подгулявшими. А броуновское 
движение еще держащихся на 
ногах толп не поддается описа-
нию. Снуют повсюду деловитые 
такси. Народ вываливает на мо-
стовые, чтобы, бросившись под 
машину, остановить ее. Но во-

дители, видно, в отличие от нас 
привычные к такому проявле-
нию ирландской удали, ловко 
уворачиваются от нетрезвых 
пешеходов.

«Скажите, у вас сегодня 
праздник?» — осмеливаюсь по-
тревожить здоровяка-шофера.  
«Праздник», — не оборачиваясь, 
кивает он.

«А как называется?» — не 
унимаюсь я. «Повальная пьян-
ка с субботы на воскресенье, — 
отвечает водитель. — В году этих 
праздников 52. Так что нигде, 
кроме Дублина, вы таких пья-
нок никогда не увидите».  

А КАК У НАС

ПРОЧНАЯ ПРАКТИКА

Татьяна Карабут, 
Ирина Невинная

В 
России на этикетках с ал-
коголем давно указыва-
ется информация о вреде 

его употребления. А нанесение 
изображений с ужасами послед-
ствий такого «хобби» может по-
влиять лишь на тех, кто еще не 
пристрастился к спиртному 
(или сигаретам). У кого это уже 
многолетняя привычка, тех убе-
дить картинками невозможно, 
считают эксперты. 

Сегодня в России на преду-
предительную надпись о том, 
что чрезмерное употребление 
спиртного вредит здоровью, от-
водится не менее 20% этикет-
ки или контрэтикетки. Также 
на спиртном есть напоминание 
о том, что алкогольные напит-
ки не следует употреблять бе-
ременным женщинам, людям 
с заболеванием нервной систе-

мы и т.д., напоминает директор 
ВЭД «Татспиртпрома» Шамиль 
Камаев. Так что можно сказать, 
что Европа скопировала у Рос-
сии эту практику, говорит глава 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин.

Камаев отмечает, что в про-
шлом году в стране уже обсу-
ждалась инициатива разме-
стить иллюстрации послед-
ствий употребления спиртного 
на этикетках. Но большинство 
экспертов сошлись во мнении, 
что использование подобных 
изображений может уменьшить 
площадь для нанесения обяза-
тельной информации о марки-
ровке или сделать ее совсем не-
читаемой. 

Что касается импорта, то в 
России такую этикетку на ир-
ландской продукции мы не уви-
дим, считает исполнительный 
директор виноторговой компа-

нии Fort Александр Липилин. 
Во-первых, наверняка на вну-
тренний и на внешний рынок 
будут делаться разные этикет-
ки. Во-вторых, два главных экс-
портных продукта Ирландии — 
виски Jameson и пиво Guinness 
— находились в портфеле компа-
нии Pernod Ricard, которая при-
няла решение покинуть россий-
ский рынок.

Опыт размещения «страш-
ных» картинок на продуктах, 
потребление которых жела-
тельно ограничить, в России 
есть. С 2010 года на пачках 
сигарет стали печатать круп-
ным шрифтом предупрежде-
ния о вреде курения. А с 2013 
года добавилось размещение 
неприятных фотографий, на-
глядно демонстрирующих по-
следствия вредной привычки. 
Оказалось, это действительно 
работает. В 2017 году специа-
листы НМИЦ терапии и профи-

лактической медицины прове-
ли исследование, чтобы выяс-
нить, насколько эффективны 
антитабачные меры. Опрос по-
казал, что 78% курильщиков 
замечали предупреждения на 
пачках сигарет, 85% вчитыва-
лись в их содержание. Почти 
62% участников опроса при-
знались, что стали задумы-
ваться о вреде табака, 51% — об 
отказе от курения. 40% испы-
тывали от вида пачки раздра-
жение или дискомфорт, 21% 
порой отказывались от очеред-
ной сигареты, а около 9% пря-
тали сигареты в футляр, чтобы 
не видеть картинку. 

«Такая визуализация по-
следствий злоупотребления 
психоактивными веществами, 
влияющими на состояние со-
знания (алкоголь, сигареты, и 
т.д.) может остановить от чрез-
мерного употребления тех лю-
дей, кто не склонен к зависи-

мости в клиническом смысле, 
— пояснила «РГ» клинический 
психолог медтехкомпании 
«Доктор рядом» Олеся Толсту-
хина. — Условно говоря, сни-
мая стресс, или оказавшись за 
праздничным столом, здраво-
мыслящий человек сможет во-
время остановиться. Но для лю-
дей, кто уже зависим от алкого-
ля, никакие стикеры и страш-
ные картинки ничего не изме-
нят, так как включен механизм 
привыкания, вещество уже яв-
ляется частью метаболизма в 
организме, и человек физиче-
ски страдает от нехватки опре-
деленных веществ. По-настоя-
щему зависимый человек мо-
жет лучше других рассказать 
о вреде алкоголя или наоборот, 
будет отстаивать свою правоту, 
ссылаясь на один из мифов про 
то, как это «полезно для здоро-
вья», а эти стикеры — просто 
чей-то заговор».  

В Семейном кодек-
се сказано: супру-
ги распоряжаются 
общим имуще-
ством по обоюдно-
му согласию

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

СПРАВКА «РГ»

Фонд «Круг добра» создан указом 

президента России Владимира Пу-

тина в январе 2021 года. Он зани-

мается финансовым обеспечени-

ем медицинской помощи детям с 

тяжелыми заболеваниями. Возгла-

вил фонд основатель и директор 

первого в России Санкт-Петер-

бургского детского хосписа про-

тоиерей Александр Ткаченко. 

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
извещает о проведении торгов 

(публичного предложения)  
в электронной форме на право заключения  

договора купли-продажи имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 28.04.2023 

в 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 29.05.2023 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 31.05.2023 в 11.00 (МСК)
Предмет торгов: Объекты нефтепромыслового назначения, 

состоящие из 23 ед. недвижимого и 41 ед. движимого имущества, 
геологической информации: 17 законсервированных продук-
тивных скважин на Сухореченском и Сабардинском нефтегазо-
вых месторождениях Красноуфимского лицензионного участ-
ка в Красноуфимском р-не Свердловской обл., объектов инфра-
структуры (площадка, емкости, линии электропередач, ограж-
дение, прожекторная вышка, блок-контейнеры, станки, дизель-
ная электростанция) и геолого-геофизическая информация (от-
четы по геофизическим работам разной степени детальности).

Начальная цена: 948 312 000,00 руб., без учета НДС.
Минимальная цена: 600 000 000,00 руб., без учета НДС.
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ 
https:// etp. gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вред для беременных и молодежи, развитие рака, риск получения травм — об этих последствиях употребления алкоголя ирландцы прочтут на бутылках.
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— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев

16

Власти Ирландии рассчитывают, что расклейка новых стикеров отрезвит граждан, которых манят бутылочные панорамы в барах.

А К Ц Е Н Т

Сотни, тысячи юных и не совсем уже 
юных ирландцев, хаотично и пошаты-
ваясь, бредут по улице
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Главы МИД 
Германии и Венгрии не 
смогли найти общий язык 

Для тех, 
кто в банке

Юрий Когалов

Спор между главами МИД Германии и Венгрии Анна-
леной Бербок и Петером Сийярто отложил принятие 
Евросоюзом 11-го пакета антироссийских санкций. 
Как выяснило издание Politico, конфликт между дву-
мя министрами разгорелся в понедельник на встрече 
глав внешнеполитических ведомств ЕС в Брюсселе из-
за отказа Будапешта поддержать выделение очеред-
ного пакета помощи Украине. Власти Венгрии заняли 
эту принципиальную позицию после того, как Украи-
на внесла венгерский банк OTP в список «спонсоров» 
украинского конфликта. И пока Киев не вычеркнет фи-
нансовое учреждение из этого списка, Будапешт на-
мерен блокировать выделение Украине нового пакета 
помощи.

Сийярто озвучил требования своей страны на не-
формальной встрече министров, однако получил рез-
кий ответ со стороны Бербок. Она даже заявила, будто 
венгерский банк нарушает международное право. Гла-
ва МИД Венгрии, конечно, отверг эти обвинения. Но 
после такого конструктивный диалог по поводу укра-
инской помощи, а главное 11 пакету антироссийских 
санкций уже не получился, несмотря на давление, ко-
торое пытались оказать представители других стран, 
например, Швеции и Эстонии.

На прошедшей в Брюсселе встрече Сийярто раскри-
тиковал и 11-й пакет. По его словам, ряд основных по-
ложений, содержащихся в нем, несет ущерб европей-
ской экономике, и Венгрия с ними не согласна. Так, Бу-
дапешт выступает против новых ограничений в обла-
сти торговли российскими товарами, не поддержива-
ет санкции против компаний из Китая. Сийярто особо 
подчеркнул, что Венгрия будет выступать против лю-
бых санкций Евросоюза, касающихся сотрудничества 
с Россией в области ядерной энергетики, она не станет 
рисковать безопасностью своего энергоснабжения. 
Эта позиция Будапешта хорошо известна в ЕС, поэто-
му в сообществе изучают возможность отказаться от 
единогласного одобрения решений. По словам главы 
МИД Германии, обсуждается вопрос принятия реше-
ний в области внешней политики и политики безопас-
ности квалифицированным большинством.  

СИТУАЦИЯ Через неделю 
США грозит дефолт, 
но договориться политики 
пока не могут

Оборону 
порежут?

Игорь Дунаевский

Чем ближе предполагаемая дата дефолта в США, тем 
благожелательнее и оптимистичнее заявления поли-
тиков, уверенных, что его получится избежать. Но ре-
зультата пока нет. Уже третья за последние пару недель 
встреча президента Джо Байдена и оппонирующего 
ему спикера палаты представителей Кевина Маккарти 
по вопросу повышения потолка госдолга в США с це-
лью предотвращения дефолта закончилась ничем.

На прошлой неделе администрация Байдена отка-
залась от изначального ультиматума к конгрессу по-
высить потолок гос-
долга без всяких 
условий, предложив 
в качестве уступки 
заморозить бюд-
жетные расходы на 
следующий год. Но 
контролирующие 
палату представи-
телей республикан-
цы это предложе-
ние не приняли, ви-
димо, рассчитывая 
добиться от Белого дома урезания госрасходов. Пере-
говоры оказались под угрозой, а министр финансов 
США Джанет Йеллен решила вновь припугнуть срока-
ми, заявив в письме лидерам конгресса, что без повы-
шения потолка госдолга Америка уже 1 июня может 
столкнуться дефолтом.

Байден после встречи с оппонентами в Белом доме 
признал, что разногласия между сторонами сохраня-
ются, но назвал ее продуктивной. «Мы вновь призна-
ли, что объявление дефолта исключено, а единствен-
ный способ двигаться вперед — это движение к двух-
партийному соглашению», — подчеркнул он в заявле-
нии после переговоров. Маккарти троекратным «нет» 
ответил на вопросы журналистов о том, стоит ли аме-
риканцам готовиться к возможному дефолту и его не-
приятным последствиям. Он также уверен в том, что 
стороны «смогут добиться» компромисса.

Хотя журналисты и эксперты сходятся в том, что 
стороны все же договорятся, никаких параметров воз-
можного компромисса не озвучивается. Правда, сто-
роны уже точно едины в том, что под нож не пойдут во-
енные расходы США. Маккарти заявил, что разделяет 
тревогу Байдена из-за растущих вызовов Америке со 
стороны Китая, а также из-за конфликта на Украине, на 
что нужны деньги.

Между тем, как пишет газета The Hill, из-за споров 
вокруг госдолга американские законодатели пока не 
спешат обсуждать выделение дополнительных средств 
на военную помощь Киеву, хотя одобренные ранее 
суммы могут закончиться уже к середине-концу лета. 
При этом новый раунд дискуссий на этот счет будет 
первым с момента обновления конгресса в январе те-
кущего года, когда палата представителей перешла 
под контроль Республиканской партии, часть конгрес-
сменов критически настроена по вопросу поддержки 
Украины. В этом смысле, как указывает издание, про-
цесс согласования нового законопроекта с деньгами 
для Киева даст понять, действительно ли республикан-
цы станут добиваться сокращения этой помощи.  

РЕЗОНАНС  Отпуск стал непозволительной роскошью для каждого пятого жителя ФРГ, 
но большинство немцев заботят иные проблемы 

Не до моря
Герт Эван Унгар, 
Журналист RT DE — специально 
для «Российской газеты»

Д
ля многих немцев поездка 
в отпуск считается отра-
жением хорошего уровня 

жизни. В особенности если речь 
идет об отпуске за границей.

Эта тенденция проявилась 
еще в конце 50-х годов. Тогда 
наиболее популярным туристи-
ческим маршрутом для жителей 
Западной Германии была Ита-
лия. «Экономическое чудо» в 
ФРГ, стремительный рост благо-
состояния в рамках кейнси-
анской политики и связанный с 
ней План Маршалла в США при-
несли процветание в Германию 
и умиротворение в немецкое 

общество. В своей книге «Эко-
номические последствия Вер-
сальского мирного договора», 
опубликованной в 1919 году, 
британский экономист Джон 
Мейнард Кейнс писал, что на-
мерение держав — победитель-
ниц в Первой мировой войне 
надолго ослабить экономику 
Германии заложило основу для 
Второй мировой войны.

Необходимые уроки были 
усвоены. Экономическое чудо, 
которое пережила Западная 
Германия после Второй миро-
вой войны, было связано не 
столько с трудолюбием и це-
леустремленностью немцев, 
сколько с геоэкономической 
стратегией: стабильные об-
менные курсы, спокойная си-

туация на финансовых рынках 
— все это позволило создавать 
реальную экономику, а работ-
ники получали выгоду от рас-
тущего благосостояния благо-
даря коллективным соглаше-
ниям и сильным профсоюзам. 
Экономическое чудо сделало 
возможными туристические 
поездки. Они и по сей день слу-
жат индикатором благососто-
яния. В ходе репрезентативно-
го опроса, проведенного по за-
казу частной телерадиокомпа-
нии RTL, немецкий институт 
исследования общественного 
мнения Forsa выявил, что по-
чти у двадцати процентов нем-
цев в этом году нет денег для 
поездки в недельный отпуск. 
Этот результат согласуется с 

общей тенденцией. Немцы ста-
новятся беднее, а разрыв меж-
ду бедными и богатыми в стра-
не продолжает увеличиваться. 
Однако отсутствие возможно-
сти поехать в отпуск не стано-
вится для все большего числа 
граждан Германии проблемой. 
Существуют и более насущные 
проблемы.

Базовое обеспечение в Гер-
мании уже не работает, ин-
фраструктура разваливается. 
Например, в городах не хва-
тает жилья. Для решения этой 
проблемы правительство в про-
шлом году поставило цель по-
строить 400 тысяч новых квар-
тир, но не справилось с зада-
чей. Было построено всего 250 
тысяч. За аналогичный пери-
од времени в России построе-
но около 127,6 млн квадрат-
ных метров нового жилья. Это 
многократно превышает объем 
нового строительства в Герма-
нии. Последствия санкций, рас-
тущая инфляция и связанные с 
этим увеличившиеся затраты 
ведут к тому, что строительный 
сектор в Германии практически 
остановил работу.

Растет количество бездом-
ных, уже ставших практически 
постоянным явлением. В круп-
ных городах Германии (Бер-
лин, Гамбург, Мюнхен, Кельн и 
Франкфурт) бездомных можно 
встретить повсюду. Люди жи-
вут под мостами и в укромных 
уголках. Это явление усугубля-
ется притоком беженцев. Гер-

мания открыта для приема лю-
дей из других стран, но не имеет 
элементарных условий, чтобы 
справиться с их притоком.

Кроме того, Германия все 
сильнее отстает в сфере инве-
стиций в общественную инфра-
структуру. Этот факт был выяв-
лен в ходе недавнего исследо-
вания, проведенного по зака-
зу Фонда семейного бизнеса. В 
исследовании сравнивалась 21 
промышленно развитая стра-
на. Германия заняла 18-е место. 
Страна постепенно ослабева-
ет, необходимые инвестиции в 
содержание не осуществляют-
ся, а о развитии не может быть 
и речи.

Другая серьезная тема в Гер-
мании — бедность пожилых лю-
дей. В результате реструкту-
ризации пенсионной системы 
пенсии в ФРГ сокращались го-
дами. Этот процесс продуман в 
политическом плане и направ-
лен на повышение готовности 
к частному страхованию. Одна-
ко такое возможно лишь при на-
личии соответствующего дохо-
да. Подобная система не рабо-
тает для тех, кто вынужден тра-
тить весь свой доход на жизне-
обеспечение. Они не только не 
могут поехать в отпуск, но и не 
в состоянии обеспечить себя в 
финансовом плане.

Германия находится в дли-
тельной фазе экономического 
спада. Санкции, а также эконо-
мическая война против России 
и в большей степени против 

Китая ускорят ее закат. Кроме 
того, немцы еще не поняли, что 
США больше не заинтересова-
ны в Германии с сильной эконо-
микой. Крупные немецкие кон-
церны переносят производство 
за границу, многие из них — в 
США, которые привлекают нем-
цев субсидиями.

На будущее вырисовывается 
перспектива, что отпуска ста-
нут частью привычного стан-
дарта для все меньшего числа 
граждан ФРГ. 

Министр экономики Роберт 
Хабек («Союз 90/Зеленые») го-
товил немцев к снижению уров-
ня жизни еще в апреле 2022 
года. «Мы становимся беднее», 
— заявлял он в интервью. Понят-
но, что не все беднеют одинако-
во и что различные социальные 
группы задеты по-разному. В 
своем Отчете об уровне бедно-
сти за 2021 пандемийный год 
Ассоциация паритетного соци-
ального обеспечения ФРГ сооб-
щила, что уровень бедности в 
Германии будет расти. 16,9 про-
цента немцев считаются бедны-
ми. Они получают менее 60 про-
центов от среднего уровня дохо-
да. Сложнее всего родителям-о-
диночкам — 42,6 процента. Дет-
ская бедность в Германии в па-
ритетном соотношении состав-
ляет 21,3 процента.

Разумеется, это увеличивает 
социальную напряженность в 
стране. Немецкое общество раз-
делено, что было заметно еще во 
время пандемии. Кейнсианская 
теория, похоже, забыта. В борь-
бе с многополярным мировым 
порядком Германия готова по-
жертвовать внутренним миром. 
И тот факт, что все меньше лю-
дей могут позволить себе отдох-
нуть раз в год, похоже, является 
наименьшей из проблем.  

СКАНДАЛ Министр экономики ФРГ покрывал кумовство 
и плагиат 

Зеленый клан

Василий Федорцев

Б
олее половины немцев 
считают, что Роберт 
Хабек плохо выполня-
ет свои обязанности и 
должен покинуть пост 
министра экономики 
Германии. Еще недав-
но любимец публики, 
сейчас Хабек занима-

ет в рейтингах немецких поли-
тиков строчки в конце второ-
го десятка. Последней каплей, 
добившей популярность мини-
стра, стал скандал в его ведом-
стве, в ходе которого выясни-
лось, что статс-секретарь мин-
экономики Патрик Грайхен за-
нимается кумовством и продви-
гает на привлекательные долж-
ности своих друзей и родствен-
ников. Но у общественности и 
без того накопилось достаточ-
но поводов для недовольства 
Хабеком, как, впрочем, и всеми 
остальными «зелеными».

Статс-секретарь Грайхен, 
фактически заместитель Хабе-
ка и тоже, кстати, член партии 
«Зеленых», за последние пару 
лет посодействовал карьере 

своего шафера, сестры, брата, 
а также, не исключено, и других 
родственников. Все они были 
пристроены в близкие мини-
стерству экономики организа-
ции, занимающиеся экологией 
и энергетикой и финансируе-
мые из бюджетных средств. За-
одно СМИ вспомнили, что через 
свою сестру Грайхен приходит-
ся шурином другому статс-се-
кретарю министерства — Ми-
хаэлю Келлнеру. У оппозиции в 
бундестаге вся эта семействен-
ность вызвала, естественно, 
возмущение, и в адрес люби-
телей экологии зазвучали обви-
нения в «мафиозных тенденци-
ях» и создании «зеленых клано-
вых структур».

При этом Хабек доволь-
но долго держался за Грайхе-
на, отказываясь его увольнять. 
Министр и его статс-секретарь 
тоже находились в близких дру-
жеских отношениях, а кроме 
того, Грайхен, как говорят, был 
для Хабека «рабочей лошад-
кой» и ключевой фигурой в под-
готовке основных законопроек-
тов. «Очевидно, что «Зеленые» 
и те, кто их окружает, видят себя 
большой семьей, о которой нуж-
но заботиться и ограждать ее от 
внешних влияний», — иронизи-
ровал в связи со скандалом де-
путат бундестага от Левой пар-
тии и глава парламентского 
комитета по энергетике Клаус 
Эрнст.

Под давлением общественно-
сти глава минэкономики в конце 
концов сдался и отправил своего 
статс-секретаря в отставку. А под 
конец этой истории выяснилось, 
что Грайхен еще и списал свою 
докторскую диссертацию. Впро-
чем, плагиатом немецкие поли-
тики, в том числе и «зеленые», 
уже никого не удивляют — для 
Германии это давно стало обы-
денностью. Незадолго до прош-
лых выборов в бундестаг, напри-
мер, в книге Анналены Бербок, 
которая тогда была главным 
кандидатом от «Зеленых», об-
наружили обширные заимство-
вания. И ничего, партия при-
шла к финишу с очень хорошим 
результатом, а Бербок заняла в 
правительстве пост главы МИД.

На плагиат, семейственность 
и прочие подобные прегреше-
ния политиков немцы, в прин-
ципе, готовы смотреть как на 
мелкие шалости, если в осталь-
ном все идет более или менее 
нормально. Но у «Зеленых» с 
их экологически-энергетиче-
ским рвением так не получает-
ся. Чего стоит один только закон 
о запрете мазутных и газовых 

отопительных котлов, разрабо-
танный в недрах ведомства Ха-
бека. По поводу этого нововве-
дения Германия не может успо-
коиться уже несколько месяцев. 
Те, у кого есть деньги, экстрен-
но скупают котлы, пока их не 
запретили. А те, у кого денег нет, 
готовятся продавать недвижи-
мость, потому купить и поста-
вить себе рекомендуемый «Зе-
леными» в качестве отопитель-
ного агрегата теплонасос — удо-
вольствие не из дешевых.

В итоге в списках самых не-
популярных политиков Герма-
нии сейчас оказался не только 
Хабек, но и остальные его вид-
ные соратники. За собой на дно 
они утянули и рейтинг партии. 
По последним соцопросам, «Зе-
леные» в партийных предпо-
чтениях избирателей уступают 
уже не только ХДС/ХСС и СДПГ, 
но и «Альтернативе для Герма-
нии», которая в прошлом ни-
когда не поднималась выше чет-
вертого места.  

Роберт Хабек (справа) «погорел» на 
обвинениях в злоупотреблениях, 
выдвинутых против его друга  
Патрика Грайхена (слева). 

Для немцев, стоящих в длинной очереди за бесплатной едой в Штутгарте, невозможность уехать отпуск уж точно 
не главная проблема в жизни.

А К Ц Е Н Т

Грайхен за последние пару лет посодей-
ствовал карьере своего шафера, сестры, 
брата, а также, не исключено, и других 
родственников

А К Ц Е Н Т

16,9 процента немцев уже считаются 
в стране бедняками

Между тем

Водителя грузового фургона, который вечером в понедель-

ник протаранил защитное ограждение недалеко от Белого 

дома в Вашингтоне, подозревают в намерении убить, похи-

тить или причинить вред президенту США Джо Байдену, 

вице-президенту Камале Харрис, а также членам их семей. 

В Секретной службе США, охраняющей первых лиц, увере-

ны, что водитель шел на таран умышленно. По данным 

агентства Reuters, в его машине нашли нацистский флаг.

В МИРЕ Театр 
в Лондоне 
проведет 
спектакль 
только для 
чернокожих

НА ТЕМНОЙ 
СТОРОНЕ
Анна Белорусцева

Королевский театр Страт-
форд-Ист в Лондоне устроит 
показ только для темнокожих 
зрителей. Афроамериканской 
аудитории расскажут историю 
взлетов и падений бизнесмена 
Тамбо и мошенника Боунза.

Премьера постановки состо-
ялась в США в прошлом году, 
и, по описанию газеты The New 
York Times, она является сати-
рой на капитализм и расизм. Со-
гласно замечаниям критиков, 
спектакль разделен на три части 
и отражает 300 лет афроамери-
канской истории. В финале глав-
ные герои меняют амплуа и ста-
новятся рэперами, а также чле-
нами движения «Жизни черных 
важны».

«Тамбо и Боунза» будут де-
монстрировать лондонским те-
атралам на протяжении целого 
месяца, однако в так называе-
мый вечер «с затемнением» 5 
июля белых граждан попроси-
ли остаться дома. Гостей заве-
рили, что выставлять за порог 
никого не будут, однако блед-
нолицые в зале не приветству-
ются. Как считают организато-
ры, мероприятие позволит со-
здать «безопасное и приватное» 
пространство для «полностью 
идентифицирующей себя чер-
нокожей аудитории» и даст им 
возможность пережить пьесу 
«как сообщество» и обсудить ее 
с единомышленниками. Таким 
образом зрителей обещают из-
бавить от «пристального белого 
взгляда».

Хотя театральные вечера 
для черных не новое явление 
на Западе и зародились еще на 
Бродвее, реализация инициати-
вы в Альбионе спровоцирова-
ла немало критики. Комиссар 
полиции Бедфордшира Фестус 
Акинбусойе — первый афроаме-
риканец на этом посту — назвал 
сегрегацию аудитории по цве-
ту кожи «дурным и опасным 
прецедентом» и «настоятельно 
призвал» руководство учрежде-
ния пересмотреть свое решение. 
По его словам, он не стал бы по-
сещать постановку, предназна-
ченную только для темнокожих 
граждан. «Если бы белые люди 
устроили шоу и исключили чер-
нокожих только на один вечер, 
поднялся бы шум. Идея о том, 
что существует «хороший ра-
сизм» и «плохой расизм», ужас-
на», — возмущается старший 
преподаватель юридического 
факультета Университета Эксе-
тера Ванджиру Нджоя.  

Пробуксовка 
с госдолгом в США 
подвесила 
и вопрос выделе-
ния денег Киеву
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РАБОТА Количество 
трудовых мигрантов 
в России вырастет летом

Въездные 
намерения

Ирина Жандарова

Количество трудовых мигрантов в первом квартале 
2023 года выросло в 1,6 раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Но эксперты прогнози-
руют, что основной пик еще не пройден, впереди высо-
кий сезон, и количество иностранных работников на 
территории России будет только увеличиваться.

За первые три месяца 2023 года в Россию на за-
работки приехало 1,3 млн человек, свидетельствует 
опубликованная статистика ФСБ. В прошлом году за то 
же время в страну прибыло с рабочими целями только 
841 тысяча мигрантов. Основной приток трудовых ми-
грантов произошел за счет приезжих из Узбекистана 
(630 859 человек), Таджикистана (349 357), Киргизии 
(172 591), Армении (47 337) и Казахстана (34 783). 

Самый заметный приток мигрантов в Россию на-
чинается с весны. Связано это с такими сферами как 
строительство и сельское хозяйство, в которых труд 
мигрантов в летний период наиболее востребован, от-
мечает проректор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов. Количество ми-
грантов растет, потому что экономическая ситуация 
стабилизируется, мигранты перестают чувствовать 
какие-то политические риски для себя. «Наибольший 
провал количества мигрантов произошел именно в 
первом квартале 2022 года на фоне СВО», — поясня-
ет эксперт в сфере миграции Вадим Коженов. Именно 
поэтому в сравнении с началом прошлого года мы ви-
дим такой существенный рост. Но уже во втором квар-
тале количество приехавших на заработки в Россию 
начало увеличиваться. 

В 2022 году на территории России работало около 
4 млн иностранных сотрудников. Если темпы въезда 
сохранятся, и ежеквартально в страну будет въезжать 
не менее 1,3 млн мигрантов, то по итогам года поток 
мигрантов превысит 5 млн человек. Но так как высо-
кий сезон только начинается, скорее всего, число въез-
жающих иностранных работников будет больше. 

Российский рынок труда для трудовых мигрантов 
многих стран является приоритетным. Зарплата, кото-
рую они получают здесь, больше, чем внутри их стран, 
поясняет Сафонов. Кроме того в странах исхода избы-
точный рынок труда — сотрудников больше, чем число 
рабочих мест. В России, наоборот, рынок труда дефи-
цитный. И 1,3 млн человек, въехавших в страну в пер-
вом квартале, это не много, считает Сафонов. Так как 
около 1,2 млн рынок труда потерял по демографиче-
ским и другим причинам. Так что трудовые мигранты 
лишь восполняют выбывших сотрудников.  

ПРОГНОЗ 
Экономикам стран ЕАЭС 
предсказали рост

Действенные 
меры

Екатерина Свинова

Экономики стран ЕАЭС продолжат расти до 2030 года 
на 1—3% в год. Об этом рассказали опрошенные «Рос-
сийской газетой» эксперты. 

Предпосылки для роста уже сформировались. Со-
гласно данным макроэкономического обзора Евра-
зийского банка развития (ЕАБР), на январь 2023 года 
по отношению к аналогичному периоду 2022 года рост 
ВВП показали экономики Армении (10,5%), Казахста-
на (5,6%), Кыргызстана (4,8%), Таджикистана (8,0%). 
Отрицательная динамика наблюдалась в Беларуси 
(-5%) и России (-3,2%). 

Прогноз по отдельным странам зависит от целого 
ряда факторов: геополитическая и геоэкономическая 
ситуация, мировая экономическая конъюнктура, эко-
номическая политика, проводимая каждой страной, 
говорит заведующая кафедрой «Государственное и му-
ниципальное управление» Финансового университета 
при правительстве РФ Ольга Панина.   

«Анализ текущей ситуации позволяет сделать сле-
дующие прогнозы до 2030 года: Беларусь — среднегодо-
вой прирост 0,9 — 1,2 %, Казахстан — 2,1%, Армения  — 
3%, Киргизия — 3%», — полагает эксперт. 

Прогнозы по разным странам, естественно, содер-
жат определенную погрешность и риски, как и любой 
долгосрочный прогноз, пояснила Панина.

Однако общая тенденция — экономика стран ЕАЭС 
продолжит расти, с определенной долей неопределен-
ности, связанной с текущей глобальной экономиче-
ской ситуацией.

По мнению старшего преподавателя департамен-
та мировой экономики факультета мировой эконо-
мики и мировой политики НИУ ВШЭ Ксении Бонда-
ренко,  рост ВВП зависит от уровня развития страны. 
То есть, как правило, чем выше ВВП на душу населе-
ния, тем ниже экономический рост. В дополнение, 
санкции, институциональное качество, зависимость 
экономики от одной отрасли (и волатильность в этой 
отрасли) ограничивают потенциал экономического 
роста. С учетом этих факторов, наиболее высокий рост 
ВВП среди стран ЕАЭС будет наблюдаться у Армении 
и Киргизии (около 4% или выше), в то время как эко-
номики России и Беларуси под давлением будут  расти 
примерно на 1-2%, считает эксперт. 

«Для России и Беларуси многое будет зависеть от 
их адаптации к внешним вызовам и фундаментальным 
изменениям в экономике. Казахстан, с одной стороны, 
будучи экономикой с доходами выше среднего, сохра-
нит экономический рост в среднем в 3,0% ВВП в бли-
жайшие семь лет, но его рост будет замедляться – при 
прочих равных условиях вследствие «насыщения» ин-
вестициями в ближайшие два года», - заключила Бон-
даренко.

При прочих равных условиях доля ВВП Казахстана, 
Армении и Киргизии постепенно будет возрастать в 
структуре ЕАЭС в долгосрочной перспективе (с 10,3% 
в 2021 года до 13,5% в 2028 года), считает доцент де-
партамента общественных финансов Финуниверсите-
та Михаил Дорофеев.  

ФИНАНСЫ Роль национальных валют в расчетах на евразийском 
пространстве будет расти 

Сами, с рублями
Роман Маркелов

О
бъемы взаимной торгов-
ли и расчетов в нацио-
нальных валютах в Евра-

зийском экономическом союзе 
(ЕАЭС) постепенно возрастают. 
В 2022 году взаимная торговля 
между странами — участница-
ми союза (Россия, Беларусь, Ка-
захстан, Армения, Киргизия) 
выросла на 31,9%. Доля нацва-
лют во взаимных расчетах госу-
дарств ЕАЭС в 2022 году достиг-
ла 74%, из них 71,5% приходит-
ся на рубль, 1,4% на тенге, 0,2% 
на белорусский рубль. Однако 
все же более четверти взаимных 
расчетов ЕАЭС в 2022 году осу-
ществлялось в долларах и евро.

Причины такой валютной 
структуры торговли в ЕАЭС — 
в существенных различиях в 
уровне экономического разви-
тия между странами, внешне-
торговом потенциале, структу-
ре товаров, что создает дисба-
ланс во взаимных поставках в 
ЕАЭС, отмечает доцент кафед-
ры государственных и муни-
ципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Елена Воронко-
ва. Более двух третей во взаим-
ной торговле принадлежит Рос-
сии, почти четверть — Беларуси, 
10,5% — Казахстану. Минималь-
ные позиции во взаимной тор-
говле ЕАЭС у Армении (1,2%) и 
Киргизии (1,1%).

«Структурные особенно-
сти товарооборота взаимной 
торговли и экономический по-
тенциал стран-членов влияют 
в том числе на то, что взаим-

ная торговля составляет лишь 
8,6% от торговли стран — участ-
ниц союза с третьими страна-
ми. В товарной структуре вза-
имной торговли ЕАЭС прева-
лируют минеральные продукты 
(10,84%), недрагоценные ме-
таллы и изделия из них (15,5%), 
сельхозпродукция (около 12%), 
а  машины,  оборудование, 
транспортные средства состав-
ляют лишь небольшую часть 
(примерно 5%)», — рассказы-
вает Воронкова. В торговле же 
с другими странами страны — 
члены ЕАЭС используют миро-
вые валюты, поскольку нацва-
люты государств, входящих в 
союз, не востребованы в миро-
вой торговле по тем же причи-

нам: доля стран в мировой тор-
говле слишком мала.

В этой ситуации, по словам 
эксперта, если представить, что 
Россия полностью перейдет в 
расчетах со странами ЕАЭС на 
нацвалюты, то использовать 
выручку, полученную в этих ва-
лютах, будет практически не-
возможно: обратный торговый 
поток из стран — партнеров по 
ЕАЭС может быть в разы мень-
ше, а на мировом рынке нацио-
нальные валюты стран — членов 
ЕАЭС практически не востребо-
ваны из-за низкой вовлеченно-
сти в мировую торговлю. Поэто-
му основная доля во взаим-
ных расчетах между странами 
— членами ЕАЭС принадлежит 

российскому рублю. Основная 
часть расчетов в рублях много 
лет приходится на Беларусь, 
имеющую наиболее высокий 
потенциал экспорта в Россию.

Сложности использования 
российского рубля в расчетах 
повысились из-за санкций и от-
ключения российских банков от 
SWIFT. Частично вопросы реше-
ны за счет подключения банков 
стран ЕАЭС к Системе передачи 
финансовых сообщений (СПФС) 
Банка России. Решением пробле-
мы может стать также примене-
ние для взаимных расчетов на 
евразийском пространстве 
цифровых валют центральных 
банков стран — членов ЕАЭС, 
считает Воронкова. Однако если 
технологически они позволяют 
обойти санкционные барьеры, 
то как часть национальных пла-
тежных систем они будут нахо-
диться под влиянием тех же фак-
торов, что и традиционные на-
цвалюты. По тем же причинам 
при обсуждении валютной инте-
грации в ЕАЭС пока не стоит во-
прос и о создании единой валю-
ты ЕАЭС, добавляет Воронкова.

При этом в ЕАЭС создают-
ся условия для более широко-
го использования нацвалют и 
за счет того, что национальные 
биржи стран-членов включи-
ли в свой ассортимент валю-
ты стран ЕАЭС и разрешили 
участие в торгах нерезидентов 
из стран союза. На Мосбирже, 
например, объем торгов в 2022 
году казахстанским тенге вы-
рос в 13 раз, белорусским ру-
блем — в 110 раз.  

СОТРУДНИЧЕСТВО В ЕАЭС введут единый контроль автотранспорта 
на внешних границах

Справятся с перегрузкой 
Евгений Гайва

В 
Евразийском эко-
номическом союзе 
(ЕАЭС) унифициру-
ют контроль авто-
транспорта по массе, 
габаритам на внеш-
них границах, чтобы  
в полной мере задей-
ствовать транспорт-

но-логистический коридор «Се-
вер—Юг». Об этом  рассказал в 
интервью «Российской газе-
те» член коллегии (министр) по 
энергетике и инфраструктуре 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Арзыбек Ко-
жошев в преддверии II Евразий-
ского экономического форума, 
который 24 мая открывается в 
Москве.

Арзыбек Орозбекович, о важ-
ности коридора «Север—Юг» 
заговорили на фоне введен-
ных ограничений на запад-
ном направлении. Для каких 
стран помимо России выгоден 
этот маршрут? 

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: Коридор «Се-
вер—Юг» важный транспорт-
ный маршрут для стран, не 
имеющих выхода к открыто-
му морю — Армении, Казахста-
на, Беларуси, Монголии, стран 
Центральной Азии. Особую за-
интересованность к коридору 
проявляет и Китайская Народ-
ная Республика. Выражают ин-
терес также ОАЭ, Турция, Азер-
байджан, Иран, Туркменистан 
и другие страны. Об этом гово-
рят как подписанные меморан-
думы и заявления этих стран, 
так и конкретные обсуждаемые 
проекты.

Это альтернатива морским 
путям. Маршрут дополняет 
классические морские торго-
вые маршруты и сервисы, поз-
воляет сократить время и сто-
имость доставки грузов из Азии 
в Европу и обратно. По эксперт-
ным оценкам доставка грузов 
может занять около 10 суток 
вместо 35—45 по традиционным 
маршрутам. Развитие инфра-
структурных мощностей и про-
пускной способности коридора 

«Север—Юг» создаст альтерна-
тиву прохода по Суэцкому ка-
налу на более выгодных услови-
ях для грузоотправителей и гру-
зополучателей.

Коридор «Север—Юг» состо-
ит из четырех маршрутов: 
через Азербайджан, через Ка-
захстан и Туркменистан, че-
рез Армению и Грузию и по Ка-
спию. Какой из них наиболее 
эффективен?

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: Все эти марш-
руты лишь отдельные звенья об-
щей логистической цепочки. У 
каждого свои плюсы и минусы, 
выбор самого эффективного за-
висит от конкретной ситуации и 
критериев: вида груза, направ-
ления перевозки (экспорт, им-

порт, транзит), структура пере-
возки и так далее.

Коридор «Север—Юг» и воз-
можные пути его развития 
необходимо рассматривать в 
более глобальном контексте, 
учитывая, что он является глав-
ным элементом транспортного 
каркаса Евразии и что все госу-
дарства — члены ЕАЭС являются 
его участниками и, естественно, 
заинтересованы в его развитии. 

Международные логистиче-
ские маршруты смогут ра-
ботать в полной мере, если 
сможем обеспечить бесшовное 
движение грузов. Насколько в 
ЕАЭС продвинулись по пути 
унификации транспортного 
контроля?

А РЗ Ы Б Е К  К О Ж О Ш Е В :  В ЕАЭС си-
стемно прорабатывается со-
вершенствование транспорт-
ного контроля на внешней гра-
нице Союза. Например, принят 
Порядок, определяющий еди-
ные подходы к контролю авто-
транспорта на внешней грани-
це Союза. Сейчас идет согласо-
вание проекта Соглашения по 
допустимым массам, осевым 

нагрузкам и габаритам транс-
портных средств при движении 
по автодорогам, включенным в 
евразийские транспортные ко-
ридоры.

Когда могут быть полностью 
отменены разрешительные 
документы на перевозку гру-
зов по территории стран 
ЕАЭС и в международных 
перевозках?

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: В Комиссии эта 
тема поднималась не раз. Сей-
час по Договору о ЕАЭС, основ-
ному документу Союза, двусто-
ронние, транзитные, перевозки 
в/из третьих стран внутри «пя-
терки» осуществляются на без-
разрешительной основе. А вот 
регулирование перевозок гру-
зов в/из третьих стран по отно-
шению к ЕАЭС сохранилось за 
каждой страной Союза. Предло-
жения по отмене такого регули-
рования вносились и вносятся 
регулярно. Пока у нас всеобщей 
согласованности по этому во-
просу нет — разрешительная си-
стема защищает национальные 
рынки грузоперевозок от кон-
куренции извне.

 Какие шаги по цифровизации 
в сфере транспорта в ЕАЭС 
планируется предпринять?

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: В ЕАЭС пере-
ход на «цифру» в транспорт-
ной деятельности базируется 
на формировании экосистемы 
цифровых транспортных кори-
доров. Это будет открытая циф-
ровая среда обмена логистиче-
ской информацией, владельца-
ми и (или) операторами кото-
рых может являться как бизнес, 
так и органы государственной 
власти.

Определен перечень прио-
ритетных сервисов и цифро-
вой инфраструктуры. В их чис-
ле сервисы, позволяющие обес-
печить оn-line управление пере-
возкой и взаимодействие участ-
ников перевозочного процесса, 
забронировать очередь в пунк-
те пропуска, выбрать объект 
придорожного сервиса, перейти 
на применение транспортных 
документов в электронном 
формате. В деле цифровизации 
транспортной деятельности 
авангардом выступает желез-
нодорожный транспорт.

Предусмотрен переход на 
комплексную электронную 
технологию перевозки грузов 
при двусторонних и транзит-
ных перевозках между страна-
ми ЕАЭС, а в дальнейшем и с 
третьими странами, в частно-
сти, с Китаем.

Для развития интеллекту-
альных транспортных систем 
до конца 2023 года планируется 
разработать проект Концепции 
по совершенствованию взаимо-

действия национальных интел-
лектуальных транспортных си-
стем стран ЕАЭС. Уже успешно 
протестировали национальные 
сегменты, до конца этого года 
страны ЕАЭС должны запустить 
процесс в эксплуатацию.

Что уже сделано в направле-
нии цифровизации перевозок 
в ЕАЭС?

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: Страны «пя-
терки» уже обеспечили возмож-
ность перехода на электронные 
перевозочные документы в 
рамках Соглашения о междуна-
родном железнодорожном гру-
зовом сообщении (СМГС) при 
перевозках между Беларусью, 
Казахстаном и Россией. Прово-
дится «пилот» по использова-
нию электронной унифициро-
ванной железнодорожной на-
кладной ЦИМ/СМГС при пере-
возках между Казахстаном и 
Россией. Беларусь, Казахстан и 
Россия определили уполномо-
ченные удостоверяющие цен-
тры, доверенных третьих сто-
рон. По проекту «Создание эко-
системы цифровых транспорт-
ных коридоров» планируется 
обеспечить электронное взаи-
модействие железнодорожных 
перевозчиков с контролирую-
щими органами.

Переход на цифру обсужда-
ется и для морских пунктов 
пропуска ЕАЭС. В декабре 2022 
года мы рекомендовали стра-
нам исходить из необходимо-
сти создания условий для пол-
ного перехода на электронный 
документооборот. Работу про-
должим в 2023 — 2025 годах.

Как идет внедрение электрон-
ных пломб на территории 
стран ЕАЭС?

АРЗЫБЕК КОЖОШЕВ: Соглашение о 
применении в ЕАЭС навигаци-
онных пломб для отслеживания 
перевозок подписано в 2022 
году. Предусмотрена «мягкая» 
адаптация перевозчиков и го-
сорганов за счет поэтапности 
внедрения. Так что о тотальном 
переходе на использование тех-
нологии говорить пока рано. 
Соглашение вступит в силу по-
сле ратификации во всех стра-
нах ЕАЭС. Далее Комиссия в 
течение 180 дней должна обес-
печить принятие ряда решений. 
Для отслеживания перевозок 
требуется обновленное норма-
тивное регулирование. По на-
шей части — на уровне ЕЭК бу-
дет принято около 28 решений, 
которые определят унифициро-
ванные требования к пломбам, 
объем закладываемой в пломбу 
информации, обмен данными и 
другие.

На национальном уровне 
также нужно предпринять ряд 
мер. Например, определить в 
странах операторов отслежива-
ния перевозок и обеспечить за-
ключение между ними соглаше-
ния, чтобы был понятен меха-
низм их взаимодействия, вклю-
чая финансовые аспекты.  

ТЕХНОЛОГИИ Российские 
IT-компании переносят бизнес 
из западных стран в ЕАЭС

Ближе к дому

Дмитрий Бевза

Цифровая трансформация сего-
дня не завершена ни в одной 
стране мира, но ее решение в 
странах ЕАЭС имеет свои осо-
бенности и связано с разным 
уровнем цифровой зрелости 
стран, входящих в cоюз, счита-
ют эксперты. Цифровизацию 
подстегнул уход американских 
и европейских технологических 
компаний из России. 

Вновь актуальной стала ста-
рая бизнес-проблема Vendor 
lock-in (зависимость от по-
ставщика) до уровня цифрово-
го суверенитета стран. Сего-
дня западные, в первую очередь 
американские, компании по-
ставляют в страны ЕАЭС значи-
тельную часть используемых 
там IT- и ИБ-решений. Даже 
теоретическая вероятность од-
номоментно остаться без вы-
сокотехнологичных продук-
тов и сервисов информацион-
ной защиты из-за политически 
мотивированных решений за-
ставила власти и бизнес стран 
ЕАЭС задуматься о диверси-
фикации рисков. В свою оче-
редь, российские технологи-
ческие компании, отрезанные 
от рынков США, ЕС и Велико-
британии, перенесли свой биз-
нес-фокус на новые регионы. 
«Сегодня в страны ЕАЭС выйти 
достаточно просто, в отличие, 
например, от Европы и США, 
куда российскому бизнесу путь 
сейчас заказан. Поэтому мно-
гие отечественные компании в 
прошлом году начали экспан-

сию на международные рын-
ки именно с них, — говорит 
партнер и директор по разви-
тию компании HRlink Дмит-
рий Махлин. — В прошлом году 
в Армении открылось 2,5 тыся-
чи юрлиц с российскими участ-
никами и еще около 4 тысяч ИП. 
Для запуска бизнеса там доста-
точно нескольких недель, в от-
личие, к примеру, от Дубая, где 
создание юрлица и открытие 
счета в банке может затянуться 
на месяцы». Опрошенные «РГ» 
представители бизнеса отмеча-
ют, что такие страны, как Арме-
ния и Казахстан, становятся ха-
бами для глобальной междуна-
родной экспансии технологи-
ческих компаний из РФ, а при-
езд в эти страны высококвали-
фицированных специалистов 
и размещение там офисов рос-
сийских IT-компаний способ-
ствуют цифровой трансформа-
ции этих стран.

Заместитель генерального 
директора Positive Technologies 
Максим Филиппов отмечает, 
что рынок стран, входящих в 
ЕАЭС, отличается друг от дру-
га. «Например, рынок Казах-
стана очень высококонкурент-
ный. Мы там конкурируем и с 
российскими, и с иностран-
ными компаниями. А если по-
смотреть на Республику Бела-
русь, то стоит обратить внима-
ние на их новую регуляторику 
в области кибербезопасности, 
которая перенимает лучшие 
мировые практики. Там есть на 
что посмотреть и нам», — гово-
рит он.  

А К Ц Е Н Т

Коридор «Север—Юг» стоит рассматривать 
как главный элемент транспортного 
каркаса Евразии, в котором заинтересо-
ваны все его участники 
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Основная доля во взаимных расчетах между странами — членами ЕАЭС 
принадлежит российскому рублю.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 С

В
И

Н
О

В
А



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 мая 2023
среда № 111 ( 9056 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Из рядов 
экскурсоводов изгонят 
«сказочников»

Гидом буду!

Сергей Буланов

В Москве начинается онлайн-запись городских гидов 
на профессиональный экзамен. «Сегодня у нас работа-
ют 3,7 тысячи экскурсоводов, — рассказала начальник 
управления комитета по туризму Ирина Шилкина. — И 
от них зависит, насколько интересную и достоверную 
информацию о жизни столицы получат жители разных 
регионов и стран».

Экскурсовод может быть хоть ИП, хоть самозаня-
тым, подчеркнул юрист Данил Стренин. — Главное, 
чтобы он прошел аттестацию, это предусмотрено Фе-
деральным законом № 132. Тем, кто хочет водить экс-
курсии именно в Москве, впервые разрешили записы-
ваться на аттестацию через московский портал госу-
слуг mos.ru. Благодаря этому доступ к работе в столице 
потенциально облегчили гидам из всех городов. К элек-
тронному заявлению необходимо будет приложить 
документы, подтверждающие профессиональное об-
разование. В дальнейшем система даст выбрать дату и 
время экзамена. Сами испытания состоят из двух ча-
стей — теста на зна-
ние истории края и 
правил обслужива-
ния и практическо-
го задания. Многое 
будет зависеть от 
знаний претенден-
тов в области гео-
графии, экономике 
того региона в кото-
ром они работают, 
а также законов и 
других норматив-
но-правовых актах 
в сфере туризма и 
экскурсионного дела. Часть вопросов посвящена тех-
нике безопасности во время проведения экскурсий, 
правилам оказания первой медицинской помощи и 
другим темам. На выполнение тестового задания дает-
ся два часа. Испытуемому нужно ответить правильно 
минимум на 23 вопроса. При условии успешного про-
хождения первой части экзамена, допускают до прак-
тической части, отмечается в сообщении на официаль-
ном портале мэрии. В финале надо будет ответить на 
вопросы комиссии, провести экскурсию по случайно 
выбранному району. Согласно новым требованиям, 
экскурсоводы и гиды-переводчики должны проходить 
аттестацию и сдавать экзамены раз в пять лет. При 
этом выданные ранее аттестаты будут действовать до 
начала 2024 года.

Экзамен позволяет изгнать с рынка инфоцыган и 
«гидов-сказочников». Так в профессиональной среде 
называют людей, которые (в особенности на экскурси-
ях для иностранцев) вместо реальных интересных фак-
тов о городе рассказывают сплошные легенды, а то и 
вовсе небылицы. Например, что в подземелье есть тай-
ный замок Ивана Грозного. Или что на участок метро 
под мистическим лесом в Царицыно наложено закля-
тье, и там до сих пор лучше не ездить.

Важно, что профессиональное сообщество поддер-
живает введение аттестации и считает эту инициати-
ву значимой для развития отрасли, в которой они тру-
дятся. А благодаря появлению новой услуги на портале 
mos.ru пройти аттестацию можно удобным для специа-
листов способом», — подчеркивает Ирина Шилкина.

Благодаря аттестации туристы смогут выбрать 
действительно профессионального гида. Ведь все экс-
курсоводы по итогам экзамена получают знак, под-
тверждающий их высокую квалификацию (нагрудную 
идентификационную карточку), и аттестат. Кроме пер-
сональной информации на карточке разместят QR-код 
со ссылкой на реестр экскурсоводов и гидов-перевод-
чиков. С его помощью любой желающий сможет про-
верить наличие аттестации у конкретного специали-
ста. О востребованности гиды могут не беспокоиться: 
Москва демонстрирует рост турпотока. Как сообщил в 
своем блоге мэр Сергей Собянин, доходы московской 
индустрии гостеприимства в 2022 году составили 
879,1 млрд рублей, что на 22,7% процента больше, чем 
годом ранее. Столицу посетили 17,9 миллиона гостей. 
Это почти на миллион больше, чем годом ранее.  

ИСТОРИЯ Археологи 
выходят на улицы столицы

Привет 
от Аладдина

Сергей Жуков

Археологические раскопки в этом году охватят более 
700 площадок как в центре Москвы, так и на окраи-
нах. Об этом вчера сообщил журналистам глава депар-
тамента культурного наследия Москвы Алексей Еме-
льянов. 

В минувшем году, напомнил он, археологи работали 
на 650 площадках, которые занимают около десяти ты-
сяч квадратных метров. В процессе работы им удалось 
отыскать 250 тысяч предметов из прошлого, включая 
фрагменты керамики, стекла, черного и цветного ме-
таллов. А цельных находок набралось 12 тысяч. Но-
вый сезон обещает быть не менее урожайным, говорит 
Емельянов. Большие надежды археологи возлагают на 
площадки в Китай-городе и Хамовниках. В то же время 
чиновник не исключает, что в районе Троицка или Юж-
ного Бутова тоже найдется что-нибудь интересное. 

По словам Емельянова, уже удалось найти и отре-
ставрировать более 200 артефактов, которые скоро 
пополнят музейные коллекции города. Например, иг-
рушка XVIII века в виде мужской головы. «Привлекает 
внимание прическа «под горшок», характерная для 
XVII—XVIII веков», — заметил он. Вышла в свет и погре-
мушка XVIII века — она неплохо сохранилась, и ее мож-
но использовать даже спустя три столетия. 

Нашли археологи также курительные трубки, пе-
пельницу XIX века в виде черепахи, фрагмент корона-
ционного стакана для восхождения на престол одной 
из российских императриц. В числе находок и доволь-
но увесистая скульптура лошади, на которой когда-то 
сидел всадник. Это не игрушка, а, скорее всего, вещь, 
украшавшая интерьер московского дома. Найден и 
флакон из-под духов XIX века. «В прошлый раз нам по-
везло больше, поскольку удалось обнаружить флакон 
с духами внутри, — вспомнил Алексей Емельянов. — А 
этот, к сожалению, уже использовала какая-то дама, и 
он дошел до нас пустым». 

Не обошлось и в этот раз без керамики — ее архео-
логи находят чаще всего. «Восточной загадкой» Еме-
льянов назвал небольшой сосуд XVIII века, похожий на 
лампу Аладдина. «Как мы ни старались, джин из него 
не вылетел, — пошутил он. — Думаем, привезли сосуд в 
Москву с Востока или Кавказа. Наверняка использова-
ли в качестве посуды».  

МЕДИЦИНА Программу модернизации поликлиник планируется в основном 
завершить в этом году 

Врач на Таганке рядом
Любовь Проценко

В 
отличие от большинства 
других поликлиник, кото-
рые в столице модерни-

зируются для работы по новым 
московским стандартам, фили-
ал поликлиники № 46 на улице 
Рабочей не просто капитально 
отремонтируют — его площадь 
удвоится, благодаря чему жи-
тели Таганки получат не толь-
ко лучшие условия для лечения, 
но и возможности для реабили-
тации. Причем произойдет это 
уже в самое ближайшее время, 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев вчера ход 
реконструкции.

«Сама эта поликлиника не-
большая, и ей требуются, ко-
нечно, дополнительные площа-
ди. Поэтому рядом мы построи-
ли восьмиэтажное здание, кото-
рое будет готово к осени этого 
года. Практически полностью 
будет перестроено и старое зда-
ние: в нем заменят инженер-
ные коммуникации, внутрен-
ние перегородки и стяжки пола, 
лифты, системы вентиляции и 
кондиционирования, двери и 
окна. Весь комплекс будет запу-
щен одновременно», — расска-
зал мэр. 

Общая площадь поликлини-
ки вырастет даже больше, чем 
в два раза — с 3,3 тысячи до бо-
лее чем 7 тысяч квадратных 
метров. Как рассказал главный 
врач поликлиники № 46 Денис 
Серов, жители Таганки на при-
мере других филиалов уже зна-
ют, чего можно ожидать от ре-
конструкции амбулаторно-
го звена. Один из них — № 2 на 

улице Иерусалимской, который 
взял сейчас на себя помощь па-
циентам филиала с улицы Рабо-
чей, — уже обновлен. «Когда его 
закрыли на ремонт, люди опа-
сались, что это лишь предлог 
и в итоге они вообще потеря-
ют свою поликлинику. А когда 

филиал открылся, то увидели 
практически новую поликли-
нику — с комфортной планиров-
кой, самым современным обо-
рудованием. Сейчас заканчи-
ваются работы еще в одном фи-
лиале — на улице Воронцовской. 
Но самые кардинальные изме-

нения произойдут, конечно, на 
Рабочей. Возможности этого 
просторного комплекса позво-
лят нам перевести сюда голов-
ную поликлинику с улицы Ка-
закова — здесь она будет доступ-
нее и ближе для большинства 
населения». 

Как и во всех поликлиниках, 
прием будут вести врачи об-
щей практики и специалисты: 
кардиолог, оториноларинго-
лог, уролог, невролог, эндокри-

нолог, офтальмолог, хирурги. 
Плюс врачи, которых преж-
де не было: аллерголог-имму-
нолог, гастроэнтеролог, пуль-
монолог, колопроктолог и ин-
фекционист. Новейшее меди-
цинское оборудование, кото-
рое необходимо для их работы, 
уже закуплено по контрактам 
жизненного цикла — КТ, рент-
ген-аппараты, маммограф, 
аппараты УЗИ и другое. Каби-
неты врачей расположены так, 
чтобы снизить вероятность 
возникновения очередей. Зоны 
ожидания приема оборудуют 
кондиционерами, кулерами с 
питьевой водой, телевизорами 
и мягкими диванами. «Наде-
юсь, что ожидания москвичей 
будут соответствовать тому, 
что они здесь увидят», — ска-
зал мэр. 

А дополнительные площа-
ди позволят создать еще и усло-
вия для реабилитации жителей, 
причем не только Таганки, но 
и смежных районов центра 
Москвы. Первых пациентов 
обновленная поликлиника с 
пристройкой должна принять в 
третьем квартале 2023 года.

Полным ходом, по словам 
Собянина, идет модернизация 
амбулаторного звена и в целом 
по городу. «Выполнена рабо-
та уже в 82 поликлиниках, еще 
119 находятся в активной фазе 
реконструкции. Это позволя-
ет говорить о том, что мы эту 
программу выполним не в 2024 
году, как предполагалось, а до 
конца 2023 года большинство 
из двухсот поликлиник будут 
полностью реконструирова-
ны», — заключил мэр.  

ЦЕНЫ  

Москвичи 
предпочитают 
покупать 
машино-места 
у города

ПАРКОВКА 
СО СКИДКОЙ
Александр Мелешенко

Спрос на покупку машино-мест 
у города в Москве обогнал про-
шлогодние показатели уже на 
20 процентов — в первом квар-
тале москвичи выкупили 1,6 
тысячи парковочных мест как 
на подземных стоянках, так и 
в многоуровневых паркингах, 
которые часто называют народ-
ными гаражами. Чем привле-
кают городские машино-места 
и как их приобрести?

Заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов 
говорит, что машино-места от 
города вызывают у горожан 
стабильный интерес. «Всего 
с начала года горожане купи-
ли более 1,6 тысячи парковоч-
ных мест общей площадью 24,9 
тысячи «квадратов». За тот же 
период прошлого года было  
приобретено более 1,3 тысячи 
мест площадью 20,1 тысячи кв. 
м», — делится он цифрами. По-
купателей не отпугивает даже 
довольно специфическая про-
цедура покупки. Прийти и ку-
пить городскую собственность 
просто так, как у соседа, по за-
кону нельзя. Надо пройти про-
цедуру аукциона, когда на стар-
те  назначается минимальная 
цена, а дальше идут электрон-
ные торги: кто предложит цену 
выше, тот и станет владельцем 
места. Впрочем, претендент мо-
жет оказаться единственным 
и тогда он заберет парковку по 
стартовой цене. А иногда разы-
грываются битвы! 

Впрочем, есть и исключения. 
Некоторые места продаются по 
преимущественному праву вы-
купа, да еще и с 40-процентной 
скидкой. Этот вариант действу-
ет для горожан, которые живут 
в том же или соседнем доме, где 
выставлено на продажу парко-
вочное место. Нужно быть или 
владельцем квартиры, или жить 
в ней по договору социального 
найма. Так город идет навстре-
чу местным жителям.  

ОБРАЗОВАНИЕ В школах Москвы прозвучал последний звонок

Два дня до экзамена
Ирина Огилько 

П
оследний звонок в 
школах столицы в 
этом году прозву-
чал для выпускни-
ков раньше обыч-
ного.  Министер-
ство просвещения 
РФ порекомендова-
ло учебным заведе-

ниям самим определиться с да-
той его проведения, но так, что-
бы чтобы дать ребятам хотя бы 
пару дней отдыха между проща-
нием со школой и началом ЕГЭ. 
Вчера корреспонденты «РГ» по-
бывали на последнем звонке в 
школе № 2065.

Э т от  о б р а з о в а т е л ь н ы й 
комплекс, расположенный в 
поселении Московский Новой 
Москвы, мы выбрали не слу-
чайно. Узнали, как много ин-
тересного здесь происходит. 
Например, мальчики и девоч-
ки учатся раздельно, исходя из 
специфики взросления учени-
ков каждого пола построена и 
их учебная программа. У стар-
шеклассников есть шесть пред-
профессиональных классов: ме-
дицинский, кадетский, медиа, 
педагогический, IT и инженер-
ный. Причем в два последних 
конкурс был по три человека на 
место. В результате  школа каж-
дый год выдает целую плеяду 
изобретателей. Например, быв-
ший выпускник Данила Фоми-
ниченко еще в школе придумал 
перчатку сурдоперевода. В этом 
году ребята из медкласса изоб-
рели инновационный материал 
для лечения ожогов. А IТ-шник 
Александр Лебедев стал лучшим 
веб-дизайнером России! Теперь 
вузы наперебой предлагают ему 
стать их студентом. Еще с деся-
ток учеников по итогам олимпи-
ад, конкурсов и прочих испыта-
ний уже зачислены в универси-

теты, им осталось только полу-
чить школьные аттестаты. 

«На такой результат влияет 
специализация учеников, ребе-
нок углубляется в предмет и ему 
становится интересно, — расска-
зала «РГ» директор школы На-
талия Файдюк. — Задача учите-
ля — раскрыть потенциал и само-

му быть заинтересованным в 
процессе. Например, лучшего 
веб-дизайнера учил тоже наш 
выпускник, победитель кон-
курса «Новый учитель новой 
информатики: Перезагрузка». 
В прошлом году в школе были 
четыре стобальника и десяток 
золотых медалистов. 

Пока мы разговаривали, 
прозвенел школьный звонок. В 
актовый зал потянулись наряд-
ные выпускницы в белых пла-
тьях, некоторые с белыми бан-
тами, мальчики в строгих ко-
стюмах, кадеты с аксельбанта-
ми и в белых перчатках. «Сего-
дня вы прощаетесь со школой, — 
обратилась к собравшимся ди-
ректор. — Совсем скоро в вашей 
жизни начнется новый этап. 
Желаю, чтобы сбылись самые 
заветные ваши мечты».

Потом был спектакль-кон-
церт, который выпускники по-
ставили вместе с родителя-
ми и учителями. Были, как во-
дится, и слезы, и теплые слова 

классных руководителей, ку-
раторов направлений, благо-
дарных родителей. А в заверше-
ние праздника один из выпуск-
ников, звеня изо всех сил коло-
кольчиком с красным бантом, 
прошел перед шеренгой вы-
строившихся ребят. Арина Ме-
данюк из педагогического клас-
са рассказала «РГ», что плани-
рует вернуться в школу учи-
телем начальных классов: «Мне 
интересно учить детей, нахо-
дить к ним подход, увлекать, 
как увлекали и нас». В одном 
классе с Ариной учился Мак-

сим Амбеталь. Он будет посту-
пать на юриста. Даниил Гулев,  
выпускник кадетского класса, 
летом прошлого года приехал в 
Московский из Луганска. «По-
началу мне все здесь казалось 
необычным. Форма, устав, про-
грамма по прыжкам с парашю-
том... Прыгнул трижды — полу-
чил третий разряд», — поделил-
ся юноша.  С будущим опреде-
лился: хочет заниматься про-
граммированием. 

По данным пресс-службы де-
партамента образования и нау-
ки столицы, в этом году в Моск-
ве прощаются со школой более 
68 тысяч одиннадцатиклассни-
ков. Все они участвовали в пи-
лотном проекте по подготов-
ке к ЕГЭ, в рамках которого с 
февраля закончилось изуче-
ние непрофильных предметов 
и можно стало сосредоточить-
ся на подготовке к экзаменам по 
предметам, которые будут сда-
вать. Как отмечает первый заме-
ститель директора Московского 
центра качества образования 
Андрей Постульгин, как и в про-
шлом году, самым популярным 
для сдачи предметом на ЕГЭ у 
московских выпускников оста-
ется обществознание: его вы-
брали 32 тысячи ребят, то есть 
почти каждый второй одинна-
дцатиклассник. На втором ме-
сте по популярности — англий-
ский язык, на третьем месте  
остается информатика, экзамен 
по ней будут держать 17 тысяч 
человек. 

Напомню, первый экзамен 
пройдет уже в ближайшую пят-
ницу. Продлятся экзамены до 
20-х чисел июня. И, как реко-
мендовало министерство про-
свещения РФ, 23 или 24 июня 
в школах пройдут выпускные 
балы. Дату их проведения, к 
слову, снова выбирать будут 
сами учебные комплексы.  

Скоро ребят ждут выпускные балы: 
они традиционно пройдут в столице 
в конце июня. 

А К Ц Е Н Т

В этом году в Москве прощаются 
со школой более 68 тысяч 
одиннадцатиклассников

А К Ц Е Н Т

Работы завершены уже в 82 поликлини-
ках, еще 119 находятся в активной фазе 
реконструкции

У настоящего гида 
будет QR-код 
с информацией 
о включении 
в реестр профес-
сионалов

Сергей Собянин намерен перевести 
все поликлиники города на единый 
качественный стандарт. 
Государственная медицина будет 
не хуже частной.
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Посмотреть машино-места, кото-

рые продает столица, можно на 

едином инвестиционном портале 

investmoscow.ru в разделе «Иму-

щество от города». Часть лотов до-

ступна для просмотра онлайн в 

3D-формате. Так же есть информа-

ция о том, что нужно сделать, что-

бы принять участие в торгах. 
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ВЫСТАВКА Эрмитаж представил игрушки и дневники детей последнего царя

Кто такие ОТМА
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Д
иректор Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский сказал: 
«Эта очаровательная вы-

ставка — страшна». В Манеже 
Малого Эрмитажа представле-
ны костюмы, дневники и игруш-
ки детей Николая II.

Выставка «ОТМА и Алексей. 
Дети последнего российско-
го императора» подготовлена 
совместно с Госархивом и му-
зеем-заповедником «Царское 
Село». Александровский дво-
рец, входящий в состав музей-
ного комплекса, был любимой 
резиденцией царской семьи 
и ее последним прибежищем. 
Именно отсюда Николая II с 
женой и детьми отправили на 

Урал, и конечной точкой это-
го путешествия стал Ипатьев-
ский дом.

Однако для экспозиции вы-
браны мирные и светлые годы — 
с рождения первенца венценос-
ной четы великой княжны Оль-
ги до начала Первой мировой 
войны. Татьяна родилась через 
два года после Ольги, Мария и 
Анастасия — с той же разницей. 
В переписке они часто оставля-
ли вместо подписи первую бук-
ву имени, отсюда в названии 
выставки — «ОТМА».

Девочки были дружны, неж-
но любили родителей, а болез-
ненного цесаревича Алексея 
обожала вся семья. В Манеже 
оформление экспозиции пере-
носит зрителей в дворцовые ан-
филады Царского Села.

Сюда входишь как на выстав-
ку мод. Витрины с костюмами 
дополняют фото и даже видео 
— фотография и кинематограф 
увлекали молодежь. В первой 
витрине представлены распа-
шонки и платья для младенцев. 
Умилительны крохотные пи-
нетки и кофточка — как расска-
зывает куратор выставки Юлия 

Плотникова, императрица лю-
била и умела вязать.

Дальше — платья девочек: по-
вседневные, парадные, вечер-
ние. Они носили наряды одного 
фасона, скорректированные со-
образно возрасту. Поэтому из-
нутри портные или горничные 
наносили метки: одна полоска — 
у Ольги, у Анастасии — четыре, 
по старшинству. Вечерние пла-
тья — из шелка на чехле, наряды 
для церемонии крещения Алек-
сея — из серебряной парчи.

Крестильный гарнитур на-
следника занимает центральную 
часть выставки. Платье из сере-
бристого глазета с кружевом. 
Из золотистого глазета сделано 
покрывало под купельную чашу 
и пышная подушка, на которой 
вместе с изящной кружевной 
подушечкой выносили младенца 
цесаревича во время церемонии.

Отличались у сестер мунди-
ры — каждая в 14 лет станови-
лась шефом полка. Ольга имела 
звание полковника 3-го Гусар-
ского Елизаветградского полка, 
ее наряд — доломан из ярко-го-
лубого сукна и красная юбка-а-
мазонка. Татьяна — полковник 
8-го Уланского Вознесенско-
го полка, ее форма — мундир из 
темно-синего сукна с желтой 
вставкой и тоже юбка-амазон-
ка. Марии как шефу 9-го Дра-
гунского Казанского полка по-
лагался мундир по типу кира-
сирских колетов.

Интересно разглядывать иг-
рушки царских детей. У цареви-
ча Алексея белый, немецкой ра-
боты плюшевый медведь. Оло-
вянные солдатики. Игрушечная 
пушка. Домашний кукольный 
театр — по легенде, семь перча-
точных кукол итальянской ко-
медии дель арте имеют сходство 
с членами семьи Николая II, 
включая Распутина, рассказала 
директор ГМЗ «Царское Село» 
Ольга Таратынова:

— Мы нашли его в Театре Об-
разцова, я ездила туда и умоля-
ла передать нам, в только созда-
вавшийся музей. Мы даже сде-
лали для них копию, а подлин-
ник теперь хранится на своем 
историческом месте.

Значительная часть выстав-
ки не такая зрелищная, но эмо-
ционально даже более сложная 
— документы царской семьи. 
Неуклюжий рисунок Анаста-
сии с пароходом, матросами 
и датой «10.08.1909», письмо 
Алексея: «Дорогой Папа! Мы 
без тебя играем в жмурки, в 
краски и в городки. Крепко лю-
блю Тебя и целую!», дневники 
великих княжон. «Это часть 
нашей истории, которую всем 
нужно помнить. Этих детей, 
эту замечательную семью, ко-
торая попала в жернова исто-
рии — может, как раз потому, 
что она была такой хорошей, 
— подчеркнул Михаил Пио-
тровский. — Музеи существу-
ют для того, чтобы хранить 
память, а память — это самое 
главное, что у нас есть».  

ТЕАТР Александра Урсуляк сыграла в «Зойкиной квартире» 

А Гуся зарезали...

Наталья Соколова 

Н
аклоненный в сто-
рону задника по-
толок-экран с леп-
ниной, розетками, 
едва заметными 
трещинами и по-
кривившийся пол, 
на котором словно 
в полете застыли 

предметы прежнего роскошно-
го бытия — рояль, кресла в сти-
ле ампир, диван-банкетка, а 
над всем сиротливая лампоч-
ка Ильича. Еще немного — и все 
скатится в бездну, как жизнь ге-
роев пьесы Михаила Булгакова 
«Зойкина квартира».

Как рассказал худрук Театра 
им. Пушкина режиссер спекта-
кля Евгений Писарев, такое ре-
шение пространства сцены по-
явилось не сразу: за месяц до 
премьеры декорации передела-
ли (сценограф Зиновий Марго-
лин), а актерам пришлось при-
спосабливаться к новым усло-
виям и играть, постоянно теряя 
равновесие.  

Авторский текст почти не 
меняли, но выбрали цензуриро-
ванную редакцию, сценически 
более интересную. Судьба пье-
сы не была легкой. «Квартира», 
премьера которой прошла 28 
октября 1926 года, писалась по 
заказу Театра им. Вахтангова, 

но через два с лишним года из-
за запрета Главреперткома со-
шла с подмостков. Да и Булгако-
ву не нравилась версия режис-
сера Алексея Попова, сосредо-
точившегося на гримасах НЭПа 
и окрасившего героев в черный 
цвет. Евгений Писарев красить 
одной краской всех персонажей 
не стал, а попытался увидеть в 
них людей, вечных в своем же-
лании просто жить — любить, 
несмотря на слом эпох и уходя-
щую из-под ног землю. 

35-летняя вдова Зоя Пельц 
мечтает уехать с бывшим гра-
фом Обольяниновым в лучшую 
жизнь — в Париж. Но для этого 
нужны деньги, которых у них 
нет. Тогда она решает замаски-
ровать свою квартиру под мод-
ное ателье, а на деле открыть 
элитный публичный дом. Есть 
версия, что на написание пьесы 
автора вдохновил сюжет в отде-
ле происшествий «Красной га-
зеты» о том, как милиция рас-
крыла карточный притон, дей-

ствовавший под видом поши-
вочной мастерской в квартире 
некой Зои Буяльской.

Прототипом «Зойкиной 
квартиры» мог быть и салон Зои 
Шатовой у Никитских ворот, ко-
торый посещала «вся Москва» — 
от поэтов Серебряного века до 
уголовных элементов. И если 
сцены гулянок в пьесе пропи-
саны весьма приблизительно, 
то в спектакле это полноцен-
ные эпизоды с песнями, залих-
ватской пляской и дорогими 
вечерними туалетами. Во вто-
ром действии перед влиятель-
ным гостем  Гусем-Ремонтным, 
коммерческим директором 
треста тугоплавких металлов,  
пройдет такой парад зойкиных 
«швей». Что ж, от сравнения со 
сверхпопулярным прошлогод-
ним спектаклем Евгения Писа-
рева «Кабаре» никуда не уйти 
— та же ведущая актриса, то же 
удачное вплетение живых му-
зыкальных номеров в драму, по 
сути, то же время и та же безыс-

ходная мысль в головах главных 
героев: бежать некуда… 

Любоваться актерскими ра-
ботами в спектакле можно бес-
конечно. Бесконечно уверен-
ную в себе Зойку сыграла Алек-
сандра Урсуляк, на которой от-
менно сидят и вечернее платье, 
и черная шелковая сорочка, и 
по-армейски строгое драповое 
пальто-шинель. В образе, со-
зданном актрисой, нет ничего 
лишнего — безупречность вз-
глядов, рук и ног: как элегантно 
она прячет недокуренную сига-
рету в сумочку — не оторвать-
ся. Взъерошенный Александр 
Дмитриев играет балансирую-
щего (снова все зыбко!) на гра-
ни реальности и опиумного бре-
да бывшего графа Обольянино-
ва. Влиятельного бизнесмена 
своего времени Гуся-Ремонтно-
го играют в очередь Александр 
Матросов и Владимир Майзин-
гер. Матросов приторно обоб-
щил своего персонажа до ал-
легории выживающего из ума 
генсека. А с каким азартом про-
дажный председатель домкома 
Анисим Аллилуйя в исполнении 
Сергея Миллера берет взятки от 
Зои! Ее считавшийся убитым 
двоюродный брат Аметистов 
достался Александру Кубани-
ну, идеально вжившемуся в сво-
его персонажа — изворотливого 
проходимца, уверенно тасую-

щего как колоду карт поддель-
ные паспорта. 

Нехорошая квартира Зойки 
— персонаж самостоятельный. 
Ее оберегает седовласая дама 
(Инна Кара-Моско) — то ли дух 
дома, то ли призрак прошлой 
жизни, напевающая грустное 
и томное рахманиновское «Не 
пой, красавица, при мне ты пе-
сен Грузии печальной». Булга-
ков очень любил этот романс. 
А Обольянинов, как мантру, 
постоянно повторяет слова из 
него — «напоминают мне оне 
другую жизнь и берег дальный». 
Считается, что Булгаков писал 
Обольянинова отчасти с себя.

Но главным саундтреком к 
постановке стал нежно-мелан-
холичный романс из репертуара 
эстрадного певца 1920-х Юрия 
Морфесси, который исполнила 
Александра Урсуляк: «Дни за 
днями катятся, /Сердце лаской 
тратится, / Обрывая тоненькую 
нить… / Пусть туман колышется, 
/Пусть гитара слышится, / Не ме-
шайте мне сегодня жить».

История все время повторя-
ется? Какой ни сделай выбор, 
проиграешь: «швейное дело» у 
Зои не выгорело, Аллилуйя на 
взятках счастья не построил, а 
Гуся зарезали…  

Выставка воссоздает мир светлого детства маленьких Романовых и напоминает о его страшном финале.

А К Ц Е Н Т

Все здесь нестойко, все покривилось. 
Еще немного — и все скатится в бездну. 
Как жизнь героев Михаила Булгакова...

А К Ц Е Н Т

В домашнем кукольном театре 
Романовых семь перчаточных кукол 
итальянской комедии дель арте имели 
сходство с членами семьи Николая II

МУЗЫКА Ильдар 
Абдразаков 
выступил 
в Москве

ВЕРЮ, 
СЧАСТЬЕ ЕСТЬ
Мария Бабалова

По приглашению Московской 
филармонии всемирно извест-
ный бас Ильдар Абдразаков ис-
полнил цикл Георгия Свиридо-
ва «Отчалившая Русь» и роман-
сы Сергея Рахманинова. За роя-
лем — Мзия Бахтуридзе.

«Отчалившая Русь» называ-
ется «поэмой на стихи Сергея 
Есенина». Свиридов был из-
нуряющим перфекционистом. 
Забраковал премьеру, спетую 
тенором, и переработал опус 
для низкого голоса. Значимы-
ми и принятыми автором стали 
лишь два исполнения: весной 
1983 года Еленой Образцовой 
и осенью 1994 года Дмитрием 
Хворостовским.

Ильдар Абдразаков для это-
го цикла открыл новую страни-
цу его истории, когда музыка 
становится по-настоящему ве-
ликой, ибо живет уже помимо 
воли своего создателя. Впер-
вые певец представил «Отча-
лившую Русь» на сольном кон-
церте в миланском «Ла Скала» 
в декабре 2021 года. А сейчас 
в Москве пел второй раз: ни 
одной формальной ноты — со-
вершенное погружение в фан-
тасмагорический мир музыки 
Свиридова и поэзии Есенина, 
где несказанная боль и пре-
дельная чистота и красота (вот 
только бы не было на сцене пю-
питра в роли подсказчика) об-
ретают магическое умиротво-
рение. Между номерами цикла 
возникает звенящая гармония 
тишины, а зал замирает, боясь 
шелохнуться, вслушиваясь в 
каждый звук и каждое слово: от 
мотива гибели «отчего дома», 
катастрофы, нависшей над Рос-
сией, до «начала духовного 
преображения родины», когда 
надежда все же побеждает ужас.

После такого эмоционально-
го шока рахманиновская часть 
концерта была построена на 
контрастах: шутейные экзер-
сисы («Письмо К.С. Станислав-
скому» или «Икалось ли тебе») 
перемежались с мрачной лири-
кой («У врат обители святой», 
«Сон», «Все отнял у меня», «В 
молчаньи ночи тайной»)… О 
душевной боли Ильдар Абдра-
заков поет мягко, даже с щемя-
щей нежностью на как будто 
безбрежном дыхании, с вос-
хитительными legato и piano. 
При этом рояль Мзии Бахтури-
дзе полнозвучный, но негром-
кий, хотя что редко бывает на 
вокальных концертах: крышка 
инструмента открыта полно-
стью, но элегантный аккомпа-
немент не перебивает певца, а 
подчеркивает каждую его глу-
бинную эмоцию и мысль.

Кульминационной точкой 
вечера стал рахманиновский 
романс на стихи Мережковско-
го «Христос воскрес». Точность 
и пронзительность, с какими 
певец исполнил это «послание 
к человечеству», привело зал в 
абсолютный трепет и пробрало 
до мурашек.

Концерт закончился пред-
сказуемым и всегда требуемом 
публикой бисом — каватиной 
Алеко из оперы Рахманинова. И 
очень жаль, что в таком огром-
ном и богатом государстве, как 
Россия, пока не нашлось меце-
ната, чтобы Ильдара Абдраза-
кова, по праву занимающего 
сегодня позицию первого опер-
ного певца страны и лучше-
го баса мира, услышали с этой 
изумительной программой 
не только в столице (или, как 
предполагается, еще в зажиточ-
ном Сочи), но и в самых малых 
городах, где, быть может, нет 
даже консерваторий и опер-
ных театров. А в октябре 2024 
года Ильдара Абдразакова ждут 
снова в «Ла Скала», уже с ре-
кордным пятым сольным кон-
цертом за карьеру. И по катего-
рическому желанию певца, как 
и в прошлый раз, в этот вечер 
будет звучать исключительно 
русская музыка.  

Оперные певцы такого уровня 
крайне редко обращаются 
к камерному репертуару.

Декорации были переделаны, 
и актерам пришлось приспосабли-
ваться к новым условиям.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

НЕЕВКЛИДОВА 
ГЕОМЕТРИЯ
В минувшее воскресенье в Московском театре мю-
зикла мы завершали очередной «блок» спектаклей 
«Жизнь прекрасна!». Давали дневное представление, 
публика выбирала сложные маршруты, чтобы вовремя 
попасть в театр и при этом не обидеть крепким слов-
цом велосипедистов, которые с самого утра оказались 
хозяевами города. 

Наверное, поэтому в зал попали настоящие лю-
бители театра, они наполнили его той особой энер-
гией сотворчества, той готовностью к празднику, ко-
торая сразу передается актерам и пробуждает есте-
ственный эмоциональный ответ. Все это вместе и 
создало ту атмосферу радости, которой мы зарази-
ли друг друга, — зрители в зале и артисты на сцене. И 
мне вдруг стало как-то не по себе. Настолько, что, об-
ращаясь к публике, сказал: «В наше тревожное вре-
мя, наверное, нехорошо испытывать чувство сча-
стья, которое сейчас ощущают мои коллеги на сцене. 
Но чувство это ро-
ждается непроиз-
вольно и не зави-
сит от «больших 
линий» истории. А, 
быть может, даже 
защищает нас от 
них». Примерно в 
это же время у са-
мых стен Кремля 
у станции метро 
«Площадь Револю-
ции» аргентинские 
артисты из про-
славленной труппы 
Хермана Корнехо, приехавшие на Театральный фе-
стиваль им. А. П. Чехова, «зажигали» вместе с моск-
вичами, танцуя милонгу, классическое танго с люби-
телями всех возрастов. И волны неподдельной радо-
сти заполняли всю Театральную площадь. Люди сме-
ялись, обнимались, норовили сфотографироваться с 
артистами и друг с другом. 

Искусство на время отвлекало людей от тревог по-
вседневности, увлекало своими неведомыми в обыден-
ности душевными маршрутами, пробуждало простые, 
но сильные чувства, которые нечасто проявляются в 
обычной жизни. 

В моих словах нет открытий. Искусство по приро-
де своей помогает открыть в себе лучшие свойства. 
«Тьмы низких истин мне дороже/ Нас возвышающий 
обман», — с Пушкиным спорить трудно. Но «возвыша-
ющий обман» имеет обыкновение заканчиваться, — 
праздник не может длиться вечно. Неслучайно Гете на-
зывал искусство «прихлебателем жизни». Реальность 
способна разрушить воздушные замки, сочиненные 
самыми талантливыми фантазерами. Над вымыслом 
можно обливаться настоящими слезами, — но подлин-
ные трагедии иссушают душу. От них невозможно 
укрыться в кино или в театре.   

Меня с отрочества не покидает это ощущение двой-
ственности бытия, — люди способны радоваться перед 
лицом смерти. И чем ближе небытие — тем острее пере-
живаешь великую ценность жизни. Мы приходим в 
мир, понимая конечность нашего земного пути, — и 
это, тем не менее, не лишает нас способности пережи-
вать великие мгновения счастья! И чтобы ни писал по 
этому поводу наш гениальный поэт, — мы не удоволь-
ствуемся только «покоем и волей»! 

Люди хотят быть счастливыми, хотят ощутить пол-
ноту радости бытия! Мы посмеиваемся над прекрасно-
душной фразой Короленко о том, что «человек рожден 
для счастья, как птица для полета». Мы просто забыли, 
что эти удивительные слова в его очерке «Парадокс» 
принадлежат безрукому от рождения человеку, кото-
рый написал их пальцами ноги. И они приобретают ве-
ликий трагический смысл. А как известно, трагедия — 
жанр оптимистический! 

Все мы так или 
иначе погружены в 
реальную повестку 
дня, которая сего-
дня включает важ-
нейший вопрос о 
будущем страны, 
ее суверенности 
и независимости. 
Ее субъектности 
— в данном случае 
уместно использо-
вать этот философ-
ский термин. И мы 
не можем не пере-
живать за все происходящее — и на новых территори-
ях России, и на недавнем пограничье. Современная 
реальность рождает огромное количество неведомых 
прежде вызовов, которые требуют интеллектуальной 
изощренности для принятия трезвых решений. Чело-
веческих и финансовых ресурсов. Концентрации всех 
имеющихся сил и средств. И все чаще слышу, как на 
разный лад повторяют строку Маяковского: «Я хочу, 
чтоб к штыку приравняли перо!» Но перо не может 
быть только оружием, разящим врага. Оно не только 
про смерть, — оно и про жизнь!

Понимаю, что сегодняшнее наше бытие — двой-
ственно. И часто вспоминаю рассказы артистов, вы-
ступавших во фронтовых бригадах, прежде всего В. 
М. Зельдина и Н. А. Сазоновой, о том, что они считали 
необычайно важным предстать на передовой во всем 
концертном блеске, одетыми так, будто они сейчас 
выйдут на сцену Колонного зала или на родные под-
мостки ЦТСА в самое что ни на есть мирное время. 
Посмотрите на фотографии выступлений Шульжен-
ко перед бойцами, — она пела в неизменно элегантном 
концертном платье! И на фронте люди хотели почув-
ствовать — пусть на мгновение — ту радость мирной 
жизни, которую приносило им искусство. 

Московский сезон завершается соцветьем весьма 
примечательных премьер, которые уже получили лест-
ные отзывы. «Мандат» Эрдмана в постановке С. Жено-
вача в Студии театрального искусства, «Зойкина квар-
тира» Булгакова, которую Е. Писарев поставил в Теат-
ре им. Пушкина, «Вишневый сад» Чехова режиссера И. 
Поповски в Мастерской Петра Фоменко, «Мария Стю-
арт» Шиллера в ТЮЗе в постановке П. Шерешевского… 
Сегодня и завтра в МХТ им. Чехова Анатолий Васильев 
представит свои новые театральные сочинения. А в 
Большом театре пройдут премьерные спектакли «Луи-
зы Миллер» Верди… Мои коллеги, которые их постави-
ли, не хуже других ощущают нерв сегодняшней реаль-
ности. Они живут в современном мире, который зада-
ет свою повестку дня. И эта повестка дня так или иначе 
находит отражение в их творчестве. Но они понимают, 
что у искусства своя миссия в человеческом сообще-
стве. Оно всегда противостоит небытию.  

Мы приходим 
в мир, понимая 
конечность жизни, 
но это не лишает 
нас способности 
быть счастливыми

У искусства своя 
миссия в челове-
ческом сообще-
стве: оно всегда 
противостоит 
небытию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Кстати

Выставку предполагалось сначала 

показать в Нидерландах на пло-

щадке Эрмитаж—Амстердам, но 

сейчас этот проект заморожен.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
85. «Союз жителей островов Тисима и Хабомаи» («Союз бывших 

жителей Чисимских и Хабомайских островов») (Япония) (распоряжение 
Минюста России от 11.05.2023 № 625-р, решение первого заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 20.04.2023).

Информация Минюста России

ГЕОПОЛИТИКА Госстат КНР опубликовал макроотчетность за январь — апрель

Стагнации нет и не будет
Константин Щепин, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Г
осударственное статисти-
ческое управление КНР ма-
кроэкономической отчет-

ностью за январь — апрель опро-
вергло опасения о возможном 
скатывании китайской эконо-
мики в стагнацию. Насторожен-
ные разговоры об этом пошли в 
начале мая, когда выяснилось, 
что по итогам прошлого месяца 
впервые с начала года произо-
шло падение индекса деловой 
активности. Он сократился на 
2,6 пункта — до 54,4, а отдельно 
по производственному сектору 
— ушел в негатив с показателем 
в 49,2. Субиндекс занятости 
также упал ниже отметки в 50 
пунктов, что означает замедле-
ние роста активности работода-
телей на рынке труда.

В Госстате подчеркнули, что 
индексы предприниматель-
ских оценок и ожиданий для 
производственного и непроиз-
водственного секторов остают-
ся на высоте: 54,7 и 62,3 пункта 
соответственно. Сводная стати-
стика за минувший месяц так-
же продемонстрировала ста-
бильное положение и тренд на 
позитив в национальной эко-
номике.

Экономисты напоминают, 
что на практике даже отрица-
тельные показатели индекса де-
ловой активности от 50 до 44 
не означают падения, а свиде-
тельствуют лишь о снижении 
темпов роста производства до-
бавленной стоимости. Пром-
производство в апреле даже 
при индексе в 49,2 пункта про-

демонстрировало рост в 5,6 
процента в годовом исчисле-
нии. Традиционно быстро рос-
ло производство автомобилей 
на новых источниках энергии: 
85,4 процента за январь — ап-
рель. На 69,1% выросло произ-
водство солнечных батарей.

Сектор услуг в апреле проде-
монстрировал темп развития в 
13,5 процента. Лидерами роста 
стали ресторанный и отельный 
бизнес (+48,7 процента в годо-
вом исчислении) и логистика 
(+17,6 процента).

По стране закреплен силь-
ный «постковидный отскок» 
розницы, расширившейся в ап-
реле на 18,4 процента. Наблю-
датели отмечают: китайский 
потребитель наконец начал 
вскрывать «коронакризисные 
кубышки». По данным Народ-
ного банка Китая (Центро-
банка), объем сбережений ки-
тайских домохозяйств в апреле 
впервые за долгие месяцы по-
казал отрицательный рост, со-
кратившись на 1,2 трлн юаней. 
Если в 2021—2022 годах общий 
объем сбережений по Китаю 
ежемесячно рос в среднем на 
1,2 трлн юаней, то с октября ми-
нувшего года по март нынеш-
него эти темпы увеличились 
вдвое: до 3 трлн ежемесячно. 
Наконец, в прошлом месяце си-

туация переломилась. Анали-
тики называют тому несколько 
причин. Это рост потребитель-
ской уверенности с одной сто-
роны, со стороны другой — дает 
эффект снижения банками ста-
вок по депозитам.

Самый бурный рост проде-
монстрировали продажи золота 
и ювелирных украшений: 44,7 
процента. Практически восста-
новился просевший было авто-
мобильный рынок КНР. Если по 
итогам первого квартала про-
дажи пассажирских автомоби-
лей упали на 13,4 процента в 
годовом исчислении, то в апре-
ле продемонстрирован резкий 
рост в 55,5 процента. Активный 
апрель снизил темп падения 
продаж по итогам четырех ме-
сяцев до 1,3 процента в годовом 
исчислении. Признаки стабили-
зации подает страдавший от за-
тяжного кризиса рынок недви-
жимости. По итогам четырех 
месяцев продажи хоть и просе-
ли в физическом исчислении на 
0,4 процента в исчислении де-
нежном — зафиксирован рост 
аж на 8,8 процента. Власти при 
этом не отменяют политику по 
ограничению резкого снижения 
цен на недвижимость. В минув-
шем месяце сразу двух риелто-
ров наказали за скидки в 20—25 
процентов.

Позитивную динамику по-
казали инвестиции в основные 
фонды, которые по итогам ян-
варя — апреля выросли на 4,7 
процента, в том числе в инфра-
структуру — на 8,5 процента, в 
промпроизводство — на 6,4 про-
цента.

Несмотря на озвученные в 
начале года сумрачные прогно-
зы, быстро развивается внеш-
няя торговля КНР. В апреле ее 
рост составил 8,9 процента. 
Особенно быстро развивал-
ся экспорт, подскочивший на 
16,8 процента в годовом ис-
числении. Основными точка-
ми роста китайского экспорта 
стали страны Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии 
(24,1 процента), Африки (36,9 
процента) и Ближнего Востока 
(рост поставок в Саудовскую 
Аравию достиг 51,3 процента, 
в ОАЭ — 31,9 процента). Вме-
сте с тем развивать экспорт на 
этих направлениях китайским 

производителям нелегко: при-
быльность на этих рынках ниже 
примерно на треть. «Если при-
быль от проданной в Европе или 
США чашки у нас составляет 1,5 
юаня, то в Африке или ЮВА — 1 
юань», — объясняет «на паль-

цах» один из поставщиков. Со-
ответственно, для сохранения 
прибылей на намеченных уров-
нях приходится поставлять 
больше.

Лавры чемпиона по росту 
внешнеторгового оборота с КНР 
уже несколько месяцев подряд 
сохраняет Россия. В январе — ап-
реле двусторонний товарообо-
рот вырос на 52,8 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года — до 503 
млрд юаней (1 юань — 11,1 руб-
ля). Экспорт китайской продук-
ции в Россию подскочил на 81 
процент (отдельно за апрель — 
на 153,1 процента), импорт из 
России вырос на 34 процента. 
При этом у России в торговле 
с Китаем сохраняется положи-
тельное сальдо: за четыре меся-
ца оно достигло 39 млрд юаней. 
В долларовом исчислении дву-
сторонняя торговля выросла 
на 41,3 процента до $73,1 млрд. 
Наблюдатели с уверенностью 

говорят, что по итогам года дву-
сторонний товарооборот впер-
вые превысит психологически 
важную планку в $200 млрд.

Одновременно создаются 
все новые точки роста россий-
ско-китайской торговли. Так, 

в начале мая Владимир Путин 
поручил «рассмотреть вопрос 
о заключении межправитель-
ственного соглашения между 
Российской Федерацией и Ки-
тайской Народной Республикой 
по проекту «Новый сухопутный 
зерновой коридор Россия — Ки-

тай». Правительство РФ одобри-
ло межправительственное со-
глашение с Китаем о поставках 
российского газа в КНР по даль-
невосточному маршруту, по ко-
торому в будущем КНР будет по-
ставляться до 10 млрд кубомет-
ров российского газа ежегодно.

Новые решения и заключе-
ние новых соглашений ожида-
ются по итогам предстоящего 
в Шанхае российско-китайско-
го делового форума, который 
пройдет в рамках визита рос-
сийского премьера Михаила 
Мишустина в КНР. На форум 
приехала большая делегация 
предпринимателей из РФ чис-
ленностью порядка 500 чело-
век. В хоже форума обсуждается 
сотрудничество в таких сферах, 
как промышленность и сель-
ское хозяйство, энергетика и 
цифровая экономика.

Одновременно китайская 
пресса провела мощную «арт-

подготовку» к визиту Мишу-
стина, подчеркнув, что Ки-
тай в развитии экономическо-
го сотрудничества с РФ не бу-
дет оглядываться на западные 
антироссийские санкции или 
угрозы вторичными санкция-
ми. Так, в редакционной статье 

издания Global Times подчерк-
нуто: «Объединенный Запад 
под предводительством США 
вводит беспрецедентные санк-
ции против России и пытает-
ся заставить присоединиться к 
ним все больше стран. Вместе с 
тем эти односторонние санкции 
вводятся без одобрения ООН и 
поэтому являются неправо-
мерными с точки зрения меж-
дународного законодательства. 
США не имеют никакого права в 
приказном порядке заставлять 
другие страны присоединяться 
к своим односторонним неза-
конным санкциям».

В целом позитивная ситу-
ация в китайской экономике 
позволила в апреле сократить 
безработицу на 0,1 процентных 
пункта — до 5,1 процента. Вме-
сте с тем среди молодого тру-
доспособного населения КНР в 
возрасте от 16 до 24 лет продол-
жает ухудшаться. Если в мар-

те уровень безработицы в этой 
возрастной категории состав-
лял 19,6 процента, то по итогам 
апреля — подскочил до 20,4 про-
цента. Экономисты призывают 
предпринять срочные меры для 
расширения трудоустройства 
молодежи. Одной из таких мер 
стало решение снять во многих 
крупных городах мораторий 
на мелкую уличную торговлю. 
Запрет снимут южнокитайский 
мегаполис Шэньчжэнь, адми-
нистративный центр провин-
ции Ганьсу – город Ланьчжоу – 
и другие.

Китай также успешно сдер-
живает инфляцию. В апреле 
индекс потребительских цен 
в стране вырос на 0,1 процен-
та в годовом исчислении, а по 
сравнению с мартом — сокра-
тился на 0,1 процента. Двига-
телем инфляции стали цены на 
фрукты (рост 5,3 процента) и 
свежие овощи (13,5 процента). 
Цены по остальным товарам и 
услугам либо остались без из-
менений, либо даже падали, как 
это произошло на транспорте. 
Предвестник инфляции – ин-
декс цен производителей – упал 
на 3,6 процентав годовом, и на 
0,5 процента - в месячном ис-
числении. Это дает повод гово-
рить о том, что резкого роста 
инфляционного давления в КНР 
в краткосрочной перспективе 
не предвидится.

Оценивая текущую ситуа-
цию, экономисты прогнозиру-
ют, что во втором квартале рост 
китайского ВВП достигнет 8 
процентов против 4,5 процен-
та в первом квартале. Никакой 
стагнации не будет, подчерки-
вают они.  

А К Ц Е Н Т

Лавры чемпиона по росту внешне-
торгового оборота с КНР уже несколько 
месяцев подряд сохраняет Россия

А К Ц Е Н Т

Лидерами роста сектора услуг в Китае 
стали ресторанный и отельный бизнес, 
бурный рост продемонстрировали про-
дажи золота и ювелирных украшений

А К Ц Е Н Т

Экспорт китайской продукции в Россию 
подскочил на 81 процент (отдельно 
за апрель — на 153,1 процента), импорт 
из России вырос на 34 процента

ПАМЯТЬ 35 лет назад 
ушел из жизни философ 
Алексей Лосев 

Пострадать 
и послужить — 
за талант

Елена Яковлева

24 мая, в день памяти просветителей славян, святых 
Кирилла и Мефодия, ушел из жизни блистательный 
русский философ, величина философии ХХ века Алек-
сей Федорович Лосев. О его пути и творческом кредо 
вспоминает первый директор «Дома Лосева», профес-
сор МГУ Елена Тахо-Годи.

Когда  ушел  Лосев, для кого это было важно?
ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: Это было потрясение для его учени-
ков, для интеллигенции. На его смерть откликались 
не только лично знавшие его люди, почитатели его 
трудов. В музее «Дома Лосева» хранится его портрет, 
сделанный человеком, прочитавшим в тюрьме ста-
тью Азы Алибековны Тахо-Годи в «Литературной га-
зете» о недавно умершем философе и решившим на-
писать лосевский портрет. Он, видимо, почувствовал 
в Алексее Федоровиче «пленника ХХ века». И 35 лет 
назад мы понимали, что Лосев принадлежит не толь-
ко ближайшим ученикам, но всем, кому дорога жи-
вая мысль.

Сегодня Лосева цитирует президент страны, а то, 
что он написал,  — это то, чем гордится Россия. 

ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: За 35 лет стало понятно, что он не про-
сто выдающийся эстетик или филолог-классик, ка-
ким он представлялся большинству из знавших его 
до 1988 года как автора монументальной «Истории 
античной эстетики» или дерзкой «Эстетики Возро-
ждения». После 
смерти он посте-
пенно предстал 
перед читателями  
фигурой огром-
ного масштаба, во 
всем многообразии 
своих научных и 
духовных интере-
сов. Теперь мы зна-
ем Лосева уже не 
только как фило-
софа и эстетика, 
но и как богослова, 
как исследователя 
религиозной мысли от средневековых схоластов до 
Николая Кузанского. Как философа языка, музыки 
и математики, написавшего книгу «Диалектические 
основы математики». Как писателя, создателя будо-
ражащей воображение прозы. Как верующего чело-
века и тайного монаха.

Событием стало само открытие «Дома Лосева»... 
ЕЛЕНА ТАХО-ГОДИ: ...важнейшим событием, потому что по-
сле смерти Алексея Федоровича его Дом и квартиру 
стремились уничтожить. Только стараниями Азы Али-
бековны Тахо-Годи и ее коллег Дом отстояли. На по-
мощь пришли и патриарх Алексий II, и Папа Римский. 
В 2004 году «Дом Лосева» открылся. За 20 лет он стал 
научным центром не только Москвы, но и страны. Он 
на равных с МГУ, Институтом мировой литературы 
РАН, Институтом философии РАН, Московской госу-
дарственной консерваторией.  

Полностью материал читайте на сайте «РГ»

СЛОВО Как обычная азбука изменила ход истории

Подвиг по буквам
Елена Новоселова

Д
ень славянской пись-
менности и культуры 
отмечается 24 мая. 
В церковной тради-
ции это День святых 
Кирилла и Мефодия, 
которые придумали 
и распространили на 
славянский мир но-

вый алфавит. И теперь кирил-
лицей пользуются в 12 стра-
нах. Какой подвиг совершили 
греческие первоучители, «РГ» 
рассказал профессор славян-
ского отделения филологиче-
ского факультета МГУ Андрей 
Изотов.

Андрей Иванович, если смот-
реть на историю братьев, 
живших в IX веке, современны-
ми глазами, как можно оце-
нить, что сделали для славян?

АНДРЕЙ ИЗОТОВ: Братья Кирилл и 
Мефодий совершили настоя-
щий подвиг, причем не только 
в цивилизационном смысле, 
дав славянам письменность, но 
и в прямом. Они отправились в 
дикую (по сравнению с велико-
лепной Византией) полуязыче-
скую страну, где их ждали ин-
триги многочисленных врагов 
славянского богослужения, то 
есть практически на верную 
смерть.

Почему мы чествуем Кирил-
ла и Мефодия, если славянскую 
азбуку изобрели их ученики?

АНДРЕЙ ИЗОТОВ: Абсолютное боль-
шинство современных иссле-
дователей действительно пола-
гает, что братья изобрели гла-
голицу. С их точки зрения, ки-
риллица возникла пару деся-
тилетий спустя уже в Болгарии 
на основе греческого уставно-
го письма и той же глаголицы. 
Но есть и те, кто продолжает 
считать, что братья изобрели 
именно кириллицу, а глаголи-
ца была создана в Моравии в 
период гонений на славянскую 
письменность после смерти 
Мефодия в качестве тайнопи-
си. В любом случае для изоб-
ретения первой из двух азбук 
нужны были действительно 
уникальные лингвистические 
способности. Ведь составите-
лю надо было самому решить, 
для каких звуков не имеюще-
го письменности языка нужны 
специальные значки, а для ка-
ких не нужны. 

Древние христианские тек-
сты иногда приобретают по-
литический смысл. Напри-
мер, Пересопницкое Евангелие, 
на котором приносят прися-
гу украинские президенты. В 
2011-м праздновалось 450-ле-
тие рукописи, а сам год был 
объявлен Годом украинской 
Первокниги. То есть это еван-
гелие на Украине считают 
первым письменным памят-
ником староукраинского язы-
ка. С вашей точки зрения, на 
каком языке оно написано?

АНДРЕЙ ИЗОТОВ: Боюсь, что в дан-
ном случае мы имеем дело с си-
туацией, когда на лингвистику 
влияет политика. Лично я счи-
таю, что Пересопницкое Еван-
гелие, как и Русская Библия (Би-
влия Руска) Франциска Ско-
рины, являются памятниками 
западнорусского языка, кото-
рый был языком делопроиз-
водства в Великом княжестве 
литовском до 1696 г., когда за-
конодательно его заменили на 
польский. Сами носители это-
го языка называли его «руска 
мова», то есть «русский язык». 
Ну а «западнорусский» он пото-
му, что уже начинал отличаться 
и от новгородского диалекта, и 
от языка московской канцеля-
рии. В частности, в тексте Еван-
гелия действительно немало 
слов, которых нет в современ-
ном русском, но которые есть в 
современном украинском.

Можно ли считать этот 
язык древнеукраинским?

АНДРЕЙ ИЗОТОВ: Только если этого 
очень хочется. Язык развитого 
(хотя бы до уровня феодально-
го строя) общества предполага-
ет целую систему социальных 
институтов. Например, школы, 
где этому языку учат, канцеля-
рию, где создаются тексты на 
данном языке, библиотеки, где 
тексты на этом языке хранятся. 
Должна существовать термино-
логия для всех ремесел, которые 
в данном обществе представле-
ны. На этом языке должна су-
ществовать художественная 
литература, достойная перево-
да на иные языки... Так что я бы 
рассматривал появление Пере-
сопницкого Евангелия как один 
из факторов, который запустил 
было процесс формирования 
украинского языка как само-
стоятельного, однако этот про-
цесс был приостановлен, как 
уже говорилось, в 1696 году и 
возобновился в канун XIX века 
появлением «Энеиды» Ивана 
Котляревского.

Своим мощным развитием 
украинский язык обязан и Ле-
нину со Сталиным. Согласны? 

АНДРЕЙ ИЗОТОВ: Я думаю, что укра-
инский язык в целом сформиро-
вался в результате масштабных 
и трагических событий XX века, 
которые привели, в частности, к 
трансформации чисто аграрно-
го общества в общество инду-
стриальное. Приведу личный 
пример. Мой отец был намного 
старше мамы, поэтому успел 
перед революцией окончить 
Варшавский университет. Он 
преподавал украинский язык в 
гимназии в Одессе, а в 20-е по-
ступил в аспирантуру к акаде-
мику Белецкому в Харькове — 
тогдашней столице Украины, 
и вместе с ним они написали 
«Историю украинской литера-
туры». Литературным укра-
инским языком он владел про-
фессионально, писал на нем. И 
вот однажды папа решил пого-
ворить с моим прадедушкой по 
материнской линии. Тот вме-
сте с односельчанами переехал 
на Урал с Украины при Столы-
пине. То есть был носителем де-
ревенского говора начала XX 
века. Оказалось, что дед отца 
почти не понимает. Это гово-
рит о том, что язык в 70-е годы 
еще не сформировался, менял-
ся стремительно. Он продолжа-
ет оформляться и сейчас.  

Кириллицей сейчас пользуются в нескольких странах. Среди них не только славянские.

А К Ц Е Н Т

Кирилл и Мефодий совершили 
настоящий подвиг, причем не только 
в переносном смысле, но и в прямом

Мнения

НУЖНЫ ЛИ СПЕЦКУРСЫ 
ПО ЦЕРКОВНОСЛАВЯНСКОМУ ЯЗЫКУ
Евфимий (Моисеев), 
наместник Высоко-Петровского монастыря:
Важной задачей является изучение церковнославянского языка, в том чис-

ле как важного компонента национальной самоидентификации. Налицо 

проблема — язык Православной Церкви, к которой причисляет себя значи-

тельная часть наших соотечественников (по некоторым данным — до 80%), 

нигде не изучается, за исключением небольшого числа православных 

учебных заведений и воскресных школ. Понятно, что в общенациональ-

ном масштабе этого совершенно недостаточно, чтобы наши прихожане 

осознали бы церковнославянский именно как близкий и родной язык, ко-

торый гораздо лучше, чем русский литературный, передает духовные 

переживания, смыслы и понятия.

Людмила Табаченко, 
профессор Южного федерального университета:
Изучение церковнославянского в школе я считаю нереальным проектом. 

Необходимости овладения им не чувствуют даже большинство студентов-

филологов. Мы их «зазываем» на спецкурсы. Вот выдержки из нашей ли-

стовки: «Вы хотите разобраться, почему мзда из награды превратилась во 

взятку? Вы хотите прочесть по славянскому первоисточнику о сотворении 

мира, грехопадении Адама и Евы, поразмышлять о том, что такое «кожа-

ные ризы», почему имя собственное одного из сыновей Ноя стало нарица-

тельным..?

После чтения и анализа церковнославянских текстов  мы  спорим о языке 

службы в церкви.  Сторонники службы на русском языке говорят о том, что 

люди должны понимать то, что читают, поют и говорят в церкви. Позиция 

их оппонентов — кто хочет понимать церковнославянские тексты, должен 

выучить язык. Их мнение: церковнославянский язык — икона, националь-

ное достояние, его нельзя трогать, менять, даже частично.

Подготовили Елена Новоселова, Елена Яковлева

Тогда о нем дума-
ли как о знатоке 
античной эстети-
ки, сегодня он 
фигура огромного 
масштаба
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АКТУАЛЬНО В России 
создается первый в мире 
единый мониторинг 
многолетней мерзлоты

Присмотреть 
за вечностью

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

В России начала работать Государственная система фо-
нового мониторинга за состоянием многолетней мерз-
лоты, которая составляет более 60 процентов терри-
тории страны. О целях этой уникальной масштабной 
программы «РГ» рассказал директор Арктического и 
антарктического научно-исследовательского институ-
та Александр Макаров.

Ничего нет вечного на земле — даже мерзлоты? Алек-
сандр Сергеевич, проблема не новая. Почему именно 
сейчас потребовался такой мониторинг?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Проблема усугубляется. А ведь 
арктическая зона — это площадь в шесть миллионов 
квадратных километров! На них расположены сотни 
городов и деревень, десятки тысяч жилых, промыш-
ленных и инфраструктурных зданий и сооружений. 
Замершие породы не оттаивали сотни и даже тыся-
чи лет, но в последние 20—30 лет на ряде территорий 
идет устойчивый рост температуры мерзлоты. Я го-
ворю прежде всего о ее верхнем слое, на котором все 
и построено. Есть участки, где таяние идет быстро. 
В результате деформируются и рушатся дома, доро-
ги, хозяйственные постройки. Ущерб оценен в сум-
му более 3 триллионов рублей. А в ближайшие 30 лет, 
по ориентировочным подсчетам, он может составить 
5—7 триллионов.

Есть еще два важных аспекта. Первый: таяние мерз-
лоты становится источником поступления в окружаю-
щую среду различных веществ. Второй: освобождают-
ся огромные объемы углекислого и иных парниковых 
газов, которые могут в разы превышать влияние на 
климат других факторов.

Но ведь все это отслеживают и у нас, и в других аркти-
ческих странах.

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Да, состояние мерзлоты изучается, 
но единой системы нет нигде в мире. Есть мониторинг 
на отдельных объектах. Например, в прошлом году 
один из крупнейших горнодобывающих комбинатов 
заложил собственную систему мониторинга — пробу-
рено несколько сот скважин на территории комбината. 
Но это конкретный геотехнический мониторинг для 
нужд конкретного хозяйственного объекта.

Наша система фонового мониторинга позволит 
подготовить карты динамики изменений состояния 
мерзлоты, на основе которых можно будет построить 
более точные прогнозы о возможных последствиях 
изменений. И разработать меры адаптации отраслей 
экономики и социальной сферы. Важно и то, что в си-
стеме будет соблюдено единство измерений, установ-
лено унифицированное оборудование отечественного 
производства. Вот почему наш фоновый мониторинг 
уникальный и по масштабам, и по важности проект.

Как работает эта система мониторинга? 
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Основная часть пункта наблюдения 
— скважина глубиной 25 метров. В ней на разных гори-
зонтах установлено 32 датчика, автоматически фикси-
рующие температуру мерзлоты.

Только что первый пункт наблюдения открылся в 
Салехарде. К 2026 году их будет 140. От Крайнего Се-
вера до южной границы в Туве и Алтайском крае, 20 на-
чнут функционировать в этом году, еще по 60 откроют 
в 2024 и 2025 годах. 

Все данные с пунктов наблюдения в режиме онлайн 
несколько раз в сутки передаются в Центр монито-
ринга состояния многолетней мерзлоты, созданный 
на базе нашего института. А оттуда в Единый государ-
ственный фонд данных о состоянии окружающей сре-
ды, ее загрязнении. 

Не только специалисты Арктического и антарк-
тического НИИ и Росгидромета будут иметь доступ к 
данным. Ими смогут воспользоваться ученые из дру-
гих институтов, органы власти. А также представите-
ли различных хозяйственных служб, то есть те, от кого 
зависит эксплуатация зданий, технических сооруже-
ний, линий электропередачи, дорог и прочего. Таким 
образом, будет функционировать единая система по-
лучения данных.

Интересно, а какая у мерзлоты температура?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Она зависит от расположения. На бо-
лее южных территориях — выше. На Крайнем Севере 
может быть и минус 20 градусов на глубине двадцати 
пяти метров. При этом подземные воды на глубине мо-
гут быть очень солеными и, соответственно, имеют от-
рицательную — минус 5—6 градусов — температуру за-
мерзания.

Может так получиться, что мерзлота исчезнет? И 
огромное количество людей придется переселять с за-
топленных, причем соленой водой, территорий?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Нет, в ближайшие сотни лет мерзло-
та никуда не денется. Но нужно внимательно наблю-
дать за ней, аккуратно эксплуатировать сооружения, 
тогда негативные последствия от таяния будут мини-
мальные.

Отмечу: на ряде участков, наоборот, фиксируется 
увеличение мерзлоты. На других состояние стабиль-
ное из года в год. Наша задача — выявить наиболее ак-
тивно деградирующие участки криолитозоны.

Система фонового мониторинга мерзлоты полно-
стью заработает к началу 2026 года, когда будут 
установлены все 140 пунктов наблюдения. А следую-
щий этап?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Уточню: система уже начала работать. 
Данные будут поступать нарастающим сальдо, попол-
няться с каждым новым пунктом наблюдений. Затем на 
основе полученных результатов необходимо будет при-
нимать решение о проведении геотехнического мони-
торинга зданий и сооружений. И здесь уже потребуется 
взаимодействие многих организаций и различных ми-
нистерств.  

НЕОЖИДАННО Искусственное мясо загрязняет среду сильнее, чем натуральное?

У коровы остается шанс
Аркадий Симонов 

А
мериканские ученые из 
Калифорнийского универ-
ситета утверждают, что 

«углеродный след» при произ-
водстве искусственного мяса 
от 4 до 25 раз больше, чем при 
производстве обычной говяди-
ны. Если это подтвердится други-
ми исследованиями, то мясо «из 
пробирки» получит серьезный 
удар. Ведь одним из главных ар-
гументов энтузиастов искус-
ственного продукта было его 
экологическое преимущество. 
По данным Продовольственной 

и сельскохозяйственной орга-
низации ООН, животноводство 
является одним из основных за-
грязнителей атмосферы, на его 
долю приходится около 14,5 
процента всех антропогенных 
выбросов парниковых газов. 
Причем значительную часть в 
общую копилку вносит не угле-
кислый газ, а метан, выделяемый 
животными. Например, обыкно-
венная корова его производит в 
день около 400—500 литров.

Казалось бы, искусственное 
мясо для окружающей среды — 
настоящее благо. Чем может на-
вредить «пробирка»? Но не все 

так очевидно. Например, за ней 
стоят сложные технологии, ко-
торые требуют немало энергии. 
Построив на математических 
моделях цепочки получения 
искусственного и натурально-
го мяса, ученые из Калифорнии 
вынесли свой довольно неожи-
данный вердикт, по сути реаби-
литировав мясо с фермы. 

Впрочем, как оказалось, 
они не первые, кто пришел к 
такому выводу. Несколько лет 
назад в журнале Frontiers in 
Sustainable Food Systems была 
опубликована статья Джона 
Линча и Рэймонда Пьерумбе-

ра, которые впервые поста-
вили под сомнение экологи-
ческое преимущество искус-
ственного мяса. Такой вывод 
они сделали, создав климати-
ческую модель, которая учи-
тывает разные свойства угле-
кислого газа, метана и закиси 
азота. Например, время «жиз-
ни» в атмосфере. Так, выделен-
ный животными метан «жи-
вет» в ней всего 12 лет, а угле-
кислый газ, по сути, «вечен» — 
сохраняется и только накапли-
вается.

При высоком глобальном по-
треблении мяса, около 25 кило-
граммов на человека в год, вз-
нос искусственного продукта 
в потепление вначале действи-
тельно меньше, но со временем 
этот разрыв сокращается, а при 
некоторых сценариях животно-
водство начинает выигрывать. 
«Мы выяснили, что искусствен-
ное мясо само по себе не лучше 

обычного с точки зрения клима-
та», — написали тогда ученые в 
своей статье. И вот теперь новая 
работа более категорично отда-
ет предпочтение натурально-
му мясу. Что ответят оппонен-
ты? А они наверняка не заста-
вят себя долго ждать. Ведь сей-
час в мире начался настоящий 
бум искусственного мяса. В 
конце 2020 года Сингапур стал 
первой страной, разрешившей 
им торговать. Это стало насто-
ящим прорывом для мировой 
пищевой промышленности. Це-
лый ряд стран готовятся после-
довать этому примеру.

С тех пор исследования про-
должаются, включая использо-
вание табачных растений и ГМО 
ячменя для «выращивания» ис-
кусственного мяса. Помимо 
того, что этот вид мяса вызыва-
ет ряд проблем со здоровьем и 
этикой, он также ставит вопро-
сы об окружающей среде.  

ФОРУМ Вчера открылось Общее собрание Российской 
академии наук

Вызов приняли 

Юрий Медведев 

Т
радиционное Общее 
собрание РАН про-
ходит в особых усло-
виях. «На наших гла-
зах меняется сложив-
шийся миропорядок, 
формируется новая 
структура экономи-
ческих, международ-

ных отношений. На вызовы, 
связанные с глобальной без-
опасностью, защитой тради-
ционных ценностей, предстоит 
дать и науке, — сказал президент 
академии Геннадий Красников. 

По его словам, происходя-
щие события открывают перед 
академией  колоссальные воз-
можности. Уже понятно, что в 
новом мировом укладе ведущее 
место займут страны, облада-
ющие современной фундамен-
тальной наукой, развитым тех-
нологическим сектором, нау-
коемкой промышленностью. 
Поэтому поддержке фундамен-
тальных, поисковых исследова-
ний во всем мире сегодня уделя-
ется особое, приоритетное вни-
мание. 

Сегодня РАН становится для 
России стратегическим интел-
лектуальным ресурсом для ре-
шения приоритетных государ-
ственных задач, обеспечения 
технологического суверените-
та, перехода экономики на ин-
новационный путь развития. 

Развитие фундаментальной 
и прикладной науки во многом 
определяется характером и 
формой взаимодействия акаде-
мического сообщества и орга-
нов власти. «За последнее вре-
мя удалось установить хорошие 
рабочие контакты с высшим ру-
ководством страны, сообщая о 

результатах работы академии, 
ее дальнейших планах. И  осо-
бо подчеркну, что результаты 
этого взаимодействия уже вид-
ны в постоянной, открытой под-
держке нашей работы и инициа-
тив со стороны государства», — 
отметил Красников. 

Действующая с 2022 года 
Программа фундаментальных 
научных исследований отли-
чается от предыдущих.  Она ис-
ключает разделение на акаде-
мическую, вузовскую, отрасле-
вую науку. Консолидирует все 
академические институты, ве-
дущие университеты, науч-
но-исследовательские центры, 
наукоемкие госкорпорации, 
фонды. 

Такой подход позволяет 
обеспечить системность иссле-
дований, избежать дублиро-
вания тематик, а также финан-
сирования неперспективных 
проектов. Все это существенно 
повышает эффективность рас-
ходования ресурсов. 

По словам Красникова, РАН 
начинает формировать госу-
дарственные задания на прове-
дение фундаментальных и по-
исковых исследований по но-
вым принципам. Дополнитель-
но к критерию публикационной 
активности вносится новый 
критерий — «востребованность 
научных результатов». Он при-
зван существенно повысить ре-

зультативность исследований, 
их эффективность. 

По закону о РАН академия 
осуществляет научно-мето-
дическое руководство науч-
ной и научно-технической де-
ятельностью научных органи-
заций и организаций высшего 
образования.  Одним из меха-
низмов такого управления яв-
ляются проверки научной дея-
тельности институтов. По их ре-
зультатам будут подготовлены 
рекомендации по финансиро-
ванию, модернизации прибор-
ной базы, кадровым вопросам, 
которые будут направляться 
в правительство для принятия 
решений. 

— Сейчас мы обсуждаем и 
сами подходы к оценке деятель-
ности научных организаций и 
вузов, — отметил Геннадий Крас-
ников. — Предлагается отме-
нить категорийность и ввести 
рейтингование, чтобы без фи-
нансовых последствий для ор-
ганизаций улучшить качество 
работ в целом и повысить пока-
затели их выполнения. 

По его словам, сложивший-
ся механизм разделения науч-
ных учреждений по категори-
ям не всегда отражает реальное 
положение дел. Бывает, что ра-
боты, ведущиеся институтом, 
попавшим в третью категорию, 
могут принести серьезные ре-
зультаты — не менее значимые и 

нужные стране, чем результаты 
институтов первой категории. 
Но институт из-за попадания в 
третью категорию оказывает-
ся отрезан от возможности об-
новлять свою приборную базу 
и получать достаточное фи-
нансирование своих востребо-
ванных работ. Это неправиль-
но. «Сейчас разрабатывается 
новый объективный механизм 
оценки деятельности научных 
учреждений, — подчеркнул гла-
ва РАН. 

Одна из основных целей де-
ятельности РАН —  экспертное 
научное обеспечение деятель-
ности органов государствен-
ной власти. В прошлом году 
РАН выполнила около 36 тысяч 
экспертиз. «Но экспертная де-
ятельность РАН не ограничива-
ется научно-технической экс-
пертизой, — утверждает Крас-
ников. — РАН объединяет спе-
циалистов высочайшей квали-
фикации практически по всем 
направлениям деятельности 
и должна обеспечивать экс-
пертизу важнейших государ-
ственных решений, стратеги-
ческих документов, программ 
и проектов. Так, академия на-
чала работу по аналитическо-
му обеспечению научно-экс-
пертного Совета по пробле-
мам стратегического развития 
России. Также научные советы 
РАН теперь будут экспертиро-
вать дорожные карты по десяти 
государственным высокотех-
нологичным проектам, прово-
дить научно-техническую экс-
пертизу результатов их реали-
зации. 

Еще один важный вопрос — 
региональная научно-техни-
ческая политика, обеспечение 
связанности территории стра-

ны. Наука — один из базовых 
элементов, который обеспе-
чивает целостность, единство 
на всем пространстве России. 
Ранее в структуре РАН было 
три региональных отделения, 
а недавно вышло распоряже-
ние правительства о создании 
Санкт-Петербургского отделе-
ния РАН. 

— Особое внимание уделя-
ем научному сообществу но-
вых регионов,  чтобы обеспе-
чить социальную стабильность, 
успешно интегрировать потен-
циал научных организаций но-
вых российских субъектов в 
единое научно-образователь-
ное пространство страны, — ска-
зал Красников.  — Тем более что 
научно-исследовательский за-
дел у новых субъектов очень 
большой: в сельском хозяйстве, 
развитии минерально-сырье-
вой базы, целом ряде других 
важнейших направлений. 

— Около 71 процента наших 
граждан доверяют Российской 
академии наук, — сообщил, за-
вершая свое выступление, Крас-
ников. Таковы итоги  проведен-
ного в мае Институтом психо-
логии РАН и группой ЦИРКОН 
общероссийского опроса. — До-
верие к академии сегодня зна-
чительно превышает доверие 
к другим социальным инсти-
тутам.  Это накладывает на нас 
огромную ответственность. 
Уверен, что академия наук с ее 
огромным интеллектуальным 
потенциалом, традициями пре-
данного служения интересам 
государства и общества сдела-
ет всё возможное, чтобы оправ-
дать эти ожидания.   

Геннадий Красников: Происходящие 
события открывают перед РАН 
колоссальные возможности. 

Какое мясо лучше — натуральное или искусственное? Ответ не очевиден.

А К Ц Е Н Т

По итогам общероссийского опроса, 
около 71 процента наших граждан 
доверяют Российской академии наук

ТЕХНОЛОГИИ 

Ученые могут 
обнаружить 
очаг пожара 
до появления 
пламени

УЛИКА ВИТАЕТ 
В ВОЗДУХЕ
Сергей Деменко  

Технология, которую разраба-
тывают ученые Томского по-
литехнического университета, 
позволит предотвращать по-
жары в самых различных поме-
щениях — в торговых центрах, 
офисах, на складах и т.д. Дело в 
том, что пожарные датчики не 
будут ждать , когда появится 
пламя и горение начнет быстро 
распространяться по помеще-
нию. Они отреагируют на со-
став воздуха, который меняет-
ся уже в самом начале будуще-
го возгорания. 

Для этого ученые изучают 
весь процесс горения древеси-
ны, ПВХ-панелей, линолеума и 
других горючих строительных 
и отделочных материалов. Для 
каждого ученые определили 
концентрации компонентов га-
зовой смеси при температурах, 
соответствующих их воспла-
менению, средней температу-
ре горения и типичной темпе-
ратуре возгорания. Это позво-
ляет не только заранее преду-
преждать о потенциальном 
пожаре, но и выявить преобла-
дающий в нем материал, а зна-
чит оптимальную стратегию 
тушения. 

Результаты исследова-
ний опубликованы в Journal 
of Engineering Physics and 
Thermophysics и Fire Safety 
Journal.  

ИСТОРИЯ 

Форма носа 
досталась от  
неандертальца

ПОБЕДИЛ 
ДЕ БЕРЖЕРАК 
Андрей Меркулов 

Носы  многих современных 
людей могут быть неандер-
тальскими. Об этом пишет в 
Communications Biology меж-
дународная группа ученых. Во-
обще говоря, в этом нет ничего 
удивительного. Давно доказа-
но, что жившие на территории 
тогдашней Европы неандер-
тальцы часто скрещивались с 
пришедшими сюда современ-
ными людьми, и это отразилось 
на нашей генетике.

К примеру, европейцы со-
держат до 4% генома неандер-
тальцев. Естественно, что это 
наследство так или иначе про-
является в современном че-
ловеке.  Считается, что неан-
дертальская ДНК связана с де-
прессией, аллергией, диабетом 
и никотиновой зависимостью, 
что она помогает нам бороться 
с вирусами и т. д.

Чтобы понять,  как ДНК 
неандертальца повлияла на 
наш нос, исследователи срав-
нили геномы более 6 тыс. че-
ловек с их физиономиями. Это 
были жители Латинской Аме-
рики смешанного происхожде-
ния — среди их предков были 
европейцы, индейцы и афри-
канцы. У них измеряли  пара-
метры самого носа и расстоя-
ния до других элементов лица 
и сопоставляли их с генети-
ческими вариациями. В итоге 
удалось найти 33 участка гено-
ма, которые явно были связа-
ны с формой лица.

При этом особое внимание 
исследователей привлекла об-
ласть 1q32.3, которая была 
передана современному че-
ловеку от неандертальцев. По 
мнению ученых, гены именно 
в этой области увеличивают 
длину носа. Более того, в ней 
обнаружен конкретный ген 
ATF3, который развился пу-
тем естественного отбора. Уче-
ные предполагают, что появле-
ние этого гена было связано с 
холодным евразийским кли-
матом.

Дело в том, что размер носа 
влияет на температуру и влаж-
ность воздуха. Чем больше нос, 
тем сильнее нагревается воз-
дух, прежде чем попадает в лег-
кие. Когда древние homo sapiens 
пошли из Африки в Евразию, 
они столкнулись с более холод-
ным климатом. Вероятно, полу-
ченный в результате скрещива-
ния неандертальский нос ока-
зался кстати. Те, кому досталась 
неандертальская ДНК большого  
носа, постарались ее сохранить. 
Им помог естественный отбор, 
который благоприятствовал 
«носатым». Так что знаменитый 
литературный герой Сирано де 
Бержерак наглядный пример та-
кого отбора.   

В ближайшие сотни лет мерзлота никуда не денется. Но нужно 
внимательно наблюдать за ней. 
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Кстати 

Ранее другая группа ученых пришла к выводу, что к 2050 году Земля бу-

дет не в состоянии устойчиво производить достаточное количество 

здоровой пищи при текущей диете. Согласно рекомендациям, людям 

необходимо вполовину сократить потребление красного мяса (до 14 

граммов в день) и сахара, и в два раза увеличить в рационе количество 

орехов, фруктов, овощей и бобовых. 
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ПЕРСОНА 
В июле начнутся съемки 
фильма о легендарном 
Федоре Черенкове

Народный 
футболист 

Артур Нанян

Накануне в Москве состоялась пресс-конференция, 
посвященная началу съемок полнометражного худо-
жественного фильма о легендарном советском футбо-
листе, экс-хавбеке «Спартака» Федоре Черенкове. 

— У Черенкова была сила воли. Он переборол бо-
лезнь, вернулся и стал лучшим футболистом страны. 
Хотел бы отметить это качество, — отметил бывший 
голкипер «Спартака» и сборной СССР Ринат Дасаев.

Действительно, Черенков — настоящая легенда на-
шего футбола, любимец не только болельщиков «крас-
но-белых», но и остальных команд. Трехкратный чем-
пион СССР, Федор Федорович радовал зрителей своей 
яркой игрой, нестандартной техникой, красивыми го-
лами. Неслучайно фильм о нем, съемки которого на-
чнутся в июле, назван «Федя, народный футболист».

— Это фильм о человеке, о великих людях. Спорт 
— это составляющая жизни, на первом месте драма, 
— подчеркнул один из режиссеров картины Николай 
Акелькин.

Все, кто близко знали Черенкова, отмечали его при-
родную скромность. Вот и дочь Федора Федоровича 
Анастасия предположила, что ее отец был бы против 
фильма в свою честь: «Он не любил, когда им востор-
гались. Пришлось бы всем его уговаривать», — уверена 
Анастасия.

Что ж, будем считать уговорили. Забывать о такой 
народной гордости, как Черенков, нельзя.  

ФУТБОЛ ФИФА смягчила 
санкции в отношении 
клубов Премьер-лиги

Контракт 
надо уважать

Сергей Литвинов

Международная федерация футбола (ФИФА) приня-
ла важнейшее решение, которое серьезно повлияет на 
трансферный рынок чемпионата России.

Напомним, что начиная с марта прошлого года ино-
странные игроки и тренеры могли приостанавливать 
контракты с нашими клубами и уезжать в другие стра-
ны без всяких трансферных выплат. Многие россий-
ские команды из-за такого решения ФИФА подавали 
в суд, обращались в тот же Спортивный арбитражный 
суд (CAS) в Лозанне. И вот наконец ФИФА сделала пер-
вый шаг навстречу.

Теперь футболисты, которые остались в Премьер-
лиге, больше не смогут приостановить соглашение. 
Чтобы они ушли, за них потенциальным покупателям 
придется заплатить 
или оформить офи-
циальную аренду. 
То же самое каса-
ется игроков, при-
ехавших (или вер-
нувшихся) в чем-
пионат России в по-
следний год — они 
не смогут покинуть 
свои клубы в одно-
стороннем поряд-
ке. При этом преж-
ние нормы продол-
жат действовать 
только для тех, кто уже уехал и не хочет возвращаться. 
Они должны направить письменное обращение к ко-
манде до 1 июля. Для тех, кто легально приостанавли-
вает договор до июня 2024 года, действуют ограниче-
ния: они не могут оформлять полноценные переходы 
или аренды (даже за деньги). Выходит, такие спортсме-
ны обязаны дождаться окончания срока приостановки 
контракта и договориться с клубом из России.

К слову, далеко не все легионеры покинули Премьер-
лигу после мартовского решения ФИФА. Были и те, кто 
никуда не собирался уходить и кто до сих пор высту-
пает за наши клубы. Более того — одни из самых ярких 
иностранцев российского чемпионата бразильцы Мал-
ком и Клаудиньо продлили контракты с «Зенитом» и 
получили российские паспорта.  

Если говорить о тренерах, то весьма успешно де-
бютный сезон в нашей стране проводит Гильермо 
Абаскаль. При испанском специалисте «Спартак» име-
ет все шансы завоевать медали по итогам сезона, а сам 
Абаскаль зимой продлил контракт с «красно-белыми» 
до лета 2025 года. Весьма вероятно, что в ближайшее 
время «Динамо» возглавит серб Марко Николич.  

ЭКСКЛЮЗИВ Андрей Мостовой рассказал «РГ» о том, почему питерской 
команде нет равных в России и как ему удалось выйти на новый уровень

В «Зените» славы 
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
в пятый раз под-
ряд стал чемпио-
ном России. Все уже 
привыкли, что ли-
дерами команды яв-
ляются иностран-
цы, в основном — 
бразильцы. Но есть 

в клубе и россияне, играющие 
не последнюю роль в успехах 
«сине-бело-голубых». К приме-
ру, Андрей Мостовой.

Нынешний сезон — один из 
лучших, если не лучший в ка-
рьере Мостового. Он побил соб-
ственный рекорд результатив-
ности за один чемпионат (8+5), 
и застолбил за собой место в 
стартовом составе. В интервью 
«РГ» Андрей рассказал о но-
вых целях «Зенита», интересе к 
нему из Европы, дружбе с Мал-
комом и о многом другом.

Нет ощущения, что звание 
главного раздражителя чем-
пионата России переходит от 
«Спартака» к «Зениту»?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Могу сказать, 
что на нас максимально на-
страиваются, бьются. «Зенит» 
— чемпион, мы самая сильная 
команда по именам, игре. Кста-
ти, многие соперники после 
матчей отмечают, как тяже-
ло противостоять нам. Так что, 
думаю, да — сейчас именно мы 
главные раздражители.

Разница между «Зенитом» и 
остальными конкурентами 
весьма ощутима. Не устаете 
от побед?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Мы же не каж-
дый матч выигрываем, быва-
ют и осечки. Если честно, в ны-
нешнем сезоне я рассчитывал 
пройти весь путь в Премьер-ли-
ге без поражений. Удивитель-
ная встреча была с «Ахматом» 
на нашем поле, когда они по-
бедили. Очень жаль. А так на-
строй только один — набирать 
три очка.

Может, это ваша цель на сле-
дующий сезон — пройти его без 
поражений?

А Н Д Р Е Й  М О СТО В О Й : Почему бы и 
нет? Хочется войти в историю, 
как лондонский «Арсенал», 
быть непобежденными. По-
смотрим, что и как будет в но-
вом сезоне, какой будет наша 
команда. Если мы сохраним ко-
стяк, можно попытаться уста-
новить рекорд.

Конкуренция на вашей по-
зиции в «Зените» огромная. 
Стоит провести один неу-
дачный матч — попадаешь в 
запас. Это мотивирует?

А Н Д Р Е Й  М О СТО В О Й : На ситуацию 
можно посмотреть с двух сто-
рон. Вы правы: мы всегда моти-
вированы, ни на секунду не рас-
слабляемся, потому что кон-
куренция такова, что можешь 
выпасть из состава. А с другой 
стороны — поскольку у тебя в го-
лове сидит боязнь оказаться на 
скамейке, ты чуть меньше рис-
куешь, менее раскрепощен на 
поле. Так что тут две стороны 
медали. Однако когда ты высту-
паешь за лучший клуб страны, 
иначе и не бывает. Любой фут-
болист хочет играть с первых 
минут и не собирается никому 
уступать свое место.

В прошлом сезоне казалось, 
что вы немного скованы на 
поле, боитесь лишний раз 
ошибиться. Сейчас же такого 
страха нет. Что произошло?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Я бы не сказал, 
что был скован. Может, сей-
час у нас тактика немного дру-
гая, стали больше играть ни-
зом. Такой стиль мне подхо-
дит больше, чем когда дела-
лась ставка на длинные переда-
чи. Когда у нас в составе были 
Дзюба, Азмун, хорошо борю-
щиеся наверху — мы переходи-
ли порой на навал. Теперь же 
у нас «пониже» команда, бо-
лее техничная, все через ко-
роткий пас. И в этом году я себя 
намного увереннее чувствую 
еще и потому, что у меня много 
практики. Когда ты выходишь 
на поле в трех или четырех мат-
чах подряд, то начинаешь луч-
ше понимать партнеров, появ-
ляются связки. К примеру, а у 
нас образовалась некая игро-
вая связь на фланге с Дугласом, 
Венделом, порой с Клаудиньо 
— все через короткий пас ни-
зом. Это больше мне подходит. 
И в этом году я себя намного 
увереннее чувствую, у меня 

намного больше игр, времени 
на поле. Поэтому, само собой, 
три-четыре-пять игр ты в со-
ставе, увереннее себя чувству-
ешь, лучше чувствуешь парт-
неров.

А за личной статистикой 
следите? Вы же побили соб-
ственный рекорд по голам в 
Премьер-лиге.

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Читал об этом в 
новостях. За статистикой слежу. 
Хочется больше забивать, отда-
вать. У меня в нынешнем сезоне 
и с голевыми передачами все не-
плохо. Все показатели улучши-
лись, прогресс есть. Главное — не 
останавливаться.

В чем еще вам хотелось бы 
прибавить в своей игре?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: В реализации 
моментов, в действиях на по-
следней трети поля. Друзья, 
тренеры говорят, что надо быть 
более нацеленным на ворота. 

Может, надо прибавить в ярко-
сти, в дриблинге. Это все идет от 
уверенности. Хочу стать лиде-
ром команды.

Но ведь сложно это будет сде-
лать, пока в «Зените» есть 
Клаудиньо, Малком, Вендел, 
Барриос.

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Это ваше мне-
ние. Я считаю иначе.

В атаке «Зенита» большой 
крен в сторону латиноаме-
риканцев. Вам комфортно 
с ними, вписываетесь в эту 
компанию? Тот же Малком 
говорил, что вы с ними на од-
ной волне.

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Все отлично. У 
нас с ними и возраст пример-
но одинаковый, совпадают ин-
тересы, обсуждаем одно и то 
же. И в футбольном плане во-
обще никаких проблем нет. 
В «Зените» особо и состав не 
меняется: Вендел, Клаудиньо, 

Барриос, Малком уже давно 
с нами. Мне с ними комфорт-
но, как и с тем же Круговым. 
К атаке помимо меня в основ-
ном подключаются Далер Ку-
зяев — сильно помогает ко-
манде, плюс Ваня Сергеев или 
Кассьерра.

Вы с ним в соцсетях актив-
но общаетесь, ставите лайки 
друг другу. В жизни на каком 
языке разговариваете?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: На английском, 
он его хорошо знает. В плане об-
щения с Малкомом все очень 
просто. Как вы отметили, мы 
обмениваемся сообщениями 
в соцсетях, можем друг другу 
скинуть какие-нибудь фотогра-
фии, видео.

Малком ведь перешел в «Зе-
нит» из «Барселоны», он иг-
рал с Лионелем Месси. Не спра-
шивали у него про тот период 
карьеры?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Расспрашивал, 
конечно. Он частенько совето-
вался с Месси, общался с ним. 
Там совершенно другой уро-
вень футбола. Я больше ин-
тересовался бытом, как там 
все устроено в жизненном пла-
не. Он говорил, что в Барсело-
не они не могли спокойно схо-
дить в ресторан, потому что на-
чиналось настоящее сумасше-
ствие. Люди там живут люби-
мым клубом. Посмотрим, как 
дальше будет у Малкома. Мы 
и про «ПСЖ» с ним разговари-
вали, я спрашивал — есть ли ин-
терес к нему или нет. В этом се-

зоне Малком лидер «Зенита» и 
лучший игрок Премьер-лиги. 
Так что он заслуживает пригла-
шения в европейский топ-чем-
пионат.

Что Малком говорил про 
«ПСЖ»?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Что им интере-
совались. Этого никто и не 
скрывал, так что нет смысла 
возвращаться к данному вопро-
су. Если у Малкома есть такая 
мечта и он ее осуществит — мож-
но будет только порадоваться 
за него. Кто мог подумать, что 
уйдя из «Барселоны» в «Зенит», 
у человека затем будет шанс 
поехать в самый богатый клуб 
мира. Красавец.

Но в «ПСЖ» в линии атаки 
бешеная конкуренция. Смо-
жет ли Малком в случае пере-
хода заиграть там, где есть 
Месси, Мбаппе, Неймар?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: В прессе же гово-
рят, что Месси, возможно, поки-
нет команду. Правый фланг там 

в принципе свободен. На самом 
деле уровень Малкома сейчас — 
просто вау. Не знаю, какие в нем 
изменения произошли. Он что-
то говорил про питание, восста-
новление. Малком стал маши-
ной. Если он так продолжит, ему 
все по плечу будет.

Представляете, что однажды 
Малком и Клаудиньо будут 
играть за сборную России?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Клаудиньо же 
заявил в интервью, что не ду-
мает пока об этом. Что касает-
ся Малкома, даже если он оста-
нется, то в ближайшем будущем 
маловероятно, что мы увидим 
его в национальной команде.

Задели слова Артема Дзю-
бы, назвавшего «Зенит» ко-
мандой из Рио-де-Жанейро?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Нет-нет, ничуть 
не задели. Да, иногда в раздевал-
ке сидишь, и порой чувствуешь 
себя как в Рио — иногда играет 
латиноамериканская музыка, 
вокруг бразильцы, колумбий-
цы (смеется). Глупо отрицать 
эту составляющую. И все же 
«Зенит» играет в России и пред-
ставляет Санкт-Петербург.

Вам бы хотелось, чтобы ко-
стяк «Зенита» состоял из 
русских игроков?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Наверное, в ка-
кой-то степени это было бы пра-
вильно. Но опять же — результат 
есть, поэтому выбирать не при-
ходится. И если мы становимся 
чемпионами, значит, все делаем 
правильно.

С каждым годом побеждать в 
чемпионате России все слож-
нее или наоборот?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Если смотреть 
только на статистику — то да, но 
лично я не считаю, что нам ста-
ло легче. Просто у «Зенита» сей-
час очень сильная команда.

Вам 25, самый сок для фут-
болиста. Мечтаете о чем-то 
большем? Есть мечта о пере-
ходе в европейский топ-клуб?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Самой собой, 
очень хочется попасть в одну из 
ведущих лиг. В детстве у меня 
была мечта сыграть в Лиге чем-
пионов, и я ее исполнил. Теперь 
же хочу сделать следующий шаг.

Но сейчас такой трансфер 
очень тяжело осуществить.

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: У меня есть на-
дежда. Раньше тоже было непро-
сто, а теперь еще сложнее. Но 
почему бы и нет? Надо еще луч-
ше играть, забивать, обращать 
на себя внимание. Все возмож-
но в этой жизни.

Просто раньше была Лига 
чемпионов, сборная выступа-
ла на международном уровне. 
А сейчас как вас заметят?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: «Зенит» знают 
в Европе, за ним следят. Надо 
просто играть в футбол — что 
еще остается? Постоянно заби-
вать, быть на виду. Плюс сбор-
ная же проводит товарищеские 
матчи в той же Азии. Надо ста-
раться проявить себя. Если бу-
дет малейший шанс — нужно им 
воспользоваться.

Кстати, вы за или против 
перехода в Азию?

А Н Д Р Е Й  М О С ТО В О Й :  Не думал об 
этом. Как будет принято офи-
циальное решение — тогда и по-
говорим. А пока что не вижу ни-
какого смысла обсуждать этот 
вопрос.

Вы недавно провели сотый 
матч за «Зенит» против 
не чужого для вас клуба — 
«Локомотива», в котором 
выступали по юниорам. 
Вам не кажется это симво-
личным?

АНДРЕЙ МОСТОВОЙ: Я, кстати, де-
бютировал за «Зенит» в мат-
че за Суперкубок именно про-
тив «Локомотива». Причем та 
игра была на стадионе ЦСКА, 
а ведь я начинал в их акаде-
мии. И это был мой первый 
трофей в карьере — видите, как 
все сложилось. А теперь вот со-
тая встреча за «Зенит» против 
«Локомотива». Прикольно по-
лучилось.  

Андрей Мостовой проводит лучший 
сезон в карьере и по праву считается 
одним из лидеров «Зенита».

А К Ц Е Н Т

Андрей Мостовой: «Зенит» — главный раздражитель нашего 
футбола, а не «Спартак». На нас максимально настраиваются, 
бьются. Но мы готовы к этому 

Гвинеец Франсуа Камано — один из тех легионеров, 
кто уважает свой клуб и остался в «Локомотиве». 

Теперь иностранцы 
смогут покинуть 
наши клубы только 
в том случае, 
если за них 
заплатят деньги
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Один из лучших футболистов современности Криштиану 

Роналду, выступающий за «Аль-Наср», хочет досрочно рас-

торгнуть контракт с клубом из Саудовской Аравии, сообща-

ет издание Mundo Deportivo.

По информации источника, Роналду недоволен жизнью 

в новой обстановке. Окружение португальца всячески уго-

варивает его вернуться в Европу, где он ранее играл за 

«Спортинг», «Манчестер Юнайтед», «Реал» и «Ювентус».

Если Роналду захочет досрочно расторгнуть соглашение с 

«Аль-Насром», то ему придется выплатить компенсацию со-

гласно регламенту ФИФА. Также не исключены персональ-

ные санкции в отношении футболиста.

В «Аль-Наср» Роналду перешел 31 декабря прошлого года. 

С тех пор он провел за команду 17 встреч во всех турнирах, 

забив 13 мячей.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Подмосковные «Химки» вылетели из Премьер-лиги спустя три сезона в 

высшем дивизионе. Это стало понятно после победы «Пари НН» над 

«Сочи» (4:0) в заключительном матче 28-го тура. 

Команда из Нижнего Новгорода набрала 26 очков, обезопасив себя от 

прямого вылета в Первую лигу, и занимает 14-е место в таблице, распо-

лагаясь в зоне переходных встреч. Таким образом, «Химки», имеющие 

18 баллов, за два последних поединка не смогут догнать «Пари НН». 

Что интересно — главный тренер «Химок» Андрей Талалаев стал первым 

тренером, вылетевшим из высшей лиги с тремя командами. До «крас-

но-черных» были нижегородская «Волга» (сезон 2013/14) и самарские 

«Крылья Советов» (2019/20). В нынешнем сезоне Талалаев работал так-

же в столичном «Торпедо», которое, как и «Химки», досрочно лишилось 

шансов остаться в Премьер-лиге. 

— Объективный результат и позиция в таблице. На сегодняшний день 

встречались две разные по уровню команды, — отметил Талалаев после 

поражения от «Ахмата» (0:3) на выходных. — Нашей концентрации и со-

бранности хватает на определенное время. У нас слишком много изъ-

янов, чтобы противостоять организованным клубам. Подписывая 

контракт, я говорил, что фактически команда находится в Первой лиге.

Досье «РГ»

Андрей Андреевич Мостовой
Родился 5 ноября 1997 года в Омске. Начал обучаться футболу в школе 

московского ЦСКА, затем перешел в «Локомотив».

На профессиональном уровне выступал за команды: «Долгопрудный» 

(2016), «Химки» (2016—2018), «Сочи» (2019—2020). В «Зените» — 

с 2019 года.

В августе 2020 года получил вызов в национальную сборную России. 

Дебютировал в ее составе в октябре того же года в товарищеском мат-

че против Швеции. Провел за команду восемь встреч.

Трехкратный чемпион России (2020/21, 2021/22, 2022/23) и трехкрат-

ный победитель Суперкубка страны (2020, 2021, 2022). Автор сотого 

гола «Зенита» в матчах чемпионата России против «Спартака».

ЦИФРА

106
ВСТРЕЧ

провел за «Зенит» Андрей 

Мостовой и забил в них 21 мяч.
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ТХЭКВОНДО Россиян 
допустили до чемпионата 
мира в Баку

Отдать дан

Анна Бекетова

Всемирная федерация тхэквондо (World Taekwondo) 
последовала рекомендациям Международного олим-
пийского комитета (МОК) и допустила 14 спортсменов 
из России и девять атлетов из Беларуси до участия в 
чемпионате мира, который пройдет с 29 мая по 6 июня 
в Баку. 

— После завершения трехэтапного процесса про-
верки, установленного советом World Taekwondo 3 ап-
реля, предварительно одобрено участие 23 атлетов в 
качестве индивидуальных нейтральных спортсменов 
(AIN), — говорится в заявлении на официальном сайте 
World Taekwondo. — По прибытии в Баку они долж-
ны подписать декларацию, обязывающую уважать и 
соблюдать условия участия. Двум спортсменам отка-
зано в регистрации, так как они не соответствуют кри-
териям.

По информации Inside the Games, до чемпионата 
мира не допустили наших олимпийских чемпионов 
Максима Храмцова (в весовой категории до 80 кг) и 
Владислава Ларина (свыше 80 кг). Согласно рекомен-
дациям МОК, спортивные федерации могут отказать 
в приглашении спортсменам, связанным с вооружен-
ными силами и органами безопасности России. Кроме 
того, на старт выходят только индивидуальные атлеты, 
но не команды.

Всего в соревнованиях в Баку примут участие око-
ло 1000 спортсменов из 144 стран. Сборная Украины 
объявила о бойкоте чемпионата мира из-за участия в 
турнире россиян и белорусов.

Медали будут разыграны в 16 весовых категориях 
(по 8 у мужчин и женщин). Чемпионат мира также бу-
дет квалификационным перед Олимпийскими играми 
в Париже-2024.

Напомним, что российские спортсмены в нейтраль-
ном статусе уже выступили на чемпионате мира по 
дзюдо, где завоевали золотую и серебряную медали. На 
женском и мужском ЧМ по боксу россияне выступали 
под флагом, а в честь чемпионов играл гимн РФ.  

ВЕЛОШОССЕ Около двух 
десятков гонщиков уже 
сошли с «Джиро», сдав 
положительные тесты

С ковидом 
на горы

Владимир Ильин

Заметно поредевший пелотон престижной многод-
невной гонки «Джиро д’Италия» вчера преодолевал 
путь длиной 203 км с предельно сложным рельефом 
и затяжным горным финишем на вершину высшей 
категории. Итальянский маршрут завершится в бли-
жайшее воскресенье 21-м этапом, причем нынешняя 
«Джиро» в итоге обещает стать антирекордной за по-
следние годы по числу участников, сошедших с ди-
станции.

Сходы велосипедистов из-за усталости или травм, 
полученных при завалах и крушениях, — дело в профес-
сиональных гонках 
привычное. На этот 
раз число досрочно 
прекративших уча-
стие спортсменов 
заметно увеличи-
лось из-за положи-
тельных тестов на 
COVID-19.

Организаторы 
по ходу «Джиро» 
даже были выну-
ждены кардинально 
ужесточить прото-
кол медицинской 
безопасности. В стартовой и финишной зонах все те, 
кто общается непосредственно с участниками (персо-
нал, пресса, и т.д.), должны носить медицинские маски. 
Это правило действовало в самые сложные периоды 
пандемии, в 2020—2022 гг., а затем, когда число забо-
леваний пошло на спад, меры безопасности ослабли. 
И вот новые неприятности, заметно влияющие на рас-
клад сил среди лидеров.

Из-за положительных тестов на коронавирус сошли 
прошлогодний чемпион мира бельгиец Ремко Эвен-
пул, лидер немецкой велогруппы BORA — hansgrohe 
сильнейший российский шоссейник Александр Вла-
сов, еще более полутора десятков участников. Всего на 
«Джиро» стартовали 176 гонщиков из 22 команд (по 
восемь в каждой), на момент начала вчерашнего этапа 
пелотон недосчитывал 47 человек.

В таких условиях борьба за место на вершине об-
щего зачета проходит с большими неожиданностями. 
Эвенпул снялся, когда вернул себе розовую майку ли-
дера, которой пять дней владел малоизвестный нор-
вежец Андреас Лекнессунд. От Эвенпула первенство 
перешло к победителю самой престижной много-
дневки «Тур де Франс» пятилетней давности — британ-
цу Герайнту Томасу.

Далее благодаря успешному отрыву в большой 
группе гонщиков на 14-м этапе розовое трико полу-
чил 29-летний француз Бруно Армирайл. Прежде он се-
рьезных достижений не добивался, в текущем рейтин-
ге Международного союза велосипедистов (UCI) замы-
кает третью сотню. Но вчера Томас, финишировавший 
в горах вторым вслед за португальцем  Жоаном Ал-
мейдой, снова стал лучшим в генеральной классифи-
кации.  

ХОККЕЙ Российский голкипер «Флориды» признан первой звездой полуфинального матча 
Кубка Стэнли

Бобровский стал стеной
Михаил Щербань

Н
акануне за океаном про-
шли очередные поедин-
ки полуфинальных серий 

Кубка Стэнли. 
Отметим, что российский 

вратарь «Флорида Пантерз» 
Сергей Бобровский по итогам 
поединка с «Каролиной» был 
признан первой звездой.

Голкипер отразил все 32 брос-
ка в створ ворот и помог своему 
клубу добиться успеха — 1:0. 

Бобровский стал вторым в 
списке самых возрастных гол-
киперов, которым удалось офор-
мить первый шатаут в карьере в 
плей-офф НХЛ.

Россиянин оформил первый 
шатаут в карьере в плей-офф 
НХЛ в возрасте 34 лет 244 дней. 

Рекорд принадлежит бывшему 
американскому голкиперу Тиму 
Томасу — 35 лет 340 дней.

После игры в беседе с журна-
листами нападающий «Флори-
ды» Сэм Беннетт особо выделил 
игру российского голкипера:

— Он невероятен на протя-
жении всего плей-офф. Это дей-
ствительно впечатляет. Его игра 
придает нашей команде гораздо больше уверенности. Веселее иг-

рать, когда у тебя есть вратарь, 
который так борется и сделает 
все, что потребуется.

Таким образом, «Флорида» 
ведет в серии до четырех побед 
со счетом 3:0. Следующий матч 
противостояния запланирован 
на 25 мая.

В другой паре «Вегас Голден 
Найтс» в овертайме выиграл у 
«Даллас Старз» во втором мат-
че серии полуфинала плей-офф 
НХЛ — 3:2.

Победную шайбу во встрече 
забросил Чандлер Стивенсон. 
Форвард Иван Барбашев сделал 
одну результативную передачу.

Нападающий Евгений Да-
донов отметился голевой пере-
дачей.

«Вегас» ведет в серии со сче-
том 2:0. 

Тем временем в федерации 
хоккея подвели итоги сезона и 
серии выставочных матчей сбор-
ной «России 25».

Вот что заявил специальный 
представитель ФХР по междуна-
родным делам Павел Буре:

— Хоккейный сезон в России 
показал, что, несмотря на все 
сложности, наш хоккей продол-
жает развиваться. В клубах КХЛ 
появились новые молодые звез-
ды, посещаемость выросла, ро-
зыгрыш Кубка Гагарина полу-
чился максимально зрелищным 
и захватывающим.

Особенно радует, что в отсут-
ствие международных матчей 
сборная России продолжает су-
ществовать и радовать болель-
щиков по всей стране. Проект 
«Россия 25» однозначно можно 
считать успешным. Мы увидели, 
что молодые парни готовы само-
отверженно биться за страну, за 
флаг и за наших болельщиков, 
которые аншлагами встречали 
команду в Челябинске, Красно-
ярске и Туле.

В свою очередь, Роман Ротен-
берг, первый вице-президент 
ФХР и главный тренер сборной 
«России 25», так оценил сезон:

— Все ребята, которые сыгра-
ли за «Россию 25», — настоящие 
герои, которые по первому зову 
откликнулись на приглашение 

нашего штаба. У всех был самый 
протяженный и сложный сезон в 
карьере, многие играли на фоне 
травм, но достойно провели это 
турне. Всех ребят поздравляю 
с хорошей игрой. Ни к кому нет 
вопросов по самоотдаче, а уста-
лость в самом конце сезона объ-
яснима. Спортивный накал, вы-
сокий уровень хоккея, повре-
ждения наших парней — свиде-
тельство того, что все было мак-
симально серьезно. Завоевание 
Кубка Победы — отличная награ-
да для хоккеистов за качественно 
проделанную работу.

Думаю, ни у кого не осталось 
вопросов по поводу того, нужна 
ли эта команда в текущей ситуа-
ции. Мы видели переполненные 
трибуны в Челябинске, Красно-
ярске, Туле, видели счастливые 
глаза людей, на матчи приходи-
ли целыми семьями. Ради это-
го мы и играем в хоккей, люди в 
регионах должны видеть родную 
сборную. Спасибо также Минску 
и Астане за гостеприимство! Нас 
очень порадовали реакция и ин-
терес к сборной — общий охват 
аудитории «России 25» достиг 
130 миллионов человек, 7,5 мил-
лиона смотрели трансляции на-
ших матчей. Ощущалось, что 
игры команды волнуют людей 
больше, чем встречи чемпионата 
мира, и только ради эмоций, ко-
торые мы получили в этом турне, 
стоило собирать сборную после 
трудного сезона.  

БАСКЕТБОЛ На заседании Совета Единой лиги обсудят вопрос увеличения 
числа участников турнира

Кого повысят в классе

Илья Трисвятский 

В 
Москве сегодня со-
сто и тс я  т р а д и ц и -
о н н о е  е ж е г о д н о е 
расширенное заседа-
ние Совета мужской 
интернациональной 
Единой лиги, на кото-
ром утвердят состав 
участников и фор-

мат соревнований в чемпиона-
те следующего сезона 2023/24. 
Будут присутствовать предста-
вители клубов, национальных 
федераций баскетбола России, 
Казахстана и Республики Бела-
русь, руководители лиги.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Единой лиги, будут 
рассматриваться заявки на 
включение в чемпионат от ека-
теринбургского «Уралмаша» и 
столичной «Руны». Со спортив-
ной составляющей этих заявок 
все понятно — на повышение 
в классе претендуют две луч-
шие команды Суперлиги. Со-
вету в большей степени при-
дется изучать финансовые га-
рантии, возможность создания 
качественного телевизионного 
сигнала с матчей, соответствие 
данных клубов маркетинговым 
требованиям и так далее. 

Напомним, что перед минув-
шим сезоном 2022/23 в Единую 

лигу на Совете приняли столич-
ный МБА и «Самару». То кол-
лективное решение оказалось 
верным. МБА, играя под нача-
лом известного тренера Васи-
лия Карасева вообще без леги-
онеров, серьезно потрепал нер-
вы признанным грандам, одер-
жал несколько сенсационных 
побед и пробился в сильнейшую 
шестерку второго этапа. Волжа-
не радовали хорошей посеща-
емостью, а в плане результата 
им совсем чуть-чуть не хвати-
ло до выхода в плей-офф. Так что 
сейчас объективно аргументов 
за включение «Уралмаша» и 
«Руны» в Единую лигу больше, 
чем причин для отказа.

Еще один немаловажный во-
прос — формат соревнований. 
Предыдущие подвижки в этом 
плане били прямо в точку. Когда 
в позапрошлом сезоне стало по-
нятно, что с завершением чем-

пионата никуда не надо спе-
шить из-за отстранения рос-
сийских сборных от междуна-
родных турниров, то в Единой 
лиге ВТБ оперативно поменя-
ли формат золотой серии — не 
до трех, а до четырех побед. И 
получили шикарное, из семи 
матчей противостояние питер-
ского «Зенита» и ЦСКА, завер-
шившееся победой клуба с бе-
регов Невы. В сезоне 2022/23 
до четырех побед продлили и 
полуфинальные сражения, и 
снова на выходе — отменный 
баскетбольный продукт. В па-
рах УНИКС (Казань) — «Зенит», 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — ЦСКА было по семь игр! 
Болельщики до отказа заполня-
ли трибуны, чтобы насладиться 
качественным зрелищем. 

Кстати, в плане внимания 
публики наш гандбол с его фи-
налом до двух побед и волей-

бол с золотой серией до трех вы-
игрышей одного из соперников 
стали заметно уступать баскет-
болу, который на равных конку-
рирует с хоккейной КХЛ.  

Пока известно, что Единая 
лига в чемпионате 2023/24 пла-
нирует включить в календарь  
дополнительные игры для тур-
нира с выбыванием, так назы-
ваемый плей-ин, в котором две 
путевки в основной плей-офф 
будут оспаривать команды, за-
нявшие седьмое и ниже место в 
«регулярке».

Окончательно, в полном 
объеме схема проведения со-
ревнований и различные нов-
шества станут известны по ито-
гам сегодняшнего заседания Со-
вета лиги.  

В минувшем сезоне УНИКС впервые выиграл золото Единой лиги. Вполне вероятно, что в чемпионате 2023/24 у казанской команды и других старожилов турнира появятся новые соперники.

Сергей Бобровский оформил первый шатаут в карьере в плей-офф НХЛ.

А К Ц Е Н Т

На включение в Единую лигу претендуют  
лучшие команды Суперлиги — чемпион 
дивизиона «Уралмаш» (Екатеринбург) 
и финалист плей-офф столичная «Руна» 

А К Ц Е Н Т

Команде Сергея Бобровского осталось 
сделать лишь один шаг, чтобы выйти 
в финал Кубка Стэнли

Мнение

Никита Моргунов, заслуженный мастер спорта, 
чемпион Европы-2007:
— На мой взгляд, расширение числа участников пойдет на пользу лиге. 

Считаю, что игравшие в финале Суперлиги екатеринбургский «Урал-

маш» и столичная «Руна» достойны повышения в классе. Безусловно, 

у лиги есть особые организационные, финансовые и маркетинговые 

требования к новичкам и здесь мне трудно судить, насколько они сей-

час соответствуют регламенту. С другой, чисто спортивной стороны, 

мне понравилось, какой напряженной и интересной была финальная 

серия во втором по рангу дивизионе чемпионата страны. «Уралмаш» 

выиграл с общим счетом 3-0, но в этих встречах побеждал с не-

большой разницей — от двух до четырех очков. Уральцы уже второй 

год подряд становятся чемпионами Суперлиги, причем с разными 

главными тренерами. У «Руны» — комплексный подход к организации 

работы, в объемной структуре клуба есть и основная мужская 

команда, и молодежная, и женская, развивается баскетбол 3х3. Такое 

надо поощрять.

На горных участках гонки пелотон сильно растягивается, 
а в первых рядах на финише — только самые выносливые.

36-летний брита-
нец Герайнт Томас 
вчера вернул себе 
розовую майку 
лидера общей 
классификации

ЛАУРЕАТЫ СЕЗОНА    

Самый ценный игрок (MVP) плей-офф — Ненад Димитриевич 

(УНИКС; Северная Македония).

MVP регулярного чемпионата — Никола Милутинов (ЦСКА; Сербия).

Лучший бомбардир — Малик Ньюмэн («Автодор»; США).

Лучший молодой игрок — Андрей Мартюк («Локомотив-Кубань»).

Лучший по игре в защите — Евгений Бабурин («Пари НН»).

Лучший дебютант лиги — Томас Эртель («Зенит»; Франция).

Лучший «шестой» игрок (выходящий на замену) — Джален 

Рейнольдс (УНИКС; США).

«Перформанс» сезона (за яркие достижения в одной игре) — Джа-

стин Роберсон («Парма»; США).  

Лучший тренер «регулярки» — Эмил Райкович (ЦСКА; Северная Маке-

дония).

Итоговая классификация 
команд в Единой лиге 
2022/23   
1. УНИКС (Казань). 

2. «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

3. ЦСКА (Москва). 

4. «Зенит» (Санкт-Петербург). 

5. «Пари НН» (Нижний Новгород).

6. МБА (Москва).

7. «Парма» (Пермский край).

8. «Автодор» (Саратов).

9. «Енисей» (Красноярск).

10. «Самара». 

11. «Астана» (Казахстан). 

12. «Минск» (Беларусь).
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В России может 
появиться третий 
мусорный бак 
для органики
Светлана Задера  •  rg.ru/art/2560926
На мусорных площадках может появиться тре-
тий бак для органики, это позволит получить чи-
стое сырье для переработки и производства ком-
поста и другой продукции. Очень полезная ини-
циатива, на мой взгляд. В нашей семье стараются 
сортировать мусор, благо для этого не нужно ни-
каких сверхусилий, а на улице возле дома уста-
новлены сразу несколько разноцветных баков. У 
домашних уже сформировалась привычка соби-
рать бумагу к бумаге, пластик к пластику и так 
далее. Завели дома несколько пакетов, различа-
ем их тоже по цвету. Согласна с экспертом в том, 
что основная задача при введении третьего обя-
зательного бака для органических отходов — это 
заставить людей пользоваться им по назначе-
нию. Замечала не раз, что при наличии разных 
баков многие выкидывают мусор в тот бак, что 
ближе или свободнее. Мне кажется, что надо ста-
раться еще со школьного возраста прививать де-
тям знания и информацию о пользе и выгоде сор-
тировки.

Ульяна

Спрос на загородные 
дома начал оживать
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2559640
Статья о повышении спроса на загородное жилье 
рассматривает этот вопрос с чисто экономиче-
ской точки зрения. И это правильно. Но есть еще 
и житейская. На работе после выходных сейчас 
только и разговоров о том, как хорошо было на 
даче или за городом, на природе. А ведь совсем 
недавно люди отказывались от земельных участ-
ков, старых дач, родительских домов. Я думаю, да 
и не только я, что пандемия многое поменяла в 
наших головах и в отношении к частным домам. 
Люди насиделись в замкнутом пространстве, хо-
чется какого-то движения, новых впечатлений. 
Но путешествие не всегда легко и просто органи-
зовать, когда речь идет о выходных. А на дачу или 
в загородный дом доехать проще (и дешевле). Да 
и детям, которые не ездят в лагеря, в городе ле-
том несладко, а в частном доме зелень, воздух, 
своя песочница — all inclusive. После пандемии 
многие работают удаленно или комбинирован-
но. И как хорошо, что работу можно организо-
вать в частном доме или на природе. Свой дом 
легче трансформировать под нужды жильцов, 
чем квартиру. Поэтому все хотят за город, но не 
все могут. Надеюсь, что наступит время, когда и я 
смогу, очень хочется.

Светлана

ЦЕНЗУРЫ.NET
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В Москве открывается уличная выставка граффити «Сообщество: партнерст-
во  — коллективность — утопия». Возле Курского вокзала столицы уже появи-
лись первые работы художников. Выставка состоится в рамках проекта 
«Нетстен» в преддверии IV Биеннале уличного искусства «Артмоссфера» и 
официально начнет работу 31 мая.
Куратором стал Центр современного искусства Винзавод, и вскоре в Москве 
будут представлены работы 38 российских и 15 зарубежных художников. 
Международный проект «Артмоссфера» работает с 2014 года в формате кол-
лективной выставки художников с опытом уличного искусства.
В этом году фестиваль проходит в сотрудничестве с Центром современного 
искусства «Винзавод», расширяет формат и выходит за пределы Москвы. 

В основном проекте будут представлены муралы, скульптура, инсталляции, 
видео-арт и перформансы.
В рамках параллельной программы пройдут события в Петербурге, Суздале, 
Томске и Архангельске.
Куратору Андрею Паршикову хотелось показать разные взгляды художников 
на новое мироустройство, будущее и коллективность. Так, например, скульпту-
ра Саши Фроловой «Единение», которая расположится в центре Винзавода, 
похожа на сердце. Через форму объекта художница передает мысль: насколь-
ко разными ни были бы люди, всех объединяет энергия жизни. Мураль Артема 
Стефанова посвящен историческим периодам, которые неумолимо забывают-
ся. Работу можно увидеть в Мрузовском переулке.

Таможенный мост между Золоторожской набережной и Сыромятнической 
набережной превратится в светящийся портал по задумке архитектора 
Филиппа Киценко — его работа посвящена тому, как важно в любое время 
наводить мосты. Среди работ зарубежных художников в арт-квартале пред-
ставлены инсталляция с мыльными пузырями от аргентинцев DOMA 
Collective, мурали XPOME, Matteo Castigliano (CT), алый кинетический объект 
GAYA SOFO.
Проект с жизнеутверждающим посылом не только открывается чуть рань-
ше, но и буквально предваряет фестиваль: следуя от метро к Винзаводу, 
центру «Артмоссферы» в этом году, невозможно обойти выставку сторо-
ной.

Ирландия первой в мире начнет 
продавать алкоголь с пугающи-
ми картинками ради заботы о 
здоровье населения. На этикет-
ках бутылок появится преду-
преждение о риске употребле-
ния во время беременности, 
информация о проблемах с пе-
ченью и раке молочной железы 
со смертельным исходом в ре-
зультате употребления спир-
тного. «РГ», 7-я полоса. 

Я не отрицаю, это хоть и сла-
бенький, но тормоз для некото-
рых людей, в том числе молоде-
жи. Возможно, легкое напоми-
нание о заболеваниях, связан-
ных с чрезмерным употребле-
нием алкоголя, и полезно. Од-
нако вряд ли человека, жажду-
щего выпить, такие иллюстра-
ции поврежденных органов 
сильно напугают, и он убежит 

из пивного ларька. Вот если бы 
гражданин прошел мимо при-
лавка со спиртным, и вместо 
того, чтобы купить бутылку, от-
вернулся бы, это было бы хоро-
шим профилактическим ша-
гом. Ирландский метод не ре-
шит проблему алкоголизма в 
целом. Эта идея не для зависи-
мого человека. Что ему картин-
ка и рекомендация! 

Подобные акции, к сожале-
нию, для нас не новость. Вспом-
ните надписи на пачках сига-
рет, где курильщиков предосте-
регают от развития инсульта, 
стращают пародонтозом, ра-
ком легких и болезнью 
Альцгеймера. Если устрашаю-
щие картинки появятся, к при-
меру, на пиве и сидре, мы вряд 
ли сможем решить очень болез-
ненную для современного об-
щества проблему подростково-
го алкоголизма. Потому что в 
этом возрасте ключевое — это 
подражание. Если самый силь-
ный, самый влиятельный и са-
мый успешный пьет, значит, 
пить будут все. 

Если мы говорим о пьянстве 
среди молодежи в нашей стра-
не, с моей точки зрения, нужны 
более эффективные способы 
борьбы. Назову два механизма. 
Молодежь пьет либо вместе с 

ровесниками («Я же взрослый, 
как я могу отказаться!»), либо 
от скуки. Бывает, что и от без-
ысходности. В первую очередь 
надо лишать пьяного ореола ли-
дера. Это можно делать через 
культуру, через воспитание, че-
рез разъяснение настоящих 
жизненных ценностей и целей. 
Еще очень важно влиять на эту 
проблему через амбассадоров, 
через продвижение бренда, ко-
торый у молодежи вызывает 
уважение. 

И как ни банально это зву-
чит, но нужно найти способ ми-
нимизировать скуку. Знаете, 
пьющих спортсменов почти не 
бывает. Им некогда сидеть с бу-
тылкой пива на лавке во дворе. У 
молодого поколения должен 
быть позитивный образ будуще-
го. Когда человек понимает, что 
ему нужно для достижения 
цели, и это не воображаемая аб-
страктная картинка, а некая 
схема, план, по которому нужно 
существовать. Заботясь о здоро-
вье населения страны, нужно за-
няться регионами. В больших 
городах, в Москве, в Санкт-Пе-
тербурге, досуговая инфра-
структура развита гораздо луч-
ше, чем в провинции. 

Подготовила Елена Кухтенкова
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